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  Comisión dice que instituto “desoye” 
voz del pueblo; acusa desconocimien-
to de DH de senadores págs. 4 a 8

  Monreal insiste: hubo exceso; 4T 
recarga sobre  árbitro; ni un milímetro 
de autonomía se negociará: PAN

  AMLO pide otra encuesta y dice que 
Córdova “da pena ajena”; éste revira 
que no la harán y anuncia controversia

VOTAN PAN, MC y hasta el PRI en contra de apoyo a la GN en seguridad hasta 2028; antes, AMLO les había pedido que pensaran que ese estado estaría “peor sin el Ejército”. pág. 10

EN PRIMERA reunión entre Buenrostro 
y Tai  sobre controversias por energía 
acuerdan diálogo continuo; abren comu-
nicación para agenda bilateral. pág. 19

PLAN piloto deja de lado la parte técnica, 
afirman; Díaz Barriga revela que se cambia-
rá hasta forma de sentar a alumnos. pág. 12

EL MORENISTA José Paz López dice 
que es para atraer turismo; gobernador 
y legisladores de su partido descalifi-
can proyecto pues estigmatiza. pág. 15

Urge EU a acelerar 
temas de consultas  

Tunden a edil por 
museo del narco 
en Badiraguato

La CNDH defiende su  
embate al INE; Senado 
 cita a ombudsperson

MÉXICO, ÚLTIMO LUGAR EN PROTECCIÓN EN AMÉRICA: OMS

Con vacuna contra 
VPH, sólo 0.5% de 
mujeres... y cáncer 

cervicouterino, al alza
POR YULIA BONILLA

REPORTA Epidemiología 3,123 
casos de virus del papiloma de 
enero a octubre; cifra más alta en 
10 años en ese periodo; supera 
registro total de 2020 y 2021

CARCINOMA por ese virus 
es el segundo más frecuente en 
mujeres en edad reproductiva; 
provoca hasta 5,500 muertes  
al año, según la UNAM pág. 13

Expertos  señalan 
manejo político en 
modelo educativo

HOY ESCRIBEN

· JAVIER SOLÓRZANO

· MÓNICA ARGAMASILLA

· VALE VILLA

La encuesta como pretexto pág. 2

El sentido poético pág. 26

El humor en el psicoanálisis pág. 26

EL PRESIDENTE mostró ayer la encuesta del 
INE; en su conferencia también dio amplio 
respaldo al subsecretario de Seguridad, 
Ricardo Mejía, y escuchó el informe de obras 
de Jorge Nuño, de la SICT.
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LA EMBAJADORA Tai subrayó la 
importancia de avanzar rápidamente 
en el abordaje de los problemas en 

el sector energético de México que Estados 
Unidos identificó en su solicitud de consultas”

Representación Comercial de EU

15 MDP sería la 
inversión para el 
museo del narco
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EL CAMINO de 
los críticos del INE 

se pudo haber 
allanado con la 
desafortunada 

encuesta y con las 
interpretaciones 

sobre ella

LA ENCUESTA COMO PRETEXTO

En Morena poco falta para que digan algo así como “gracias 
por favores recibidos”, ayer se pidió que renuncie el director de 
Comunicación Social del INE.

Como era de esperarse la encuesta le ha servido al Presiden-
te para arremeter de nuevo contra el Instituto. Calificó a Loren-
zo Córdova como alguien que da “pena ajena”, al tiempo que 
se fue también contra los “oligarcas” del instituto y quienes lo 
defienden.

La encuesta es ya un instrumento para arremeter contra el 
INE. Estos días ha quedado claro que más que hablar de las bon-
dades que pudiera tener la propuesta presidencial, el objetivo 
es colocarlo en el centro para desacreditarlo, como se ha venido 
haciendo desde hace tiempo.

Para el Presidente el instituto es prescindible. Nunca ha que-
dado en claro qué hay detrás de sus críticas al INE. No se sabe si 
lo encuentra como un instrumento inútil para los procesos elec-
torales, lo cual choca con la realidad, o que no olvida el 2006, lo 
cual no ofrece elementos tajantes para la crítica, porque por la 
forma en que se dieron las elecciones los problemas reales que 
definieron el proceso no pasaron por el INE.

El camino de los críticos del INE se pudo haber allanado con 
la desafortunada encuesta y con las interpretaciones sobre ella. 
No sólo se trata de la visión del Presidente, muchos de sus furi-
bundos seguidores han seguido la línea del tabasqueño y se han 
dedicado a despotricar contra el árbitro electoral.

El INE se ha quedado a la mitad, porque por más que ha 
tratado de explicar el proceso que siguió con la encuesta tiene 
algunos huecos; porque con voluntad se escucharían sus razo-
nes; porque ha servido para fortalecer lo que quiere hacer el 
Presidente de la mano de sus seguidores; y también porque los 
resultados de la encuesta, como decíamos ayer, le viene como 

“anillo al dedo”.
El INE se quedó bajo un escenario complicado que quizás 

bajo otras condiciones de país las cosas podrían ser vistas con 
ánimos e interpretaciones distintas.

Estamos en medio de una gran disputa en la que cual-
quier error, por pequeño que sea, entra en los terrenos de la 
sobredimensión.

La encuesta del INE es parque puro para el Presidente y sus 
seguidores, les sirve para la crítica por más que haya explicacio-
nes. No se quiere escuchar, porque al hacerlo, surgen razones 
que podrían chocar con las propuestas que está haciendo el 
Presidente.

Son de nuevo los términos de todo o nada. Es imaginar que 
no hay justos medios y que pasará por alto que muchas cosas 
tienen diversas maneras de verse y que no por ello se convier-
ten en confrontaciones con el Presidente.

Pensar distinto es construir democracia y pluralidad. Si se-
guimos bajo la premisa de que todo es culpa del pasado se omite 
la autocrítica y de alguna manera se evita la evaluación de estos 
cuatro años que ya son parte de nuestra historia y de la respon-
sabilidad del Presidente y su proyecto.

Si al final se quiere usar a la encuesta como una prueba de 
la necesidad de cambiar al INE, cualquier problema que surja o 
vaya a surgir en el instituto, por pequeño que sea, será suficiente 
para desacreditarlo y aventarle la maquinaria.

La Reforma Electoral debiera ser parte de un debate de alta 
política, de una genuina convicción de entendimientos en la 
búsqueda de mejores condiciones democráticas para el país, el 
problema es que estamos trabados.

RESQUICIOS.
Desde hace mucho tiempo es un sin sentido el embargo de EU 
a Cuba. La nueva petición de México de que termine debiera 
ser asumida por la ONU. Lo importante sería también, que en el 
marco de la diplomacia y respeto a la Isla, se pusieran en la mesa 
una serie de temas que agobian a Cuba en materia de derechos 
humanos; es un gran momento para ello.

Cada quien le da la lectura que le conviene a la 
encuesta del INE. En función de todo lo que se 

ha dicho queda claro que unos tratan de justificarla 
y para otros es la confirmación del apoyo ciudada-
no a la propuesta sin preguntarse por los pormeno-
res de la misma.

Morenista y su museo del narco
Quien de plano hizo el oso de su vida fue el presidente municipal de Badiraguato, José 
Paz López Elenes, al anunciar la construcción de un museo del narcotráfico en ese lu-
gar. No había terminado de hacer esta estrambótica declaración, cuando el gobernador 
de Sinaloa, Rubén Rocha, de su propio partido, Morena, salió al paso para manifestar 
de manera tajante su rechazo a la absurda idea. Y es que desde hace tiempo institu-
ciones del Estado hacen un gran esfuerzo para quitarle a ese municipio el estigma de 
ser cuna de narcotraficantes, como para que ahora el edil pretenda institucionalizar la 
aceptación social de una actividad criminal. Hay quien dice que existen otras formas 
de atraer turismo. Por ejemplo, que los alcaldes generen condiciones de paz, seguridad 
y confianza. Uf.

Apoyar con todo a Aguascalientes 
Relevante, nos comentan, el mensaje que dejó el secretario de Gobernación, Adán Au-
gusto López, ayer en Aguascalientes, entidad gobernada por la panista Tere Jiménez. 
“Aguascalientes es como un oasis y ahora más que nunca debemos de cuidarlo. Vamos 
a apoyar con todo a Aguascalientes, y el Gobierno federal va a reforzar la presencia de 
elementos de las Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacional en esta entidad; además 
de que coadyuvaremos con las autoridades estatales en tareas de inteligencia”. El fun-
cionario reconoció a la mandataria estatal por su iniciativa de convocar a los estados 
de Jalisco, Zacatecas y Guanajuato para trabajar junto con el suyo en la seguridad de 
la región Centro Bajío. “La gobernadora será quien nos vaya trazando la ruta y nuestro 
compromiso es apoyarla con todo”, señaló López Hernández. Ahí el dato. 

No me ayudes, comadre
Nos hacen ver que la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, hizo lo que tenía que 
hacer para deslindarse de supuestas anomalías por poco más de 21 millones de pesos 
detectadas por la Auditoría Superior de la Federación. Sólo que al hacerlo machucó, 
y feo, a su principal padrino político. Veamos: dijo Sandra que dentro del ejercicio fis-
cal 2021, nueve meses correspondieron a la gestión de su antecesor, Néstor Núñez. 
Pero en ese “yo no fui, fue Teté”, Cuevas le puso un raspón nada menos que a uno de 
los principales operadores políticos del coordinador de Morena en el Senado, Ricardo 
Monreal, cuya cercanía no niega Cuevas. Con todo un galimatías sobre lo que ocurrió 
con los recursos que según la ASF no aparecen, Cuevas se hizo a un lado y le aventó la 
papa caliente a Núñez, quien a estas alturas debe ya estar analizando como bajará ese 
balón. ¡Auch!

Secretaría a todo vapor
Y quien ayer dio cuenta de los proyectos que lleva a cabo la Secretaría de Infraestruc-
tura, Comunicaciones y Transportes fue Jorge Nuño, cabeza de la misma. Y es que 
durante la mañanera de ayer informó que la dependencia tiene 51 proyectos carreteros, 
35 de ellos concluidos, y 52 en caminos rurales, de los cuales 40 ya se terminaron. Otro 
dato destacado es que se destinarán 22 mil 800 millones para construir 421 kilómetros 
de autopistas para beneficio de 24 millones 122 mil personas, mientras que en caminos 
rurales se tiene planeado invertir ocho mil 785 millones de pesos para beneficiar a un 
estimado de cinco millones de ciudadanos con la construcción de 668 kilómetros de 
nuevas vías. Estos proyectos se ubican en siete entidades donde se llevarán a cabo 318 
caminos en lo que resta del sexenio. Por lo que se ve, nos comentan, la dependencia está 
en términos de obras a todo vapor.

Mejía, el primer anotado 
La noticia es que en la contienda morenista en Coahuila el primer aspirante anotado 
fue Ricardo Mejía, subsecretario de Seguridad, quien por cierto ayer recibió un impor-
tante elogio nada menos y nada más que del Presidente López Obrador. “Aprovecho 
para agradecerle a Ricardo por su trabajo. Es de los mejores servidores públicos en esta 
materia. Nos ha ayudado muchísimo. Es un gran apoyo. Es quien me aligera la carga en 
este tema que nos preocupa y ocupa, que es el de garantizar la paz, la tranquilidad, que 
no haya impunidad”, le dijo en la mañanera. Por la noche, Mejía Berdeja informó que 
había formalizado su registro como aspirante a la Coordinación Estatal de Comités de 
Defensa de la 4T en Coahuila y agregó el hashtag  #SinMediasTintas. 

Hay tiro de otro Monreal con Layda
Con la novedad de que el alcalde del peligroso municipio de Fresnillo, Saúl Monreal, 
tiene planes para defender la integridad de la identidad zacatecana, aunque no precisa-
mente de situaciones relacionadas con la seguridad pública. Y es que resulta que en el 
nombre de “la unidad y orgullo” del estado que gobierna su hermano, David Monreal, 
el edil presentó una denuncia contra la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, 
a quien acusó de ultraje a las insignias públicas por haber emitido en su programa se-
manal una versión modificada de la Marcha de Zacatecas para arremeter contra su otro 
consanguíneo, el senador Ricardo Monreal. Así que, nos comentan, Saúl va con todo, 
pero no contra la criminalidad, sino al rifirrafe protagonizado entre cuadros morenistas. 
Uf.  
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GUADIANA SE POSTULA A COORDINACIÓN ESTATAL. El senador 
de Morena Armando Guadiana se registró este jueves como aspirante a la 
Coordinación Estatal de Comités de Defensa de la Cuarta Transformación 
en Coahuila, cargo a partir del que se definirá al candidato a la gubernatura 
que se renovará en el 2023. En conferencia de prensa previa, dijo que, sin 
importar el resultado, él se postulará para la candidatura oficial.

EXCESO DE MORTALIDAD, POR COVID Y PADECIMIENTOS. El 
secretario de Salud, Jorge Alcocer, dio a conocer que durante los 30 meses 
de pandemia hubo un exceso de muertes derivado del virus, pero también 
a causa de otras enfermedades. Durante la comparecencia en comisiones del 
Senado, explicó que los decesos superaron las 400 mil personas y que todavía 
están enfrentando los rezagos heredados de las administraciones anteriores.

mexico@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Cambian a Murillo 
Karam de hospital

TRAS 14 DÍAS en el Instituto Nacional de Cardiología, el 
exprocurador fue trasladado al Hospital de Especialidades 

Belisario Domínguez. La defensa del exfuncionario informó 
que, debido a su delicado estado de salud, solicitarán el cam-

bio de medida cautelar a prisión preventiva domiciliaria.

Asegura que trató de esconder encuesta

CNDH defiende dardo 
al INE; “se resiste a su 
transformación”, dice

• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Tras defender su arremetida en 
contra del INE, la Comisión Na-
cional de los Derechos Huma-
nos (CNDH) se lanzó de nueva 

cuenta en contra del órgano electoral, al 
asegurar que desoye la voz del pueblo 
“que él mismo recogió en una encuesta 
que ha tratado de esconder”, además de 
que “se resiste a su transformación”.

El órgano autónomo aclaró que es 
totalmente falso que la recomendación 
emitida hace unos días invada la esfera 
de competencia del Instituto Nacional 
Electoral, pues no hace referencia a 
procesos electorales específicos, sino 
a temas de administración y política 
pública.

En un extenso posicionamiento di-
vulgado ayer, la CNDH detalló que su 
recomendación promueve el fortaleci-
miento del INE mediante la afirmación 
de su independencia de cualquier grupo 
partidista, económico o social, y de su 
identificación y empatía con el pueblo 
de México.

El domingo anterior dio a conocer la 
recomendación CNDH/081/2022, en la 
que promueve la transformación del or-
ganismo electoral y reivindica el derecho 
al pueblo a la democracia. Sin embargo, 
desde ese momento se levantaron diver-
sas voces políticas que han criticado la 
postura del órgano y su titular, al califi-
carla de militante de Morena.

Incluso, algunas voces exigieron la re-
nuncia de Rosario Piedra, por preocupar-
se por asuntos que no son de su compe-
tencia, y no estar del lado de las víctimas 
que han solicitado en diversas ocasiones 
el apoyo de la CNDH. Además, en el Se-
nado de la República le dieron la espalda 
y la desconocieron como presidenta del 
organismo, y en otros casos dijeron que 
se excedió.

A pesar de ello, el órgano señaló que 
desde la publicación de la recomenda-
ción el pasado 30 de octubre sólo ha sido 
objeto de “asedio, ataques y mentiras”.

Para la CNDH, resulta preocupante 
que sus lineamientos resulten ofensivos 
y molestos, ya que sólo recomendó al 
INE asumir el compromiso de fortalecer 

EL ÓRGANO aclara que es 
falso que su recomendación 
invada esfera de competencia 
del instituto; éste desoye la 
voz del pueblo, señala; de-
nuncia asedio en su contra

PAN no negociará “un milímetro”
• Por M. Juárez, M. Velázquez y Y. 
Bonilla

EL PAN EN EL SENADO le advirtió al 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
que no dará espacio a que se negocie “ni 
un milímetro la autonomía en indepen-
dencia” del Instituto Nacional Electoral 
(INE) a través de la Reforma Electoral.

En conferencia de prensa, los senado-
res del blanquiazul reclamaron que el ti-
tular del Ejecutivo federal sólo busca un 
árbitro electoral a modo.

El senador Damián Zepeda aseguró 
que, por ello, el grupo parlamentario de 
Acción Nacional defenderá a muerte la 
autonomía del órgano electoral.

“Los y las senadores del PAN no vamos 
a negociar ni un milímetro, ni milímetro 
en autonomía e independencia del árbitro 
electoral. Así es que hagan la presión que 
quieran, pero aquí no van a pasar, porque 
se trata de que defendamos que se cuen-
ten bien los votos y que exista democracia 
en este país”, manifestó.

LEGISLADO-
RES reclaman 
que Ejecutivo 

quiere un árbitro 
electoral a 

modo; Santiago 
Creel no cree que 

la Electoral se 
apruebe

A nombre de la bancada reconoció que 
hay temas que pueden discutirse y me-
jorarse, como un INE que cueste menos, 
mejorar la representación en las cámaras 
o robustecer la rendición de cuentas, pero 
“jamás a costa de la democracia”.

Al respecto, el presidente de la Mesa 
Directiva, Santiago Creel, pronosticó que, 
debido al nivel de confrontación genera-
do entre las fuerzas políticas, servidores 
públicos y organizaciones de la sociedad 
civil, “yo no creo que se vaya a aprobar”.

Sobre la encuesta realizada por INE, 
donde las personas consultadas avalaron 
hacer cambios, Creel Miranda recordó que 
esos sondeos no son vinculatorios para 
hacer cambios constitucionales.  

“No perdamos el objetivo del debate, y 
el debate es que el Presidente quiere que-
darse con el INE, que quiere partidizar la 
elección de los consejeros ciudadanos, 
ése es el debate que quiere acabar con la 
pluralidad que existe en el país, para que 
prosperen solamente los partidos más im-
portantes”, acotó.

30
De octubre, fecha en 
que la CNDH emitió la 

recomendación

LA SENADORA pa-
nista Kenia López Ra-
badán acusó a Rosario 
Piedra de convertirse 
“en el operador” de la 
administración fede-
ral y darle la espalda 
a los mexicanos por 
intereses políticos.

EL INE había respondido a la CNDH que ésta 
no tiene competencia para recomendaciones 
como las que realizó el domingo pasado, con 
base en el artículo 102 de la Constitución.

su independencia de cualquier grupo 
partidista, económico o social, y su iden-
tificación y empatía con el pueblo de Mé-
xico; ejercer y fomentar el desarrollo de 
la vida democrática; fortalecer el régimen 

de los partidos políticos y, principalmen-
te, asegurar a la ciudadanía el ejercicio 
de sus derechos políticos electorales, así 
como apoyar el desarrollo de la demo-
cracia participativa, y promover y apoyar 

ejercicios de participación y consulta ciu-
dadana, argumentó.

Además, criticó la postura de algunos 
senadores del país que tienen fines “inhi-
bitorios” y que piden a la CNDH centrarse 
en la defensa de los derechos humanos, 
en vez de discutir la Reforma Electoral, 
lo que “denota un profundo desconoci-
miento de los derechos humanos”, según 
el organismo.

En este contexto, aseguró que bajo 
la presidencia de Rosario Piedra se ha 
emitido el mayor número de recomen-
daciones en la historia del órgano y con 
menos recursos, “porque hemos elimi-
nado todos los gastos superfluos, desde 
luego los sobresueldos por encima del 
Presidente de la República, las prestacio-
nes y los bonos millonarios para los altos 
mandos, y, lo más importante, que todo 
lo que hacemos es privilegiando el inte-
rés de las víctimas”, indicó.

Reiteró su petición al Congreso de la 
Unión de hacer los cambios que ayuden 
a fortalecer la democracia en México, así 
como aumentar la participación ciuda-
dana.

También señaló que la presidenta de 
la Comisión de Derechos Humanos en 
el Senado de la República, Kenia López, 
sólo denuesta al organismo para su agen-
da personal y para buscar una candidatu-
ra en el 2024.

En este tema, alertó que hay intentos 
de partidos de acallar a la CNDH, lo que 
también pone en peligro su autonomía. 
“La CNDH, y menos su presidenta, no 
hacen interpretaciones políticas, lo que 
hacemos y estamos obligados a hacer 
es el seguimiento de la Recomendación 
46/2022, y lo seguiremos haciendo, que 
no quepa duda, por lo que ojalá a él se 
sumen autoridades y representantes, en 
especial las y los legisladores que tienen 
en sus manos actuar sobre su cumpli-
miento”, detalló.

A pesar de que la clase política y algu-
nos organismos civiles se han expresado 
en contra de la recomendación y el ac-
tuar de la CNDH y de su titular, Rosario 
Piedra, en un segundo comunicado este 
jueves volvió a arremeter en contra del 
INE y se deslindó de cualquier acto ilegal 
que pudiera hacer desde sus funciones.

Ni la CNDH se 
retracta, ni la 
oposición flexibi-
liza su postura.

Se 
mantienen 
firmes

LA CNDH, y menos su 
presidenta, no hacen 

interpretaciones políticas, 
lo que hacemos y estamos 

obligados a hacer es el 
seguimiento de la Reco-

mendación 46/2022”

Posicionamiento  
de la CNDH

NO VAMOS A negociar ni 
un milímetro en autonomía 
e independencia del árbitro 
electoral. Así es que hagan 

la presión que quieran, pero 
aquí no van a pasar”

Damián Zepeda
Senador del PAN

NO PERDAMOS el objeti-
vo del debate, y el debate 

es que el Presidente quiere 
quedarse con el INE, que 

quiere partidizar la elección 
de los consejeros”

Santiago Creel
Diputado del PAN
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SUGERENCIA AL PRI. El 
gobernador de Oaxaca, Alejandro 
Murat Hinojosa, recomendó a su 
partido valorar una eventual refor-
ma al INE. El mandatario estatal dijo 
que esa visión debe evaluar lo que 
se puede hacer para fortalecer al 
órgano y “lo que funciona se debe 
mantener, lo que no funciona hay 
que quitarlo”. También aconsejó 
reactivar la alianza con el PAN y el 
PRD, porque “son fundamentales”.

DeRápido

Ese hecho, ocurrido, como lo apuntamos 
ayer en este espacio, justo cuando el re-
chazo ciudadano, de agrupaciones de la 
sociedad civil, la oposición partidista y 
el Episcopado se fortalece y amplía a lo 
largo y ancho de la República, empezó a 
ser aprovechado tanto por el Ejecutivo 
Federal como por dirigentes y legisladores 
de Morena, para tundir y mofarse de los 
encargados de organizar el proceso elec-
toral de 2024, que quienes hoy gobiernan 
buscan controlar como en los tiempos de 
hegemonía priista.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Con 20 votos del PAN, uno del PRI y otro 
de Movimiento Ciudadano, el Congreso de 
Guanajuato fue el primero en rechazar ayer 
la reforma constitucional para que el Ejér-
cito permanezca en tareas de seguridad 
hasta el 2028, en una sesión en la que ni 
con tres votos del tricolor y dos del Verde, 
los ocho de Morena no pudieron evitar el 
revés, como respuesta a las críticas y acu-
saciones del Gobierno federal al panista de 
esa entidad.
Santiago Creel, presidente de la Cámara 
de Diputados, recordó ayer que el artículo 
35 de la Constitución prohíbe consultas 
sobre temas electorales y acusó a López 

Las torpezas tienen cos-
tos y ordenar una en-

cuesta entre menos de me-
dio centenar de personas, 
que apenas estaba enterada 
de la reforma electoral que 
el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador envió 
a la Cámara de Diputados y 
que la bancada de Morena y 
sus aliados tienen prisa en 
aprobar, ubicó al consejero 
presidente del INE, Lorenzo 
Córdova Vianello, en blanco 
de críticas y acusaciones de 
que ese organismo “ocultó” 
el resultado adverso de la 
misma, que le da la razón a 
su propuesta.

Obrador de hacer creer una encuesta como prin-
cipal motivo para avalar su reforma contra los or-
ganismos en esa materia, y que fuera aprobada por 
un sistema plebiscitario y antidemocrático.
En conferencia de prensa, el exsecretario de 
Gobernación panista abundó: “No, Presidente, se 
equivoca; ni una encuesta, ninguna consulta, va 
a decidir una situación que es facultad propia del 

Constituyente Permanente y quienes la constitui-
mos”, y llamó a “no desviarse del debate que es 
que el Presidente quiere quedarse con el INE”.
Por involucrarse en esferas ajenas a su com-
petencia, como la andanada personal contra el 
INE que la mayoría de integrantes del Consejo 
Consultivo desautorizó, la presidenta de la CNDH, 
Rosario Piedra Ibarra, será citada a comparecer 

ante la Comisión de Derechos Humanos del Sena-
do, anunció su presidente y líder de la bancada de 
Morena, Ricardo Monreal, al reprobar su actitud.
El extitular de la PGR, Jesús Murillo Karam, fue 
dado de alta en el Instituto Nacional de Cardiolo-
gía y trasladado a un Hospital de Especialidades 
en Iztapalapa. Su defensa solicitará que perma-
nezca en prisión domiciliaria.

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx  Twitter: @MXPulsoPolitico

INE, EN LA MIRA: LE TUNDEN AMLO Y MORENA
POR  FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

PULSO POLÍTICO
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Pero ese mismo principio ha provocado que los proce-
dimientos y mecanismos de operación —muchas veces 
abigarrados en extremo— sean tan minuciosos, que han 
dotado de enorme confiabilidad y certidumbre la organi-
zación de elecciones, lo que le ha ganado al Instituto Na-
cional Electoral —y al otrora IFE— ser un referente a nivel 
internacional, al grado de que ha colaborado en el diseño 
de los sistemas electorales de otras naciones y, constante-
mente, es consultado para exponer la forma en que lleva a 
cabo sus procedimientos. 

Llegar a la forma que actualmente tiene nuestra auto-
ridad electoral, ha tomado décadas de interminables de-
bates y del esfuerzo de muchas personas que dedicaron o 
han dedicado su vida, primero, a construir una institución 
confiable encargada de dotar de certeza y confiabilidad la 
organización de elecciones en nuestro país y, luego, de 
perfeccionar su funcionamiento cada que —naturalmen-
te, tras la evolución y consolidación de nuestra endeble 
democracia— nuevos retos o circunstancias no previstas 
lo han ameritado. 

Las grandes reformas en materia electoral en México 
han sucedido inmediatamente después de ciertas elec-
ciones presidenciales —imprescindible recalcarlo— que, 
en su momento, pusieron de manifiesto fallas o vacíos 
legales que resultaba imperativo enmendar. Esas modi-
ficaciones han contribuido a generar procedimientos y 
procesos más robustos, aunque, en ocasiones, también 
más complejos y difíciles de operar. 

Por otro lado, no es casualidad que sea justo después 
de una elección presidencial, cuando se llevan a cabo las 
reformas, pues ello ha permitido que los ajustes realiza-
dos se pongan a prueba en una elección intermedia, con 
la fundamental intención de ubicar cualquier área de 
oportunidad en los nuevos procesos para que, llegado el 
momento de la siguiente elección presidencial, el emba-
laje institucional esté perfectamente ajustado y aceitado. 

Hoy está sobre la mesa la discusión de una propuesta 
de Reforma Electoral muy riesgosa, pues, contrario a las 
que han antecedido, propone aspectos completamente 
regresivos y centralizadores, que tiempo atrás fueron en-
mendados y superados, y que no hay lógica en tratar de 
instaurarlos nuevamente. 

Adicionalmente, se pretende que surta efectos para 
la elección de 2024, lo cual —además de no dar ningún 
margen de maniobra de poder ponerla a prueba antes de 
implementarla directamente en una elección presiden-
cial—, la dota de un dejo de desconfianza pues, más que 
una reforma necesaria, tiene toda la apariencia de una 
reforma a modo para el Gobierno en turno. 

No cabe duda de que varios procedimientos del INE 
pueden mejorarse. Pero su operación, en gran medida, 
funciona, y funciona muy bien. La propuesta de reforma 
que se discute, mina el actual funcionamiento del INE y, 
por ende, atenta directamente contra la historia democrá-
tica de este país, nada menos que eso. 

L a cultura democrática de nues-
tro país se ha construido sobre el 

principio de la desconfianza, uno de 
los principales motivos por los que lle-
var a cabo elecciones en México es tan 
caro y complejo. 

CONTRAQUERENCIA

  Politólogo por el ITAM. Experiencia en consultoría 
política y ámbito electoral. Analista político.

LORENZO CÓRDOVA, en imagen  
de archivo. 

Morena prevé otro sondeo 
con las mismas preguntas
• Por Manuel Velázquez  
manuel.velazquez@razon.com.mx 

EL DIRIGENTE nacional de Morena, 
Mario Delgado Carrillo, anunció que 
su partido realizará otra encuesta con 
las mismas preguntas realizadas por el 
Instituto Nacional Electoral (INE) para 
demostrar a los consejeros y los con-
servadores, que las personas sí quieren 
una reforma favorable al país en la cual 
se fortalezca la democracia. 

Mario Delgado difundió ayer por la 
noche un mensaje en donde advirtió: 
“Vamos a mandar a hacer otra vez la 
encuesta con las mismas preguntas con 
una empresa de reconocido prestigio y 
vamos a dar los resultados la semana 
que entra; y reto a Lorenzo Córdova a 
que tenga la honestidad de reconocer 
los resultados”. 

El INE, recordó, mandó a hacer una 
encuesta para evaluar la opi-
nión de la gente sobre la Re-
forma Electoral propuesta por 
el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, y “vaya sor-
presa que se llevaron, resulta 

que la gente apoya mayoritariamente 
los principales puntos de esta reforma”. 

Por ello, ahora Morena realizará otro 
sondeo con las mismas preguntas para 
refrendar que las y los mexicanos apo-
yan la reforma del Ejecutivo, la cual es 
favorable para la democracia, “aunque 
no les guste a algunos consejeros y a to-
dos los conservadores”. 

Mario Delgado cuestionó: “¿Cómo no 
va a estar de acuerdo la gente en que el 
INE cueste menos? Si se ven todos los 
excesos, abusos, privilegios de esta bu-
rocracia dorada”.  

“Prueba de ello, es que algunos con-
sejeros electorales están amparados 
para no disminuir sus salarios y ganar 
más que el Presidente López Obrador, 
lo cual es un exceso”, consideró.  

Otro de los puntos de la Reforma 
Electoral del jefe del Ejecutivo federal, 
es que los institutos estatales podrían 

eliminarse para ahorrar re-
cursos, “que exista un solo 
instituto a nivel nacional que 
tenga criterios de austeridad, 
de eficacia y además que den 
mayor confianza”.  

Descarta realizar nueva encuesta sobre la Electoral

INE alista controversia
contra CNDH: Córdova
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

E l consejero presidente del Ins-
tituto Nacional Electoral (INE), 
Lorenzo Córdova, anunció que 
el órgano electoral presentará 

una controversia constitucional en contra 
de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH), por el manejo que hizo 
de la recomendación mediante la cual se 
involucró en temas electorales.

También descartó realizar una nue-
va encuesta sobre la Reforma Electoral, 
como se lo demandó el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, después de que se 
dio a conocer la existencia de una cuyos 
resultados no le eran favorables al órgano.

“En los próximos días, ya la estamos 
preparando y lo comunicaremos pública-
mente, presentaremos una controversia 
constitucional para que la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN) defina si se 
violó o no la Constitución en la parte en la 
que dice que la CNDH no puede pronun-
ciarse en cuestiones electorales”, manifes-
tó, durante una entrevista radiofónica.

Dijo que, desde su perspectiva, sí se 
violó gravemente la Constitución con el 
posicionamiento que fijó la CNDH y, para 
muestra, expuso, hasta el Consejo Consul-
tivo de dicho órgano lo reprobó.

“El INE cree que sí se violó gravemente 
la Constitución y creo que este revuelo, 
desde esos mismos circuitos que des-
califican al INE, está utilizando el tema 
de la encuesta para generar una cortina 
de humo respecto de una violación que 
ha sido condenada hasta por los propios 
miembros del Consejo Consultivo de la 
CNDH”, enfatizó.

Aseveró que no entrará en debate con 
el Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor ni con partidos políticos, porque dijo 
que el órgano electoral se encuentra por 
encima de los actores políticos.

Ante las críticas que recibió por par-
te del titular del Ejecutivo federal por el 

EL CONSEJERO presidente subraya que el órgano electoral 
está por encima de los actores políticos; rechaza debatir el 
tema con AMLO, porque el árbitro “no va a jugar su juego”

tema de la encuesta del propio instituto 
—en la que los ciudadanos consultados 
expresan su respaldo a la Reforma Elec-
toral del mandatario federal—, y que dijo 
que el consejero presidente da “pena aje-
na”, Lorenzo Córdova puntualizó que no 
se prestará a esta discusión.

Remarcó que el órgano electoral no 
solicitará la elaboración de otra encuesta 
sobre la Reforma Electoral, como la que 
solicitó el mandatario federal durante su 
conferencia mañanera de ayer.

“Hay que entender que estas encuestas 
son parte de proyectos que año con año se 
avalan en el INE y que se vienen realizan-
do desde hace muchos años. Siempre se 
han levantado dos encuestas; de hecho, 
esta que hoy es objeto de discusión públi-
ca es la última que se va a levantar”, dijo.

Ante la insistencia de los medios de 
comunicación en el tema de la encuesta 
solicitada por López Obrador, el conseje-
ro presidente subrayó que desde el INE no 
van a “jugar su juego”.

ESTAMOS a tan sólo 10 meses 
de que inicie el proceso electoral 
federal de 2024, y la polarización e 

intolerancia que domina las redes sociales 
y el ambiente de la discusión pública no 
sólo no cede, sino que incluso es previsible 
que se acentúe conforme se acerquen esas 
elecciones” 
Lorenzo Córdova Vianello 
Consejero presidente del INE 
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LORENZO CÓRDOVA advirtió ayer, en la 
sesión del Observatorio de Participación Política 
de las Mujeres, que el ambiente de polarización 
e intolerancia se incrementará rumbo a 2024.

800
Mdp de prerrogati-

vas, regresó Morena 
el año pasado
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Ocultó encuesta porque no le convenía, dice

AMLO demanda 
al árbitro hacer 
un nuevo sondeo
• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

E l Presidente Andrés Manuel 
López Obrador señaló al Ins-
tituto Nacional Electoral (INE) 
por ocultar los resultados 

de su propia encuesta sobre la Reforma 
Electoral porque, dijo, no le convenían 
los resultados. 

“(El miércoles) se dio a conocer que 
guardaron una encuesta que ellos paga-
ron, sí, dos, una creo que a principios de 
año y otra en septiembre, y no dieron a 
conocer los resultados; y como los re-
sultados no les favorecían, ocultaron la 
información. Y sale el presidente del INE, 
que da, la verdad, pena ajena, a decir que 
pues eso era hace dos meses, pero que ya 
las cosas desde luego han cambiado por-
que no estaba en debate todavía el tema 
de la Reforma Electoral. Ahora, como está 
en debate, ya se enteró más gente, porque 
cuando hicieron el levantamiento sólo se 
habían enterado el 27 por ciento”, señaló.

EL EJECUTIVO dice que el presidente del 
INE da “pena ajena” al tratar de explicar las 
cifras; reforma busca que el órgano electoral 
“ya no esté en manos de la oligarquía”, añade

Por ello, recomendó al INE realizar otra 
encuesta para que se conozca el sentir de 
los mexicanos, e ironizó sobre quiénes 
participaron en esta encuesta.

“Sería muy bueno hacer otra. Pero fí-
jense cómo destacan. Vamos a suponer, 
como dirían los abogados, aceptando sin 
conceder, que sólo sea el 27. ¿Quiénes son 
los más informados? Los de la élite, son los 
que simpatizan más con el conservaduris-
mo, los que tienen más acceso al internet, 
los que tienen más información porque 
viven aquí en la capital o en las capitales 
de los estados, porque está la radio, está la 
televisión. Pero, bueno, 27”, insistió.

Aseguró que no se dieron a conocer los 
resultados; aunque el porcentaje de los 
encuestados que dijo conocer la iniciativa 

era muy bajo, la mitad de ellos se pronun-
ció porque esa reforma es “muy necesaria” 
y “algo necesaria”, es decir que al INE no le 
convenía esa tendencia, señaló.

Reiteró que en su propuesta de reforma 
no se contempla la desaparición del INE 
o del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF).

“Nadie desaparece o va a desaparecer al 
INE; lo que se quiere es que el INE ya no 
esté en manos de la oligarquía antidemo-
crática, corrupta, que a través de los parti-
dos nombraban a los consejeros del INE; 
gente sin principios, sin vocación demo-
crática, y nombraban también a los magis-
trados del Tribunal Electoral”, manifestó.

Ironizó sobre la declaración del presi-
dente del INE, Lorenzo Córdova, quien 
aseguró que los resultados de esa encues-
ta se entregaron a los representantes de 
los partidos, a quienes también acusó de 

guardarla: “Fue un pacto de silencio”.
Insistió en que su propuesta busca la 

elección popular de consejeros del INE y 
magistrados del TEPJF, la reducción del 
presupuesto a dichas instancias y la eli-
minación de legisladores plurinominales.

“Esa podredumbre es la que quieren 
que regrese, la oligarquía actual, el con-
servadurismo, con sus voceros, sus inte-
lectuales orgánicos, sus medios de infor-
mación; eso es lo que quieren y un nivel 
de deshonestidad extremo no sólo polí-
tica, sino intelectual, de quienes aparen-
taban ser gentes íntegros, bien formados, 
doctores en universidades del extranjero, 
eminencias, sabiondos”, fustigó.

En este sentido, recordó que Córdova 
Vianello fue grabado mientras se burlaba 
de la forma de hablar de un dirigente in-
dígena, a quien se refería como “gran jefe 
nación chichimeca”.

Productivo 
encuentro 
EL GOBERNADOR 
de Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, se 
reunió en Palacio 
Nacional con el Pre-
sidente de México, 
Andrés Manuel López 
Obrador, a quien 
presentó proyectos de 
infraestructura, ade-
más de continuar con 
las gestiones para que 
la entidad tenga apoyo 
del Gobierno federal 
en materia de nómina 
educativa. 
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EL SECRETARIO de 
Gobernación, Adán 
Augusto López, re-
chazó que la propues-
ta de reforma suprima 
el registro electoral o 
busque que el Gobier-
no tenga el padrón de 
votantes.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

LOS COLORES DEL INE 

El INE tiene su origen en lo que fuera el Instituto Federal Elec-
toral (IFE), creado en 1990, y dependiente de la Secretaría de 
Gobernación, que en su momento fue criticado por su falta de 
autonomía, por lo que se reformó en 1996, convirtiéndose en 
un organismo autónomo, integrado por nueve consejeros, con 
un consejero presidente, habiéndose nombrado a José Wolden-
berg, quien venía de la izquierda mexicana, en la cual militó 
hasta 1991. Hay que señalar que cada consejero fue propuesto 
por alguno de los diferentes partidos, PRI, PAN y PRD, y cada 
uno respondía en mayor o menor medida a dichas propuestas. 

Este primer IFE autónomo fue duramente criticado en la 
elección presidencial del año 2000 por los financiamientos 
ilícitos que recibieron los candidatos Vicente Fox, a través de la 
asociación denominada Amigos de Fox, mientras que Francis-
co Labastida, por medio del Sindicato de Petróleos Mexicanos, 
lo cual podía significar la nulidad de la elección, pero únicamen-
te resolvieron establecer costosas multas. 

En el año 2003, bajo el gobierno de Vicente Fox, fueron 
nombrados los nuevos consejeros, siendo designado como 
presidente del IFE Luis Carlos Ugalde, quien fuera criticado por 
su relación con la maestra Elba Esther Gordillo, y a quien le tocó 
resolver la elección Presidencial del 2006, en la que resultó ga-
nador Felipe Calderón con apenas una diferencia del 0.56% 
sobre AMLO, quien a su vez, desconoció el resultado de la elec-
ción, y exigió el recuento de los votos, lo que nunca se produjo. 

En el 2014, el IFE fue transformado en INE para tratar de ho-
mologar los estándares y procesos electorales entre las eleccio-
nes locales y federales, para que de esta forma garantizara una 
mayor calidad en la organización de las elecciones; no obstante, 
ha tenido muchas críticas por sus resoluciones, sobre todo en 
las elecciones en los estados, donde los gobernadores apoyan 
abiertamente a sus candidatos sin que haya un verdadero con-
trol en el financiamiento de las campañas. 

En realidad los nombramientos de los consejeros del INE, 
y antes del IFE, nunca han sido totalmente transparentes y 
han respondido a las negociaciones entre los partidos, cada 
Consejo nombrado ha portado los colores de los partidos que 
patrocinaron sus nombramientos, lo que les resta autonomía; 
sin embargo, han garantizado, en gran medida, unas elecciones 
democráticas, sobre todo cuando el ganador triunfa por un am-
plio margen, el problema es cuando el margen es mínimo.  

Por lo anterior, puedo entender que se quiera reformar una 
vez más al INE, pero no considero que la forma propuesta por 
medio de una elección popular sea la correcta. Los candidatos 
deberán ser apoyados por los partidos, con ello lo único que po-
demos esperar, como hoy están las preferencias electorales, es 
que Morena imponga sus candidatos, con ello, le restará la poca 
independencia que hoy tienen los consejeros, una reforma sí, 
pero no para retroceder. 

L a propuesta del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO) 

de reformar o desaparecer al Instituto 
Nacional Electoral (INE) ha generado 
una serie de críticas a favor o en contra; 
muchas veces asumen posturas radi-
cales, algunos hablan como si el INE 
fuera un organismo inmaculado o, por 
el contrario, como un nido de corrup-
ción y antidemocrático, lo cual consi-
dero que no es ni lo uno ni lo otro. 

ANTINOMIAS

RICARDO 
Monreal saluda a 
Patricia Mercado, 
a la der., el priista 
Jorge Ramírez.

Diputados del guinda 
acusan “mala fe” del INE 
• Por Yulia Bonilla 
y Manuel Velázquez 

DIPUTADOS de Morena acusaron que, 
de “mala fe”, el Instituto Nacional Elec-
toral (INE) ocultó a la representación de 
ese partido ante el órgano autónomo los 
resultados de la encuesta sobre la Refor-
ma Electoral.  

Hamlet García mostró un correo elec-
trónico que fue enviado por la Coordina-
ción Nacional de Comunicación Social del 
instituto al diputado Mario Llergo, repre-
sentante del guinda ante el INE, para in-
dicarle que “por una confusión en el pro-
cedimiento por parte de la Coordinación, 
la respuesta se emitió sólo a la 
Secretaría Ejecutiva y no a la re-
presentación de Morena”.  

“Hay mala fe de parte de 
los consejeros del INE porque 
divulgan otras encuestas que 
no fueron pagadas con recur-
sos públicos y no la que ellos 
mismos ordenaron y que ahora 
definen de consumo interno, 
cuando en realidad es un tema 

de la mayor relevancia nacional y debería 
ser objeto de la mayor difusión”, sostuvo.  

Añadió que las coincidencias entre las 
más de cien iniciativas sobre Reforma 
Electoral presentadas por las diversas 
bancadas coinciden al cien por ciento con 
los ejes del proyecto que envió el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador en 
la misma materia, y refirió que no han 
identificado ni un solo partido que pida 
mantener en 11 el número de integrantes 
del Consejo General del INE.  

Antes, el presidente de la Junta de 
Coordinación Política, el morenista Igna-
cio Mier, consideró “una chulada” que el 
INE ocultara la encuesta donde la ciuda-

danía está a favor de elegir de 
manera directa a los conseje-
ros y quitarle a la partidocracia 
su designación, pues el orga-
nismo se ha convertido en un 
“templo de la vanidad”.  

Aseguró que urge una refor-
ma en la cual se acaben con los 
gastos onerosos que se man-
tienen en el INE, donde hay un 
manejo opaco de fideicomisos.

En fecha por confirmar se abordará conflicto CNDH-INE 

Senado llama a Piedra 
Ibarra a comparecer
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

E n medio del enfrentamiento 
que la Comisión Nacional de los 
Derechos Humanos (CNDH) sos-
tiene con el Instituto Nacional 

Electoral (INE), el Senado de la República 
aprobó citar a comparecer a la ombuds-
person, Rosario Piedra, ante el pleno. 

Durante la sesión de ayer, se avaló el 
acuerdo que previamente había sido 
aprobado en comisiones para que la ti-
tular de la CNDH sea citada; sin embargo, 
quedó pendiente la fecha para que acuda. 

“La Mesa Directiva del Senado de la Re-
pública definirá el formato, fecha y hora 
para su realización”, establece el acuerdo.  

El presidente de la Junta de Coordina-
ción Política (Jucopo), Ricardo Monreal, 
quien horas antes había adelantado que se 
realizaría esta comparecencia, dijo que el 
tema del conflicto con el INE se abordará 
en este ejercicio de rendición de cuentas. 

Ante los medios de comunicación, 
precisó que desde la mayoría legislativa 
no se ha planteado la renuncia de Piedra 
Ibarra, pero subrayó que tiene que estar 
enfocada en su trabajo y no involucrarse 
en esferas de competencia de otros órga-
nos y poderes. 

“Nosotros no estamos buscando tam-
poco una actitud de denostación o de 
renuncia, en el grupo parlamentario de 
Morena no se ha planteado la renuncia, 
porque todo lo hacemos en consenso. 
Pero sí debe de tener cuidado porque la 
CNDH es un órgano muy importante para 
la vida del país y tiene que estar enfocado 
en su trabajo principal, que es mucho, y 
no introducirse ni invadir esferas de com-
petencia de otros órganos y otros pode-
res”, destacó. 

El también coordinador de Morena en 
el Senado señaló que, desde su perspecti-
va, la CNDH se ha excedido de sus faculta-
des y funciones en el enfrentamiento que 

RICARDO MONREAL, presidente de la Jucopo, considera 
que la ombudsperson se excedió en sus facultades y funciones; 
le pide a ella y al órgano autónomo actuar con más prudencia

sostiene con el INE, porque la Constitu-
ción estipula con precisión sus alcances. 

“La CNDH, lo digo con toda respon-
sabilidad, se excedió en sus facultades y 
funciones. La autoridad, atendiendo el 
principio de legalidad, sólo puede hacer 
lo que la Constitución y la ley le permiten. 
Yo creo que la CNDH y su titular deberían 
actuar con más prudencia”, señaló. 

Refirió que si el INE presenta una con-
troversia constitucional por este tema, es-
perarán a que la Suprema Corte de Justicia 

de la Nación (SCJN) resuelva, pero reiteró 
que tanto la CNDH como Rosario Piedra 
deben ser prudentes. 

“Yo creo que la CNDH y su titular debe-
rían actuar con más prudencia, porque de-
bemos dejarle a la Cámara de Diputados 
el buscar los consensos y los acuerdos; y 
esa es la facultad de la Cámara de origen, 
para que discutan y aprueben lo que, por 
mayoría calificada o simple, tratándose 
de reforma constitucional y legal, hagan”, 
manifestó. 

“Nunca se miente tanto como  
antes de las elecciones” 

Bismarck 

LA CNDH, 
lo digo 
con toda 

responsabilidad, 
se excedió en sus 
facultades y funcio-
nes. La autoridad, 
atendiendo el prin-
cipio de legalidad, 
sólo puede hacer lo 
que la Constitución 
y la ley le permiten” 
Ricardo Monreal 
Presidente de la 
Jucopo en el Senado 

ALGUNOS senadores de Morena, como César 
Cravioto, Antonio Álvarez y Antares Vázquez, 
manifestaron su respaldo a la recomendación 
de la CNDH, porque “pide fortalecer al INE”.

LA JEFA de 
Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, criticó 
al INE y su presi-
dente por ocultar la 
encuesta, así como la 
campaña “Salvemos 
al INE”, que, dijo, sólo 
malinforma.
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Resaltan en SLP 
trabajo conjunto 
de gobierno e IP

Redacción • La Razón

EL EMPRESARIO Pablo Valladares Gar-
cía, integrante del Consejo Consultivo Po-
tosí, consideró que el trabajo del gobierno 
que encabeza Ricardo Gallardo Cardona 
ya se ve en la capital y el estado con resul-
tados en beneficio de los potosinos; tras 
celebrar la buena relación que existe con 
empresarios, agregó que el año 2023 será 
el más importante para San Luis Potosí en 
lo referente a infraestructura. 

Luego de acompañar al mandatario es-
tatal durante el inicio de la rehabilitación 
de los carriles laterales de la carretera 57, 
el empresario expresó que el trabajo del 
Gobierno del estado ya se empieza a ver 
y agregó que la cartera de proyectos del 
Consejo Potosí se irá priorizando para que 
el Gobierno los lleve a cabo, entre ellos la 
vía alterna a la zona industrial.

Consideró al Circuito Potosí como una 
de las obras más importantes, hasta la 
fecha, para mejorar la movilidad de la ca-
pital potosina; respecto a la inversión de 
siete mil millones de pesos para infraes-
tructura para el próximo año, dijo que el 
Gobierno será quien lo proyecte y priorice. 

EMPRESA-
RIOS de SLP 

celebran la 
buena relación 

con la actual 
administra-

ción estatal; 
inician reha-
bilitación de 
carretera 57

PABLO VALLADARES García y el gobernador de SLP, Ricar-
do Gallardo Cardona, en el inicio de las obras en la 57, ayer.

Hay “pandemia” de tráfico, dice Marcelo Ebrard

Contra armas, México 
exige esfuerzo común
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

México pasa por una “pande-
mia” de tráfico de armas de 
fuego que, si no hay un es-
fuerzo proporcional por par-

te de Estados Unidos para detenerlo, no 
hay posibilidad de reducir los niveles de 
violencia en el país, consideró el canciller 
Marcelo Ebrard.

El titular de Relaciones Exteriores seña-
ló que el control de armas se ha converti-
do en un asunto primordial para México.

Al inaugurar la conferencia internacio-
nal “El negocio de la letalidad: el tráfico de 
armas a México”, organizada por El Cole-
gio de México, expuso que “para México 
lo esencial es el control de tráfico de armas 
hacia nuestro país, o sea, no se puede re-
ducir la violencia con el volumen que te-
nemos actual de tráfico de armas. Alguien 
se preguntará: ‘¿qué no le toca a México 
frenar ese flujo?’. Bueno, en buena me-
dida lo estamos haciendo (...) pensamos 
que, de Estados Unidos, en lo que va del 
siglo, no ha habido acciones importantes 
en esta materia.

“¿Por qué? Porque se tomaba el argu-
mento de que el Congreso no quiere mo-
dificar la ley, de que no se puede restringir 
a los ciudadanos, la primera enmienda, la 
segunda enmienda”, destacó.

Señaló que mientras a Estados Uni-
dos le preocupa el tráfico de productos 
químicos, principalmente las llamadas 
drogas de diseño, “a México le preocupa 
que haya un esfuerzo coincidente propor-
cional para reducir este flujo, porque es lo 
que arma a todos los grupos delincuen-
ciales en México y provoca una violencia 
en nuestro país muy importante; es más, 
yo les diría a ustedes: si no reducimos ese 

EL CANCILLER considera que si no hay colaboración de EU 
no se podrán reducir niveles de violencia en el país; reconoce 
que es determinante para avanzar en combate a inseguridad

Guerrero y Morelos firman convenio
Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA de Guerrero, 
Evelyn Salgado Pineda, y su homólogo 
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
firmaron un convenio de colaboración 
en materia de seguridad y procuración de 
justicia, para establecer los mecanismos 
de capacitación, coordinación y colabora-
ción institucional para efectuar acciones 
conjuntas en el combate a los grupos cri-
minales y la comisión de delitos con ac-
ciones efectivas en las carreteras y zonas 
limítrofes entre ambas entidades. 

“La firma de estos convenios, más allá 
de un papel, se traducen en acciones con-
tundentes, de inteligencia e intercambio 
de información; si tenemos esa perfecta 

coordinación, va a ser de beneficio para 
ambos estados en cuanto a la incidencia 
delictiva”, puntualizó la mandataria. 

Durante esta reunión de coordinación 
interestatal para la construcción de la paz 

y seguridad en los estados de Guerrero y 
Morelos, luego de intercambiar informa-
ción y diagnósticos de la situación de se-
guridad en las zonas colindantes por parte 
de respectivas instancias de seguridad y 
fiscalías, Salgado Pineda refirió que la fir-
ma de este convenio también dará certeza 
jurídica a las acciones conjuntas.

Por su parte, el gobernador Cuauhté-
moc Blanco Bravo celebró la firma de este 
convenio como un avance en la lucha por 
regresar la paz a los estados, apegados a la 
estrategia nacional de seguridad, uniendo 
esfuerzos para alcanzar mayores y mejo-
res resultados con la disposición de su 
gobierno en las acciones de prevención, 
investigación, operación y sanción que 
contempla este convenio. 

flujo, es casi impensable reducir las tasas 
de violencia que tenemos”.

Reconoció que esta lucha va a tomar 
mucho tiempo y, aunque no es el único 
factor, sí es determinante para avanzar en 

el combate a la inseguridad en el país.
“Hay estados de la República, por ejem-

plo, Yucatán marcadamente, en donde 
hemos encontrado muy pocas, y Oaxaca, 
salvedad hecha de una parte del Istmo, 
también fuera de allí y de las serranías del 
Norte, todo nuestro país tiene una pan-
demia de armas con diferentes grados de 
intensidad”, indicó el canciller.

Esa información se cruzó con las tien-
das en Estados Unidos, donde los crimina-
les pueden adquirir armas sin ningún tipo 
de control.

“Arizona es muy curioso porque nos 
hemos encontrado que se venden mucho 
más ahí, incluso que Texas, cuando supo-
níamos que se vendían más en Texas que 
en otras partes. De ahí fuimos a identificar 
quién las vende. Nos damos cuenta que 
el esfuerzo que tiene que hacer Estados 
Unidos para frenar drásticamente el flu-
jo a México, es muy pequeño respecto al 
esfuerzo que México tiene que hacer para 
controlar los precursores químicos y las 
drogas que llegan a Estados Unidos; hay 
una desproporción de esfuerzo”, señaló.

Resaltó que México ha logrado deco-
misar 45 mil armas fabricadas en Estados 
Unidos y que terminaron en ciudades 
como Juárez o Tijuana, del lado mexicano.

LOS GOBERNADORES Evelyn Salgado y 
Cuauhtémoc Blanco, tras la firma, ayer.

EL CANCILLER,  
durante su par-
ticipación en la 
conferencia, ayer.

7
Mil mdp, la 

inversión para 
infraestructura en 

el 2023

EL DEPARTAMENTO de Justicia de EU infor-
mó que un jurado de Arizona acusó formalmen-
te a 10 individuos de estar involucrados en 51 
casos de contrabando de armas hacia México.
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AMLO aboga para que se 
levante bloqueo a Cuba

ANTES DE CONOCER el resultado de 
la votación en el seno de las Naciones 
Unidas donde se decidió el levanta-
miento de las sanciones económicas 
contra Cuba, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador prometió que 
en México “vamos a seguir apoyando 
al pueblo hermano de Cuba y a su 
gobierno y sabemos que atraviesan una 
situación muy difícil”.

Al mismo tiempo dijo que debe 
maniobrar para no chocar con el go-
bierno de Washington, aunque mostró 
su escepticismo y dijo que, si Estados 
Unidos concluye con el bloqueo, sería 
el primero en reconocer al gobierno 
encabezado por Joe Biden.

Jorge Chaparro Acosta 
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Con todo, apoyo 
a Aguascalientes: 

Adán Augusto
Redacción • La Razón 

EL SECRETARIO de Gobernación hizo 
un reconocimiento a Tere Jiménez, go-
bernadora de Aguascalientes, por su ini-
ciativa de convocar a los estados de Jalis-
co, Zacatecas y Guanajuato para trabajar 
de manera coordinada con su entidad en 
el fortalecimiento de estrategias que ga-
ranticen la seguridad en la región Centro-
Bajío. “La gobernadora será quien nos 
vaya trazando la ruta, y nuestro compro-
miso es apoyarla con todo”, destacó. 

El funcionario dispuso todo el apo-
yo del Gobierno federal para respaldar 
los esfuerzos de la mandataria estatal, 
orientados a garantizar la paz y tran-
quilidad en Aguascalientes, ya que “no 
podemos darnos el lujo de perder un te-
rritorio que hoy destaca en el escenario 
nacional por ser uno de los más seguros 
de todo el país”. 

“Aguascalientes es como un oasis y 
ahora más que nunca debemos de cui-
darlo; vamos a apoyar con todo a Aguas-
calientes, y el Gobierno federal va a re-
forzar la presencia de elementos de las 
Fuerzas Armadas y de la Guardia Nacio-
nal en esta entidad; además de que coad-
yuvaremos con las autoridades estatales 
en tareas de inteligencia”, aseguró el fun-
cionario federal. 

Ante el secretario de Gobernación, 
Tere Jiménez propuso hacer del diálogo, 
la coordinación y la buena voluntad, la 
base para alcanzar acuerdos y consensos 
que favorezcan la calidad de vida de los 
mexicanos y particularmente de las fami-
lias de Aguascalientes. 

Dijo que los ciudadanos merecen so-
luciones y respuestas reales a sus necesi-
dades. “Las ideas se las lleva el viento; los 
resultados, las obras y las acciones son las 
que trascienden”, subrayó. 

La gobernadora de Aguascalientes 
dijo que los mexicanos no conocen ni 
están interesados en partidos políticos, 
porque solo reconocen los colores de la 
bandera nacional, “esa que nos une y nos 
debe cobijar a todas y a todos por igual”. 
Precisó que este país les pertenece a las 
siguientes generaciones y que “sólo nos 
lo han prestado para que les construya-
mos un futuro mejor”.

TITULAR de 
Segob reconoce 
que la goberna-
dora Tere Jimé-

nez fortalezca la 
región Centro-
Bajío; los mexi-
canos no están 
interesados en 

partidos, dice ella 

EL TITULAR de Gobernación, durante el encuentro que 
sostuvo con la gobernadora de Aguascalientes, ayer.

AMLO señala que es uno de los estados más violentos 

Guanajuato, 1o en votar 
contra reforma militar 
• Por  Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

L uego de que el Presidente An-
drés Manuel López Obrador 
hizo un llamado a sus legislado-
res para que lo pensaran, el Con-

greso de Guanajuato se convirtió en la 
primera entidad que vota en contra de la 
iniciativa de reforma constitucional para 
que las Fuerzas Armadas continúen en la 
Guardia Nacional hasta el 2028. 

Por 20 votos en contra del PAN, PRI y 
MC, y 13 en favor de Morena y sus aliados 
del Partido Verde y tres del PRI, se recha-
zó la iniciativa que modifica el artículo 
quinto transitorio del decreto constitu-
cional en materia de Guardia Nacional. 

La legisladora del Revolucionario Ins-
titucional, Yulma Rocha Aguilar, señaló 
que “el Ejército tiene años en las calles 
de Guanajuato, que tiene un alto índice 
de homicidios, por lo que el fenómeno 
de la delincuencia tiene otra forma. La 
violencia no se combate con más pre-
sencia militar”. 

Por la mañana, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador advirtió a los le-
gisladores que Guanajuato es uno de los 
estados con mayor violencia. 

“Y yo los llamo a que lo piensen, por-
que hay mucha violencia en Guanajuato. 
Y quiero ser muy claro: si no estuviese el 
Ejército, estaría peor”, destacó.

El mandatario federal ya conocía la 
votación en contra que se dio en la Co-
misión de Gobernación del Congreso 
guanajuatense y, a pesar del rechazo, 
dijo, la Federación no retirará a las fuer-
zas militares, porque es algo que la gen-
te demanda. 

“Y también con la misma claridad, 
les digo: aun cuando voten en contra, el 
Ejército va a continuar en Guanajuato, 
porque una cosa es la opinión de los de 

EL PRESIDENTE asegura que, pese al rechazo, la Federación 
no retirará a las Fuerzas Armadas, porque “es algo que la gente 
demanda”; pide a legisladores trabajar en favor de la población 

Avalan iniciativa que duplica vacaciones
• Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

EL SENADO aprobó la reforma a los artí-
culos 76 y 78 de la Ley Federal del Trabajo 
para garantizar “vacaciones dignas” a los 
trabajadores, de modo que al cumplir el 
primer año de trabajo tengan un periodo 
vacacional de 12 días.

De manera unánime, con 89 votos a 
favor, el pleno de la Cámara alta avaló las 
modificaciones a la legislación laboral, 
que establece que “las personas trabaja-
doras que tengan más de un año de ser-
vicios disfrutarán de un periodo anual de 
vacaciones pagadas, que en ningún caso 

podrá ser inferior a doce días laborables, 
y que aumentará en dos días laborables, 
hasta llegar a veinte, por cada año subse-
cuente de servicios”.

Durante el debate, el líder de la mayoría 
parlamentaria, Ricardo Monreal, destacó 
que es un hecho histórico y un evento de 
justicia para la clase trabajadora, sobre 
todo una reivindicación de la lucha de 
millones de trabajadores de nuestro país.

Por ello, aclaró que él no 
estuvo en contra de que avan-
zara este dictamen como, dijo, 
lo acusaron algunos líderes 
sindicales que demandaron al 
Senado que este jueves se su-

biera su votación al pleno.
“De manera manipulada y maquinada, 

algunos líderes obreros charros y corrup-
tos trataron de culparme de que se había 
retirado el dictamen por mi causa, lo que 
es totalmente falso”, declaró.

Al respecto, la senadora Patricia Merca-
do, de MC, una de las principales promo-
toras de la iniciativa, destacó que el obje-
tivo es garantizar un descanso digno para 

los trabajadores.
“Por eso es importante decir 

hoy aquí que 12 días de vaca-
ciones, después de todo un año 
de trabajo, va a ser un nuevo 
piso de derechos”, dijo.

arriba y otra cosa es la soberanía popu-
lar, el pueblo, y yo estoy seguro que el 
pueblo de Guanajuato quiere que esté el 
Ejército y que esté la Guardia Nacional y 
que esté la Marina, porque urge que haya 
paz y haya tranquilidad en Guanajuato”, 
reiteró López Obrador. 

Les recordó a los legisladores que, si 
estaban pensando que al votar en contra 
de la reforma constitucional se iban a ir 
los militares, pues se equivocaron. 

“Entonces, que no estén pensando 
que, si van a votar en contra, ‘ah, es que 
se va a retirar el Ejército’; ah, no, eso hasta 
suena plan con maña. ¿Para qué quieren 
que se retire el Ejército, habiendo tanta 
inseguridad y tanta violencia?”, cuestio-
nó el mandatario, quien mostró su con-
trariedad por la decisión de no aceptar 
la presencia de la Guardia Nacional con 
miembros del Ejército. 

López Obrador hizo un llamado a los 
legisladores a dejar de lado las diferen-
cias partidistas o ideológicas y trabajar 
en favor de la población. 

“Además, así debe de ser porque, inde-
pendientemente de las diferencias parti-
distas, está la seguridad de la gente. ¿Qué 
culpa tiene la gente de que por los pleitos 
político-electorales ellos padezcan de in-
seguridad, de violencia? Eso hay que se-
pararlo”, pidió el mandatario. 

Puso como ejemplo el caso de Coahui-
la, donde, dijo, la población padeció du-
rante mucho tiempo la inseguridad. 

“Los amigos laguneros padecieron 
muchísimo de inseguridad, de violencia, 
pero mucho, mucho; era de las regiones 
más peligrosas, y hubo una buena deci-
sión que se tomó en el gobierno del licen-
ciado Peña: se creó fuerzas especiales, 
un mando especial de La Laguna, que es 
algo parecido a lo de la Guardia, en don-
de intervienen de manera coordinada la 
Secretaría de la Defensa, que tiene a su 
cargo el mando y las policías locales, y a 
partir de que se creó este mando especial 
se redujo muchísimo la incidencia delic-
tiva, eso lo saben en La Laguna”, destacó 
el Ejecutivo federal.

EN 19 CONGRESOS locales del país se aprobó 
la reforma constitucional para ampliar las 
tareas de seguridad de las Fuerzas Armadas 
con la Guardia Nacional hasta 2028.

COMO parte de su gira de trabajo por Aguas-
calientes, Adán Augusto López sostuvo un 
diálogo con representantes de los diferentes 
sectores sociales y productivos del estado. 

REFORMA MILITAR
E L  D E B A T E

Los congresos que han 
avalado la propuesta 

militar son:

ESTUVIERON
A FAVOR

9

16

1 2

13
1

4

2
17

7

10

63
5 11

14
15

8

1 Tabasco  
2 Quintana Roo  
3 Oaxaca  
4 Campeche  
5 Ciudad de México 
6 Chiapas 
7 Sinaloa 
8 Estado de México 
9 Baja California 

10 Michoacán 
11 Tlaxcala 
12 Tamaulipas 
13 Veracruz  
14 Hidalgo 
15 Puebla 
16 Sonora 
17 Nayarit 
18 Colima  19 SLP

89
Sufragios a favor 
se tuvieron en el 

Senado
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AGUASCALIEN-
TES es como 

un oasis y ahora 
más que nunca 

debemos de 
cuidarlo; vamos a 

apoyar con todo 
a Aguascalientes, 

y el Gobierno 
federal va a refor-

zar la presencia 
de las Fuerzas 

Armadas y la 
Guardia Nacional 

en la entidad”
 

Adán Augusto 
López 

Secretario de 
Gobernación 
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Millones 122 mil 
personas se verán 
beneficiadas con las 
obras carreteras
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Buscan Tlaxcala 
y Rumania 

fortalecer lazos 
Redacción • La Razón

LORENA CUÉLLAR, gobernadora de 
Tlaxcala, dio la bienvenida al embajador 
de Rumania en México, Marius Gabriel 
Lazurca, durante su visita a la entidad, con 
el objetivo de estrechar lazos y establecer 
proyectos conjuntos en materia de cultu-
ra, desarrollo económico, turismo, seguri-
dad e intercambios académicos.

“Tlaxcala tiene cada día un ambiente 
que va preparando para recibir empresas 
de todo el mundo, intercambios acadé-
micos y el fortalecimiento inclusive de la 
seguridad. Para nosotros es muy impor-
tante contextualizar todo lo que tenemos 
y lo que ustedes tienen para lograr que 
nuestro estado sea beneficiado”, externó.

Cuéllar Cisneros señaló que se busca 
incrementar la captación de inversión 
extranjera y reforzar la seguridad, si bien 
Tlaxcala se mantiene como el estado más 
seguro del país, además de optimizar las 
carreteras para que los empresarios ten-
gan la tranquilidad de que es una de las 
entidades mejor comunicadas.

A su vez, el embajador de Rumania 
apuntó que es un honor estar en Tlaxcala 
para dar seguimiento al primer encuentro 
donde tuvieron una reunión agradable y 
fructífera, “gracias por la hospitalidad, por 
crear esta plataforma de intercambios en-
tre nosotros (…) mi objetivo para la visita 
es continuar la exploración de las oportu-
nidades de cooperación entre nosotros”.

LA GOBER-
NADORA 

Lorena Cuéllar 
recibe al 

embajador del 
país euro-

peo; van por 
proyectos 

de desarrollo 
económico,  
culturales... 

EL EMBAJADOR Marius Gabriel Lazurca y la gobernadora 
Lorena Cuéllar, ayer en el Salón Rojo de Palacio de Gobierno.

Se mantienen 5 programas específicos en la materia

Avanzan proyectos de 
infraestructura de SICT
• Por Jorge Chaparro Acosta
jorge.chaparro@razon.com.mx

La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) mantiene cinco progra-
mas específicos en materia de 

obras a nivel nacional, resaltó el encarga-
do del despacho de la dependencia, Jorge 
Nuño Lara.

Hay 51 proyectos carreteros, 35 de ellos 
concluidos, y 52 más en caminos rurales 
y alimentadores, de los cuales 40 ya se 
terminaron.

Explicó que se destinarán 22 mil 815 
millones de pesos para construir 401 ki-
lómetros de autopistas, para el beneficio 
de más de 24 millones 122 mil personas.

Hasta el momento, expuso Nuño Lara, 
se han concluido 35 de estos proyectos y 
el resto deberá quedar listo antes de di-
ciembre del 2023.

Mientras tanto, los caminos rurales 
contarán con una inversión de 8 mil 785 
millones de pesos para beneficiar a un 
estimado de 5 millones de ciudadanos 
con la construcción de 668 kilómetros de 
nuevas vías.

En este caso, “hemos concluido 40 y 
estamos por concluir 12, con una meta de 
411 kilómetros”, explicó Jorge Nuño.

Estos proyectos se ubican en siete enti-
dades, donde se llevarán a cabo 318 cami-
nos en lo que resta del sexenio. También 
se cuenta con un programa de conserva-
ción de 24 mil 400 kilómetros de cami-
nos rurales y alimentadores, para lo que 
se destinaron 8 mil 785 millones de pesos.

EL ENCARGADO del despacho, Jorge Nuño, informa que 
hay 51 proyectos carreteros y 52 más en caminos rurales; en 
materia ferroviaria, se ampliará la red en 200 kilómetros, dijo

En materia de conservación de carrete-
ras, se contempla una inversión de 20 mil 
278 millones de pesos, para beneficiar a 
ocho millones de personas.

Nuño Lara destacó los 29 proyectos de 
autopistas que ampliarán en mil 735 kiló-
metros con los 14 proyectos en construc-
ción y uno más en operación. Con esto se 
incrementará en 35 mil millones de pesos 
anuales el ingreso federal no petrolero, 
explicó el encargado de la SICT.

“Tenemos 29 proyectos con una in-
versión total de 130 mil 826 millones de 
pesos para la construcción de mil 725 kiló-
metros. Ya de estos 29 proyectos, 14 están 
en ejecución y uno ya está en operación, y 
han beneficiado a poco más de seis millo-
nes de habitantes”, abundó el encargado 
del despacho de la SICT, quien se compro-
metió a tener listos estos proyectos antes 
de que concluya el 2023.

En materia ferroviaria, Nuño Lara dio 
a conocer que son seis proyectos, de los 
cuales uno ya está concluido y, una vez 

que se tenga el total de lo prometido, será 
beneficiada una población de más de 13 
millones de personas.

“En la secretaría estamos desarrollando 
seis proyectos ferroviarios con una inver-
sión de 171 mil 700 millones de pesos; 
estos son adicionales a los que está cons-
truyendo la Secretaría de la Defensa, la 
Semar y Fonatur”, comentó, en referencia 
al Tren Maya.

En total, estos proyectos ferroviarios 
ampliarán la red de ferrocarriles en apro-
ximadamente 200 kilómetros, informó.

Por su parte, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador destacó que este tipo 
de obras generan empleo y riqueza, y ayu-
dan al desarrollo nacional.

“La industria de la construcción tiene 
la virtud que permite hacer las obras pú-
blicas, que son indispensables, pero tam-
bién la industria de la construcción genera 
muchos empleos, y si hay trabajo, si hay 
empleos, hay bienestar, y si hay bienestar, 
hay paz y hay tranquilidad”, destacó.

JORGE NUÑO 
LARA, en la confe-
rencia de prensa 
matutina, ayer.

6
mil 701 mdp de 

inversión en Tlax-
cala en la actual 
administración

BANOBRAS INFORMÓ la conclusión del 
tramo de montaña de la autopista Guadalajara-
Colima, que entra en operación este viernes y 
beneficiará a más de 16 mil habitantes. Fo
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Consideran que hay incertidumbre en el proyecto 

Especialistas ven 
manejo político 
en aterrizaje del 
modelo curricular 
• Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

Especialistas en temas educati-
vos perciben el intento de ate-
rrizaje del nuevo modelo de 
aprendizaje como un acto de 

tinte político por parte de las autorida-
des escolares, en el que sólo hacen giras 
para acercarse a los docentes, pero no a 
los expertos en planeación. 

Consideraron que el panorama edu-
cativo, con el retraso de los libros de 
texto y los cambios que se siguen ha-
ciendo al plan educativo, es de incer-
tidumbre, pues hasta el momento los 
propios maestros desconocen conteni-
dos y materiales que van a aplicar. 

La coordinadora general de Educa-
ción con Rumbo, Paulina Amozurrutia, 
criticó que el director general de Ma-
teriales Educativos de la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), Marx Arriaga, 
se encuentre analizando programas 
curriculares en los estados, cuando lo 
debe hacer con especialistas, pues con-
sideró que el funcionario no es un polí-
tico “y eso no lo entiende”. 

“El problema es que Marx Arriaga no 
entiende que no entiende, pues no es 
político y no tendría que llevar un pro-
grama trunco a cada uno de los estados 
y municipios. Para generar un modelo 
curricular escolar, con quien te tienes 
que acercar es con los especialistas en 
planeación, y antes de hacer un libro 
debes hacer matrices pedagógicas y to-
das las matrices y contenidos”, explicó. 

En entrevista con La Razón, destacó 
que un plan curricular fortalecido toma 
en cuenta aprendizajes previos, diag-
nósticos o perfiles de ingreso, así como 
aprendizajes posteriores, pero consi-
deró que la Secretaría de Educación 
Pública lo que hace es tratar de que la 
gente lo realice, cuando no se tiene el 
conocimiento adecuado, al no ser espe-
cialistas. 

“Lo más grave es que no entienden 
que hay una Ley General de Educación 
que incluye que debe haber una insta-
lación de un Consejo de Participación 
Escolar, que es indispensable para hacer 
cualquier cambio al modelo, pero no se 
ha instalado. Eso ayuda a que los espe-
cialistas que ya han realizado libros de 
texto aporten sus experiencias y se haga 

EDUCACIÓN con Rumbo critica que en 
la SEP analicen programas didácticos en 
los estados, sin expertos; “Marx Arriaga no 
entiende que no entiende”, señalan Cambios en nuevo plan, 

hasta en cómo se sientan
• Por Yulia Bonilla 
yulia.bonilla@razon.com.mx 

EL NUEVO MODELO educa-
tivo que se implementará el 
próximo ciclo escolar no sólo 
busca modificar los conteni-
dos, sino hasta la evaluación 
numérica que se hace a los 
alumnos para medir sus apren-
dizajes e incluso la forma en que éstos to-
man asiento en los salones de clases. 

Una conferencia de Ángel Díaz Barri-
ga, investigador por la Universidad Na-
cional Autónoma de México (UNAM), 
quien forma parte de los materiales de 
familiarización distribuidos durante 
la sesión del Consejo Técnico Escolar 
(CTE) del viernes pasado, expone dichos 
detalles y asegura que uno de los retos 
en este momento es que el magisterio se 
acerque al nuevo proyecto. 

Para concretar la transformación del 
plan de estudios en marcha, sostiene que 
se debe construir una escuela diferente 
al proyecto pedagógico implementado 
desde el siglo pasado, con el cual se ha 
mantenido la misma estructura dentro 
de los salones de clases. 

“El docente mantiene centrada la expo-
sición de temas e insiste en un plan de es-
tudios organizado por materias, donde to-
dos respeten la lógica de la disciplina, pero 
que realmente resulta un modelo difícil 
de aprender y vincular con la realidad. Esa 
estructura de salón de clases, hecha funda-
mentalmente para que haya un pizarrón al 
frente y para que el profesor tenga su escri-
torio y desde ahí hable”, menciona. 

Por ello, se indica que se deberá en-
contrar una forma en que las y los estu-
diantes no continúen sentándose uno 
detrás del otro “y sólo veamos la nuca 
del compañero”. 

“Sabemos que no hay recursos eco-
nómicos para cambiar las aulas, pero re-
conozco que hay mucha creatividad en 
los docentes para reorganizar 
lo que se hace en el salón de 
clases de otra manera”, refiere. 

Por ello, recalca que otra 
de las tareas será eliminar el 
rol que han asumido las y los 

PROGRAMA 
educativo 

también busca 
desechar califica-

ciones numéri-
cas; apuesta por 
una “evaluación 

formativa”

estudiantes, quienes se han 
dedicado a escuchar las clases, 
tomar apuntes, estudiar lo que 
el o la profesora indica y repa-
sar el tema para el examen, así 
como hacer ejercicios de los 
libros de texto. 

Remarca que “el gran error” 
ha sido no ayudar al alumnado 
a que se cuestione sobre lo que 

quiere aprender y trabajar sólo en aque-
llo que se vincula con una calificación, 
por lo que la apuesta será “transformar 
el concepto de calificación a evaluación 
formativa”. 

Aunque no mencionó en forma di-
recta que se buscará desechar las califi-
caciones numéricas en la escala del 1 al 
10, como se ha hecho desde hace varias 
décadas, Díaz Barriga señala que esta es-
trategia, así como las pruebas estandari-
zadas, “no logran reflejar lo complejo de 
un proceso como el aprendizaje”. 

Además, argumenta que asignar un 
número para evaluar una actividad es una 
práctica que no surgió desde la pedagogía 
ni desde la didáctica, por lo que insistió 
en que “tenemos que lograr ver cómo 
establecemos una evaluación formativa”. 

Para ello, expone una técnica en la que 
se apostará por la retroalimentación y au-
torreflexión, con base en “mecanismos 
informales” que también deberán ser 
construidos por las y los docentes, pero 
que a la vez esto no se convierta en un 
“formato”. 

Asimismo, “invita” al magisterio a tra-
bajar para que las familias acepten “otro 
medio de comunicación de lo que sus hi-
jos hacen, que no sea la tradicional boleta 
de calificaciones”. 

Y es que subraya que los cambios 
implicarán mayor participación de las 
madres y los padres, pues, con la llega-
da de la pandemia, éstos se involucra-
ron más en las actividades de la escuela 
y “ahora se debe cuidar que no salgan”, 

por lo cual deberán colaborar 
para identificar problemas en 
el entorno de los planteles y 
la comunidad, de forma que la 
realidad también sea “un libro” 
de aprendizajes. 

un mejor material curricular”, indicó. 
La experta en educación dijo que, 

una vez que se tengan los planes y mo-
delos, se pueden comenzar a compartir 
con los maestros, ya que ellos “en mu-
chas ocasiones tropicalizan los conteni-
dos” por la carga de trabajo que ya tie-
nen. “Esto no es una campaña política, 
sino la creación de un plan para mejorar 
la educación en México”, advirtió. 

Además, la especialista en el tema 
educativo comentó que no se sigue 
un rigor académico, pedagógico y le-
gal para hacer un modelo que llene los 
estándares internacionales que hoy no 
se están evaluando, principalmente en 
temas como matemáticas, escritura y 
ciencias, y por ello la base toral de los 
conocimientos se tiene que basar en 
ellos. 

La Razón publicó este jueves que la 
prueba piloto del nuevo modelo edu-
cativo de nivel básico se atoró no sólo 
por una orden judicial que frenó su apli-
cación, sino porque al plan de estudios 
se le siguen realizando cambios y los 
libros de texto no están listos. 

Al respecto, Alma Maldonado, quien 
forma parte de la plantilla del Centro 
de Investigación y de Estudios Avan-
zados (Cinvestav) del Instituto Poli-
técnico Nacional (IPN), aseguró que 
el panorama hasta el momento es de 
incertidumbre, ya que hay un atraso y 
en estos momentos se debería tener un 
conocimiento de los libros y temas con 
los que se va a arrancar. 

“De lo poco que sabemos es que se 
va a hacer un cambio muy fuerte, ya 
que se habla de tres libros que integran 
problemas en el aula, la casa y la comu-
nidad; un libro de saberes y uno de artes 
para lectura. Es un cambio en la manera 
como están organizados los libros, pero 
es importante ver si hay tiempo para 
que los maestros se familiaricen con 
estos nuevos libros”, destacó. 

La investigadora refirió que la apues-
ta de la Secretaría de Educación es 
“como de un movimiento político”, ya 
que están yendo con los maestros para 
tratar de convencerlos de su propuesta, 
pero dejan de lado toda la parte técnica 
y profesional en la elaboración de los 
libros, cuando éstos requieren de un 
trabajo especializado. “Omite la parte 
importante de aquellos que se han de-
dicado a hacer libros de texto”, finalizó. 

EN AGOSTO pasado, la SEP dio a conocer el Marco Curricular Común de la Educación Media Supe-
rior que arrancará a partir del ciclo escolar 2023-2024, y será aplicado sin efectuar un programa piloto. 

26
De julio del 2023 
concluye el actual 

ciclo escolar
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LA PRUEBA piloto del nuevo modelo educativo 
de nivel básico se atoró no sólo por una orden 
judicial que frenó su aplicación, sino porque al 
plan de estudios se le siguen realizando cambios.

DE LO POCO 
que sabemos 
es que se va a 

hacer un cambio muy 
fuerte (...) es un cambio 
en la manera como 
están organizados los 
libros, pero es impor-
tante ver si hay tiempo 
para que los maestros se 
familiaricen con éstos” 

Alma Maldonado 
Integrante de la plantilla 
del Cinvestav del IPN 

LO MÁS 
GRAVE es 
que no entien-

den que hay una Ley 
General de Educación 
que incluye que debe 
haber una instalación 
de un Consejo de 
Participación Escolar, 
que es indispensable 
para hacer cualquier 
cambio al modelo” 
Paulina 
Amozurrutia 
Coordinadora de 
Educación con Rumbo 
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Con Salario Rosa 
se capacitan 80% 
de beneficiarias 
Redacción • La Razón 

 
ADEMÁS DE SER un reconocimiento por 
la labor que realizan las mujeres los 356 
días del año para sacar adelante a sus fami-
lias, el Salario Rosa es un apoyo que brinda 
capacitaciones a las amas de casa a fin de 
que puedan emprender algún negocio 
que les permita llevar más ingresos a sus 
hogares, señaló el gobernador del Estado 
de México, Alfredo Del Mazo Maza. 

“De la mano del Salario Rosa, además 
de reconocer a las mujeres y a las amas 
de casa, además de que es un apoyo eco-
nómico, tenemos muchas capacitaciones 
que les pueden ayudar a aprender cosas 
nuevas, aprender algún oficio, algún arte, 
a continuar sus estudios. Se trata de que 
ustedes puedan generar más ingresos para 
su familia”, afirmó. 

En la Universidad Politécnica del Valle 
de México, en Tultitlán, donde se reunie-
ron más de dos mil 200 mujeres de dife-
rentes municipios para sumarse al progra-
ma, el cual ya cuenta con más de 590 mil 
beneficiarias, dijo que del total de mujeres 
que han recibido el apoyo, ocho de cada 10 
han tomado capacitaciones en algún arte y 
oficio, lo que demuestra que siempre bus-
can oportunidades para salir adelante. 

Recordó que el Salario Rosa nació hace 
cinco años para reconocer el trabajo de las 
amas de casa, el cual no siempre es agrade-
cido y valorado, a pesar de que siempre es-
tán presentes con gran entrega para apoyar 
a sus hijos, padres y esposos. 

Comentó que las mujeres son el pilar de 
las familias, porque cuando a alguien se le 
ofrece algo, ellas siempre están presentes 
para apoyar, y es por eso que deben ser las 
principales en cuidar de su salud, por ello, 
invitó a las mujeres a hacer uso de su tarjeta 
para realizarse una mastografía gratuita, es-
tudio que las ayuda a prevenir el cáncer de 
mama o a detectarlo de manera temprana. 

“Es importante que ustedes, cuando 
menos una vez al año, vayan a hacerse una 
mastografía, para que puedan prevenir, 
además de la autoexploración que tiene 
que hacer de manera cotidiana, y de la 
mano del Salario Rosa, las invitamos a que 
vayan a sus centros de salud más cercanos, 
para que se hagan de manera gratuita una 
mastografía”, destacó. 

CON EL PROGRAMA Salario Rosa, han 
recibido capacitación casi medio millón de 
beneficiarias, y según la OCDE, ha mejorado la 
calidad de vida de las familias. 

EL GOBERNADOR Alfredo Del Mazo, ayer, con beneficiarias 
del programa Salario Rosa, en Tultitlán.
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Cifra de 10 meses, en su nivel más alto en una década

Baja vacunación de VPH 
y cáncer de cérvix sube
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Mientras México se encuen-
tra en un nivel mínimo en 
la cobertura de vacunación 
contra el Virus del Papiloma 

Humano (VPH), los casos de uno de los 
padecimientos que este biológico previe-
ne, el cáncer cervicouterino, han alcanza-
do este año una de las cifras más elevadas 
de la última década.

Con apenas 0.5 por ciento de cobertu-
ra, el país se ubica en el último lugar de 
protección contra VPH en la región de las 
Américas, según datos de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS).

En su reporte, el organismo interna-
cional también apunta que dicho por-
centaje de cobertura sólo se refiere a la 
población de sexo femenino, es decir, 
que el masculino no cuenta con protec-
ción, mientras que países como Canadá, 
Brasil, Chile, Uruguay o Guayana brindan 
el biológico tanto a mujeres como a hom-
bres; para el caso de ellos, con coberturas 
de 2.5 hasta 73 por ciento.

Algunos de los tipos del virus, como el 
VPH-16 y VPH-18, son los más comunes 
y se les atribuye el desarrollo del 70 por 
ciento de cánceres en el cuello uterino, así 
como de variaciones del cáncer de pene, 
anal, de cabeza y del cuello.

En la región, apunta la OMS, cada año 
aproximadamente 83 mil mujeres son 
diagnosticadas con cáncer de cuello uteri-
no y se estima que más de 35 mil mueren 
a consecuencia de este padecimiento.

Para México, este es el segundo tipo de 
tumor más frecuente en mujeres en edad 
reproductiva, detrás del cáncer de mama, 
y por año llega a ocasionar cerca de cinco 
mil a cinco mil 500 muertes, según un 
reporte de la Facultad de Medicina de la 
UNAM.

Con datos preliminares de la Dirección 

CON 0.5% de cobertura, México se encuentra en el último 
lugar del continente en inmunización contra papiloma; en 
este año se tienen 3,123 reportes de este tipo de carcinoma

General de Epidemiología (DGE), al corte 
del 22 de octubre, correspondiente a la 
semana epidemiológica 42, en México se 
han registrado tres mil 123 casos de tumor 
maligno del cuello del útero.

Esta cifra es la más alta que el Sistema 
Nacional de Vigilancia Epidemiológica 
(Sinave) ha documentado en el mismo pe-
riodo —enero al 22 de octubre del 2022— 
de los últimos diez años.

Pero el número no supera únicamente 
a los registros del mismo lapso, sino hasta 
del acumulado anual de 2013, 2014, 2015, 
2017, 2020 y el preliminar de 2021, en el 
que se identificaron dos mil 950 casos.

Hasta ahora, el 2016 es el año en el que 
se han detectado más cánceres de cuello 
uterino: tres mil 525; seguido por 2019, 
con tres mil 479, y el 2018, con tres mil 
286 casos.

A pesar de que este cáncer tiene tam-
bién como causas el tabaquismo o infec-
ciones genitales, como clamidia, la infec-
ción por VPH es la principal.

Según los últimos datos disponibles 
hasta la penúltima semana de octubre, 
en México se han documentado en el año 
12 mil 908 casos de esta infección, de los 
cuales, mil 421 son en personas del sexo 
masculino y 11 mil 487 en el femenino.

La cifra supera en 30 por ciento al nivel 
acumulado en el mismo periodo del 2021 
y también se traduce en un ritmo de pro-
pagación de 43 contagios cada día.

A pesar de que estos números también 
rebasan al 2020, año en el que comenzó 
la pandemia, aún se encuentran 
40.8 por ciento por debajo de 
los 21 mil 832 casos de infección 
por VPH observados en el 2019.

Andrea recientemente cul-
minó su especialidad en gine-
cología, carrera que decidió 
emprender a los 17 años, tras 
haber sido diagnosticada con 
una infección vaginal que más 
tarde descubrió que era Virus 
de Papiloma Humano, derivado 

de una relación sexual en la que, relata, su-
frió violencia sexual.

“Mi pareja era dos años mayor que 
yo y, sin que me diera cuenta, se quitó el 
condón. Cuando lo noté, sólo pensé: ‘¡Uy!, 
qué mala onda, pero bueno, me tomaré la 
pastilla y no pasará nada’. A pesar de que 
era algo de lo que ya se hablaba (enferme-
dades de transmisión sexual) y que estaba 
consciente de eso, mi única preocupación 
era no quedar embarazada. Afortuna-
damente, siempre he tenido buena co-
municación con mi mamá; en su mo-
mento le comenté que tenía un malestar 
vaginal;fuimos con su ginecóloga y sólo 
notó una infección común. Unas cremitas, 
pastillas, óvulos y regresé a casa”, contó.

Los síntomas no desaparecieron, pues 
durante el año siguiente, la joven presen-
tó varios episodios de malestares que se 
quitaban por temporadas, “hasta que fi-
nalmente me dijeron que efectivamente 
tenía VPH… No hubo más; tenía que cui-
darme a partir de ese momento y, bueno, 
aquí estoy”.

Adquirir esta infección no significa 
haber contraído cáncer ni estar “condena-
da” a muerte, afirma la especialista, pues 
la medicina y el autocuidado, así como 
la detección temprana, “siempre serán 
nuestros aliados”.

“Hasta en redes sociales nos lo dicen; 
la mayoría de las mujeres tenemos VPH 
y muchas no lo saben porque no todas 
desarrollan malestares notorios, que es 
lo peligroso, pero justo por esa razón es 

importante que, además de 
habituarnos a acudir al mé-
dico, contemos con servicios 
públicos que apoyen a detec-
tarlo, porque también hay que 
ver que no todas las mujeres 
tienen la posibilidad de pagar 
una consulta… Claro, también 
el cuidado y responsabilidad 
en la intimidad es esencial. 
Que se respete a la pareja y se 
use protección”, manifestó.

ALGUNOS síntomas que se presentan en el 
cáncer cervicouterino son: sangrado anormal, 
aparición de verrugas en el área genital o anal, 
aumento de la humedad y flujo vaginal.

Prevalencia según el rango de edad

En porcentaje 
Dos de las variantes de alto riesgo, 

que forman la familia 
del virus, son las responsables del mayor 

número de casos.
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SE DISPARAN REPORTES 
Casos de tumor maligno del cuello uterino 

por año en el país. 

Años

46-50

25-30

36-40

19-24

31-35

12
Mil 908 infecciones 
por VPH en el año, 
11,487 son mujeres

5
Mil a 5,500 muertes 
causa al año en el país 

este tipo de cáncer

Fuente|DGE-Ssa
Cifras en número de casos
* Datos de enero a octubre TOTAL: 

30,667

EL GOBER-
NADOR Alfre-
do Del Mazo 
destaca que 
este programa 
ya beneficia a 
590 mil muje-
res; las invita 
a hacerse una 
mastografía 
gratuita 

DE LA 
MANO 
del 

Salario Rosa, las 
invitamos a que 
vayan a sus cen-
tros de salud más 
cercanos, para 
que se hagan de 
manera gratuita 
una mastografía 
y puedan con eso 
prevenir” 

Alfredo 
Del Mazo 
Gobernador del 
Estado de México 
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El concepto no forma parte de su presente o su futuro

“Al mexicano le cuesta reconocer
la libertad en sus actos cotidianos”
LOS JÓVENES quieren ser “libres” simple-
mente por el hecho de ser jóvenes, y no les gus-
ta tanto la responsabilidad, dice especialista; 
hoy todo se ha vuelto más inmediato, asegura

• Por Bibiana Belsasso
bibi.belsasso@razon.com.mx

¿Qué concepto tenemos los mexi-
canos de la libertad? ¿Qué tipo 
de libertad queremos? ¿Es in-
dispensable para nuestra vida la 

libertad o cómo la entendemos? La li-
bertad puede ser desde expresión has-
ta religiosa. ¿Hacia a dónde  podemos 
ejercerla?

Platicamos con Othón García, fundador 
de Bitácora Social, que es un grupo amplí-
simo de más de 300 antropólogos que se 
dedican a estudiar el comportamiento de 
la gente, para hablarnos de un estudio que 
se hizo sobre los mexicanos y la libertad.  

OTHÓN GARCÍA (OG): Si tenemos 
actos de libertad cotidianos, no los 
identificamos como tales, es algo que 
simplemente no tenemos en el radar.

BB: En la conferencia que te escuché 
pusiste un ejemplo de las personas que 
nacieron y vivieron en la URSS, antes de 
que se diera todo este rompimiento, y los 
jóvenes de hoy tienen conceptos de libertad 
distintos.

OG: Sí, lo mencionaba, esto viene en 
uno de los libros de Svetlana Aleksiévich, 
cuando está hablando de los soviéticos 
y ella menciona que uno de los grandes 
choques culturales en esta generación de 
padres soviéticos que nacieron en la Unión 
Soviética, pero con hijos que ya crecieron en 
la Rusia capitalista y, sobre todo, en los años 
90, que era un capitalismo salvaje, era pre-
cisamente hablar del concepto de libertad, 
porque para los hijos rusos, libertad signi-
ficaba tener opciones, mientras que para 
los padres soviéticos libertad significaba 
no tener miedo, y son dos cosas completa-
mente diferentes. A mí se me quedó muy 
grabado, tengo que confesarlo, se me quedó 
muy grabado esto cuando lo leí porque yo 
comparto ese concepto de libertad sovié-
tico; para mí, libertad es no tener miedo y 
en esta sociedad, a veces, yo no me siento 
libre porque tengo miedo. A veces viajo a 

EL ESPECIALISTA Othón García, en 
imagen de archivo.

OTHÓN GARCÍA
E N T R E V I S T A Formación: Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad 

Iberoamericana; cuenta con cursos de historia en EU, Rusia y Noruega.
Trayectoria: Docente universitario, inició en el sector público en Pemex, 

en el sector privado estuvo en Procter & Gamble; formó su propio despacho 
en asesoría en mercadotecnia. En abril de 2010 fundó Bitácora Social Méxi-
co, firma que opera con capacidad de campo en 11 países de Latinoamérica.

otros países y me sorprendo caminando en 
la calle sin miedo, ergo, me siento libre, de 
ahí que recuerdo esa comparación, eso que 
menciona Svetlana Aleksiévich.

BB: La libertad viene con responsa-
bilidad y a muchos de los jóvenes eso 
no les gusta.

OG: Sí, hablábamos de que, para los 
jóvenes, ellos quieren tener una libertad 
que vive en el presente, desgraciadamente 
la sociedad les dice que la libertad llegará en 
el futuro cuando sean adultos. Los jóvenes 
piensan que la libertad llega con la inde-
pendencia, pero cuando se enteran que la 
independencia conlleva responsabilidades, 
entonces ya no les gusta tampoco tanto, 
y al final, también los jóvenes quieren ser 
“libres” simplemente por el hecho de ser 
jóvenes, y no les gusta que les pongan eti-
quetas de rol, son hijos o son estudiantes 
o son trabajadores: “no, soy libre porque 
tengo 17 años, no porque sea un buen hijo o 
porque esté en la prepa”, etcétera, etcétera. 

Entonces, sí, ahora, parte de lo que habla-
mos y que se relaciona con los jóvenes, es 
que pareciera ser que, en la sociedad, liber-
tad se asume como poder hacerlo porque 
me da la gana, cuando me da la gana, sin 
tener consecuencias; sí hay un concepto 
muy adolescente, por así decirlo, sobre qué 
significa la libertad en una sociedad como 
la mexicana.

BB: ¿Cómo definirías tú el compor-
tamiento de los adolescentes mexica-
nos en este momento, comparado con los 
adolescentes mexicanos de hace 20 años?

OG: Yo creo que una de las cosas que 
está cambiando son los tiempos, la pro-
yección de futuro que puede tener un joven 
de hace 20 años a la proyección de futuro 
que puede tener un joven hoy ha cambiado, 
y todo se ha vuelto mucho más inmediato, 
mucho más inmediato, en cuestiones tan 
banales como la típica promoción de marca 
que antes te pedía que mandaras el papelito 
y el sorteo iba a ser tal día, uno tenía que 
esperar para ver si se había ganado algo,  hoy 
es: “a ver, dámelo ahorita, quiero saberlo 
ahorita”, esos tiempos se han acortado. Los 
chicos, y no sólo los chicos, vamos, va uno 
en el transporte público y puedes ver tam-
bién a adultos que están consumiendo una 
serie de historias que duran cinco, seis o 
siete segundos, está viendo uno cómo es-
tán pasando historias e historias e historias 
por su móvil, creo que esta inmediatez nos 
afecta a todos, no sólo a los jóvenes.

BB: ¿Eso ha cambiado también 
en el aspecto laboral con las nuevas 
generaciones?

OG: Sí, lo que pasa es que antes había 
un concepto de carrera y había una pro-
mesa, ¿no?, para poder tener una familia 
y poder cumplir con los cánones sociales 
necesitas pasar por todos estos pasos y du-
rante algún tiempo así fue. La generación 
de mis padres, aquellos que empezaron a 
hacer familias en los años 50 y quizá 60, 
pues vivieron una época bastante intere-
sante, donde alguien con licenciatura o con 
una ingeniería del Poli podía sostener una 
familia de seis hijos, o sea, yo recuerdo mis 
épocas de primaria, casi todos mis compa-
ñeros éramos de familias grandes, nadie 
era millonario, por cierto, y ahorita, la idea 
de poder tener seis hijos, híjole, económi-
camente empieza a ser difícil, además de 
que, simplemente tener una licenciatura 

o una ingeniería tampoco empieza a ser la 
mejor de las propuestas, no rinde para tanto, 
entonces sí ha cambiado.

BB: Los jóvenes en esta inmediatez 
buscan resultados muy rápidos. ¿Qué 
pasa cuando entran a la vida laboral?

OG: El estímulo lo quieren ya, la 
experiencia la quieren ya, no quieren 
una carrera, quieren una experiencia, y 
cuando tú llegas y me prometes que dentro 
de 20 años voy a empezar a cortar las flores 
del jardín, dicen: “no, no tengo 20 años, yo 
quiero ahorita”. No sé cómo van a ser estos 
jóvenes cuando tengan nuestra edad, va 
a ser interesante, porque eventualmente 
la realidad los va a alcanzar, pero ahorita 
quiero asumir que se la están pasando bien 
brincando de un lado al otro; no voy a decir 
que eso es malo, tampoco voy a decir que 
eso es bueno, simplemente es.

B B :  H a  b a j a d o  e l  í n d i c e  d e 
matrimonios.

OG: Sí, pero habría que ver si en reali-
dad hay una ventaja tangible entre estar 
casados formalmente versus simplemente 
juntarnos, cuando la sociedad ya te permite 
juntarte.

BB: Ahora, regresando a la libertad, 
¿qué fue lo que encontraste en este 
estudio?

OG: Nosotros lo que encontramos es 
que los adultos, cuando se habla de liber-
tad, tienden a ver al pasado, la libertad no 
forma parte de su presente y no forma parte 
de su futuro, si la tuvieron fue algo pasajero. 
Fue algo muy individual, insisto, esto es 
lo interesante del estudio, el mexicano no 
requiere la palabra “libertad” para autode-
finirse, y no estoy diciendo, nuevamente, 
parte de lo bonito de la antropología es que 
la antropología no juzga, no te dice si es bue-
no o es malo, simplemente es. El mexicano 
no requiere de la libertad para autodefinirse, 
¿esto significa que no la tiene?, no, sí la tiene, 
pero la tiene de una forma amarrada a cosas 
muy cotidianas que se alejan mucho de la 
libertad idealizada que le han vendido en 
los medios o que los grandes opinólogos 
manejan, entonces esa libertad conceptual 
está demasiado alejada de la libertad de 
todos los días, entonces ya cuesta trabajo 
reconocer esos actos cotidianos de libertad 
de todos los días, como verdaderas manifes-
taciones de libertad.
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EL MEXI-
CANO no 
requiere 

de la libertad para 
autodefinirse, ¿esto 
significa que no la 
tiene?, no, sí la tiene, 
pero la tiene de una 
forma amarrada a 
cosas muy cotidia-
nas que se alejan 
mucho de la libertad 
idealizada, esa 
libertad conceptual 
está demasiado 
alejada de la libertad 
de todos los días”
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Caen asaltantes de  
taxis de aplicación 

LA FISCALÍA de Justicia del Estado de México informó 
sobre la detención de dos hombres y dos mujeres que 

formaban parte de una banda delictiva con operaciones 
en el municipio de Ecatepec. Los agentes ya les seguían 
los pasos, como parte de una exhaustiva investigación. 
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Crean registros oficiales, pero sin criterios unificados 

• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx  

 

De las 32 entidades federativas 
que conforman la República 
Mexicana, 22 cuentan ya con 
un Registro Estatal de Deu-

dores Alimentarios Morosos, figura que 
está incluida ya sea en los códigos civiles 
o familiares o en la Ley de Acceso de las 
Mujeres a una Vida libre de Violencia de 
cada estado. 

Sin embargo, no hay criterios unifica-
dos para el funcionamiento de esta suerte 
de “tendederos oficiales”, pues en algunos 
entidades se le da al deudor un plazo de 
hasta 90 días para ponerse al corriente, 
como en la Ciudad de México, Nuevo 
León o San Luis Potosí y en otros sólo 30, 
como en Oaxaca, Jalisco o Sinaloa.  

En algunas entidades se contempla in-
tervenir las propiedades del deudor para 
obligarlo a pagar y en otras es simplemen-
te la exhibición como deudores.  

Pero en la mayoría de las legislaciones 
la principal sanción es no poder obtener 
una candidatura para algún cargo de elec-
ción popular u ocupar algun puesto en la 
función pública, como ocurre con Yuca-
tán, Quintana Roo o Sonora. 

Al respecto, Diana Luz Vázquez Ruiz, 
activista y promotora de la “Ley Sabina”, 
dijo a La Razón: “A pesar de que estas dis-
posiciones ya están en muchos estados, 
en la práctica no operan como deberían 
hacerlo, por lo que son insuficientes”. 

Mencionó que en muchos casos los 
registros permanecen aún ocultos, por lo 

EN VARIAS ENTIDADES, morosos alimentarios no pueden 
acceder a cargos públicos; padrones son insuficientes, no ope-
ran como deberían hacerlo, acusa activista Diana Luz Vázquez 

que “no son garantía de que estos señores 
cumplan o que sepamos quiénes son o 
cuántas infancias tienen en abono”. 

Respecto a si tienen mayor efectividad 
los tendederos colectivos que instalan las 
organizaciones sociales, dijo: “Nosotras 
hemos tenido más efectividad eviden-
ciando a estos señores. Incluso muchas 
madres nos dicen que llevaban años en 
un juzgado esperando y que exhibir las 
fotos hace que los morosos se pongan en 
contacto con ellas”. 

Agregó que por ese motivo, los colec-
tivos siguen promoviendo, tras diez años 
de lucha, crear un padrón nacional de 
deudores alimentarios. 

 “Pero primero estamos bus-
cando que esto sea reconocido en 
todos los congresos locales, pues 
a pesar de todo, hemos visibiliza-
do la problemática”, remarcó. 

Diana Luz mencionó que aún son 
muchos los problemas que enfrentan las 
madres que luchan por una pensión para 
sus hijos.  

“En las audiencias las mujeres no resuel-
ven nada, las autoridades no ayudan a dar 
seguimiento a los procesos, hace falta con-
ciencia con perspectiva de género, muchos 
jueces benefician a los deudores, pactan con 
ellos y se corrompen por dinero”, acusó. 

Añadió que el gran problema es que a 
pesar de que el tema está legislado, no se 
ponen a disposición de las víctimas las he-
rramientas, como una adecuada defensa 
que les ayude en los procesos. 

“Muchas de ellas (las madres 
de familia) desisten, se cansan 
no sólo de gastar dinero, sino 
que se cansan emocionalmen-
te, para nosotras es un calvario”, 
enfatizó. 

LA ACTIVISTA Diana Luz Vázquez es la princi-
pal promotora de lo que se conoce como “Ley 
Sabina”, una serie de reformas encaminadas a 
evitar que se incumpla con la pensión. 

Reportan saldo blanco en Qroo por Lisa 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx  

 
AYER, LA GOBERNADORA de Quinta-
na Roo, Mara Lezama Espinosa, reportó 
saldo blanco en la entidad tras el paso de la 
depresión tropical Lisa. Tras internarse en 
territorio mexicano, el fenómeno meteo-
rológico no provocó afectaciones impor-
tantes, aunque sí generó lluvias intensas e 
inundaciones menores en regiones de este 
estado, así como de Tabasco y Campeche. 

Durante la mañana de ayer, por medio 
de sus redes sociales, la mandataria quin-
tanarroense anunció que la navegación ya 
quedó abierta a embarcaciones turísticas 
en Bacalar y en los puertos de Chetumal, 

Mahahual y Xcalak. 
También informó que este viernes se re-

anudarán las clases en todos los niveles en 
los municipios de Othón P. Blanco, Bacalar, 
José María Morelos y Felipe Carrillo Puerto. 

Por su parte, la Comisión Nacional del 
Agua informó que ayer los brigadistas de 

Protección a la Infraestructura y Atención 
de Emergencias desalojaron alrededor de 
900 metros cúbicos de agua de avenidas 
inundadas de varias entidades, en colabo-
ración con los tres órdenes de gobierno.  

En Tabasco, las acciones de este tipo se 
realizaron en la cabecera municipal de Jo-
nuta, en donde se instaló equipo de bom-
beo para desalojar agua de las calles.  

En tanto, en Calakmul y Hopelchén, 
Campeche, el Ejército Mexicano aplicó 
el Plan DN-III-E para ayudar a las familias 
afectadas por las lluvias.  

Lisa tocó tierra la tarde del miércoles en 
Belice como huracán de categoría 1, pero al 
llegar a la costa mexicana ya se había degra-
dado a depresión tropical. 

Exhiben a deudores de 
pensión en 22 estados 

10
Años llevan co-

lectivos feministas 
pidiendo un padrón 

nacional de deudores 

Batean a alcalde 
con su idea de  
museo del narco 
• Por Ana Cureño 
ana.ramirez@razon.com.mx  

EL GOBERNADOR de Sinaloa, Rubén Ro-
cha Moya, rechazó el proyecto del alcalde 
de Badiraguato, José Paz López Elenes, de 
construir en ese lugar un museo del narco-
tráfico.  

En un mensaje en su cuenta de Twitter, 
el mandatario escribió: “El municipio en el 
que nací, se distingue históricamente por la 
vocación de trabajo, la bondad y la lealtad 
de su gente”. 

Y agregó: “Esos valores característicos 
prevalecen sobre cualquier insidia que 
busque estigmatizar esta noble tierra”.  

Por su parte, el presidente de la Junta 
de Coordinación Política del Congreso del 
estado, Feliciano Castro Meléndez, dijo no 
compartir la idea del alcalde, pues “existen 
otras formas de generar turismo”. 

El diputado de Morena dijo también 
que “no se puede compartir este proyecto 
propuesto por el alcalde, cuando lo que se 
desea es cambiar el estigma que se tiene de 
la zona serrana del estado”. 

En tanto, el senador del guinda César 
Cravioto consideró que usar recursos pú-
blicos para un museo así, “no es correcto”. 

Su compañera de bancada, Margatita 
Valdez, dijo que los museos “son enseñan-
za” y por eso, “definitivamente no se nece-
sita un museo de ésos”.  

Agregó: “Y no importa del partido que 
sea, no estoy de acuerdo, así de simple… 
hay mil temas para hacer un museo”.  

Por la mañana, el presidente municipal 
de Badiraguato, José Paz López Elenes, 
anunció la creación de un museo del nar-
cotráfico que contaría con objetos de ca-
pos originarios de dicho municipio como 
Joaquín El Chapo Guzmán, Ismael El Mayo 
Zambada, Rafael Caro Quintero y otros. 

El alcalde morenista dijo que la obra 
costaría unos 15 millones de pesos y que el 
objetivo es atraer al turismo y generar fuen-
tes de empleo. 

“Es un museo realmente pequeño, que 
no tiene grandes dimensiones, pero puede 
tener grandes contenidos…ésa es nuestra 
historia y no podemos negarla”, comentó. 

EL PRESIDEN-
TE municipal 
de Badiraguato, 
durante su 
encuentro con 
los medios de 
comunicación, 
ayer.

JOSÉ PAZ LÓPEZ Elenes es presidente muni-
cipal de Badiraguato tras ganar las elecciones 
del 6 de junio del 2021 postulado por Morena. 
Antes ocupó varios cargos en el servicio público.

GOBERNA-
DOR de Sina-
loa dice que 
Badiraguato 
se distingue 
por su voca-
ción al trabajo; 
legisladores 
rechazan la 
ocurrencia

26
Mil 542 habi-
tantes tiene el 
municipio de 
Badiraguato

EL PASADO 22 de agosto, integrantes del colectivo Brujas Zapateras se plantaron 
afuera de la SCJN para promover la “Ley Sabina”, contra deudores alimentarios.
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 LA GOBERNADORA Mara Lezama reco-
rrió varias zonas del estado, ayer. 
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Joven se avienta de 
taxi y pierde la vida

FAMILIARES DE LIDIA GABRIELA señalaron ayer 
que la víctima tomó un auto de alquiler el pasado martes 

en la colonia Las Peñas, de Iztapalapa, pero al llegar al Me-
tro Constitución el conductor se negó a bajarla y arrancó a 

toda velocidad, por lo que ella se lanzó del auto y murió.

• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

La Ciudad de México se ha posi-
cionado durante cuatro meses 
consecutivos —desde junio— 
como la principal entidad ge-

neradora de empleos formales a nivel 
nacional, lo que significa que se recupe-
ra de la situación económica tras la pan-
demia, destacó ayer la Jefa de Gobierno, 
Claudia Sheinbaum. 

“Una buena noticia, llevamos cuatro 
meses al hilo de ser la entidad con más 
creación de empleos formales, este mes 
de septiembre fueron casi 30 mil”, afirmó. 

Ayer, la mandataria confió en que para 
el mes de octubre la capital se vuelva a 
posicionar en este rubro, lo que significa 
que “está funcionando el Plan de Reacti-
vación Económica de la ciudad”.

La mandataria destacó que para enero 
de este año hacían falta alrededor de 90 
mil empleos formales para alcanzar la ci-
fra de finales del 2019, previo a la pande-
mia de Covid-19. Ahora, detalló, hay más 
de 100 mil plazas creadas durante todo el 
año, por lo que se podría decir que ya se 
recuperó esa cifra.

En su turno, José Luis Rodríguez 
Díaz de León, secretario de Trabajo y 
Fomento al Empleo, explicó que lo ante-
rior obedece al proceso de reactivación 
económica y a la implementación de po-
líticas públicas “transversales” que han 
permitido a las cámaras y asociaciones 
del país fomentar la creación de empleos 
en la ciudad. 

Rodríguez Díaz de León destacó que 
de acuerdo con datos del Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS), entre ene-
ro y septiembre pasado en la capital del 
país se abrieron más de 96 mil 358 opor-
tunidades de empleo fijo. 

De acuerdo con la información pre-

LIGA CUATRO meses consecutivos con esa 
tendencia, asegura la Jefa de Gobierno; hasta 
septiembre se han generado 96 mil 358 pla-
zas laborales, afirma secretario del Trabajo

CDMX, entidad 
del país que crea 
más empleos, 
dice Sheinbaum

Se recupera la economía tras la pandemia, sostiene
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LA MANDATARIA capitalina, durante la conferencia de prensa realizada ayer. 

sentada por el Gobierno capitalino, entre 
junio y septiembre pasado se crearon 
en total 71 mil 269 empleos formales. El 
mes con la cifra más alta en lo que va del 
año fue septiembre pasado, cuando se 
registraron 29 mil 873 trabajadores ante 
el IMSS. 

En agosto la cifra fue de diez mil 566; 
en julio de diez mil 492 y en junio de 11 
mil 338, dijo.

En conferencia de prensa, Rodríguez 
Díaz de León adelantó que el próximo 
lunes se darán a conocer los datos refe-
rentes a octubre y dijo que se prevé que 
éstos confirmen la “racha positiva”. 

Además, destacó que se trata de los 
empleos mejor pagados, pues el salario 
base en la ciudad es de 611.29 pesos al 
día, cuando en el resto del país el prome-
dio es de 400 pesos. 

“No solamente se trata de generar 
oportunidades de carácter laboral, sino 
que además, son los empleos mejor pa-
gados de nuestro país”, expresó. 

Asimismo, detalló que los sectores 
con mayor creación de empleos en la 
capital son comercio, servicios profe-
sionales, servicios sociales, la industria 
manufacturera y el sector de la construc-
ción; este último, añadió, tardó algunos 
meses en recuperarse tras los embates de 
la pandemia. 

José Luis Rodríguez Díaz de León 
afirmó que el 44 por ciento de quienes 
accedieron a estos empleos formales 
correspondió a mujeres, además de que 
las alcaldías que registraron el mayor 
crecimiento laboral fueron Iztapalapa, 

Y entrega Becas Para
Empezar en Coyoacán
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

AYER POR LA TARDE, en el Deportivo 
Huayamilpas de la alcaldía Coyoacán, la 
Jefa de Gobierno entregó becas a niños de 
la demarcación.

En el lugar, la mandataria recordó que 
envió una iniciativa al Congreso de la Ciu-
dad de México para volver constitucional 
la Beca para Empezar, de tal manera que 
no pueda llegar ningún Jefe de Gobierno 
en un futuro y quitar este apoyo. 

“Lo hicimos para que esta beca quede 
inscrita en la Constitución de la ciudad, de 
tal manera que ya ningún jefe de Gobier-
no, nunca más, pueda quitar esta beca a 
las y los niños”, remarcó.

La mandataria recordó que este apoyo 
se comenzó a entregar en septiembre del 
2019, ya que antes este tipo de beneficios 
únicamente se entregaban a aquellos que 
tenían los promedios más altos. 

Además, destacó otros programas de 
su gestión en materia educativa, como Va 
Seguro, La escuela es nuestra y la coloca-
ción de Internet gratuito en las escuelas 
del nivel básico de la capital. 

Por su parte, el alcalde de Coyoacán, 

Giovani Gutiérrez, afirmó que “uno no 
debe de colgarse medallas ajenas” y re-
conoció el trabajo de la Jefa de Gobier-
no, Claudia Sheinbaum,  en materia de 
educación.  

Durante la entrega de apoyos en esa 
demarcación, el alcalde aseguró que tan-
to el gobierno de Coyoacán como el de la 
Ciudad de México siempre han comparti-
do un mismo objetivo: “trabajar en coor-
dinación” para mejorar la calidad de vida 
de los habitantes. 

“En equipo, por supuesto, cada quien 
desde sus trincheras, implementamos 
programas y acciones que impulsan el 
desarrollo equitativo”, señaló.

El alcalde aseguró que la Beca para Em-
pezar de la Ciudad de México es un “pro-
grama noble” y reconoció que la iniciativa 
fue impulsada por la Jefa de Gobierno. 

“Hay que ser claros y enfáticos. Uno no 
se debe poner medallas ajenas; debe ser 
uno honesto con las cosas y éste es un tra-
bajo, de verdad, impulsado por la doctora 
para todas y todos los coyoacanenses”, 
dijo. 

Asimismo, afirmó que “hoy la niñez de 
la capital tiene en los gobiernos actuales, 
a sus aliados al 100 por ciento”.

LA SECRETARÍA del Trabajo capitalina publi-
có el Periódico de Ofertas de Empleo en el que 
se exponen 941 vacantes en 14 alcaldías, con 
salarios de entre seis mil y 30 mil pesos.

Cuauhtémoc y Gustavo A. Madero. 
Con estos datos, el funcionario confir-

mó que ya se lograron recuperar las cifras 
de empleo que tenía la Ciudad de México 
antes de la pandemia.

En otro orden, el secretario indicó 
que las autoridades observarán los avan-
ces en cuanto a la reforma que quitó el 
outsourcing o subcontratación de los 
puestos laborales.
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5 640
Ramas de industria 
y servicios concen-
tran la mayor crea-

ción de empleos

Mil fuentes de tra-
bajo se perdieron 

en la capital duran-
te la pandemia

LOS SECTORES 
en donde se ha 
registrado la mayor 
creación de empleos 
en este año son: 
servicios profesiona-
les, servicios sociales, 
construcción e indus-
tria manufacturera.
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx   
y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

AVISO NOTARIAL

PRIMERA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta mil seiscientos cincuenta y uno, 
de fecha 18 de octubre de 2022, ante mí, se hizo constar que 
el señor RICARDO ANTONIO RANGEL FERNÁNDEZ MAC 
GREGOR aceptó LA HERENCIA y EL CARGO DE ALBACEA 
en la sucesión testamentaria de la señora Ana María del Soco-
rro Fernández Mac Gregor Lafontaine.

El albacea formulará el inventario.

El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.

LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO.

EDICTOS
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Uni-
dos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de 
México, Juzgado Trigésimo Cuarto de lo Civil, Secretaría “B”, 
Expediente 61/2019.
PARA EMPLAZAR.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO, PRO-
MOVIDO POR HSBC SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE 
BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC, DIVISIÓN 
FIDUCIARIA, ACTUANDO ÚNICA Y EXCLUSIVAMENTE EN 
SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO IRRE-
VOCABLE NÚMERO F/232653 EN CONTRA DE IMPULSORA 
CLASSE, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE Y UM-
BRALCAPITAL, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA 
DE CAPITAL VARIABLE, EXPEDIENTE NÚMERO 61/2019, EL 
C. JUEZ INTERINO TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADO JUAN CARLOS LÓPEZ 
GONZÁLEZ, DICTÓ UN AUTO DE FECHA TRES DE OCTUBRE 
DE DOS MIL VEINTIDOS, QUE EN SU PARTE CONDUCENTE 
DICE: - - - …CIUDAD DE MÉXICO, A TRES DE OCTUBRE DE 
DOS MIL VEINTIDOS. A sus autos el escrito presentado por 
AARON BONILLA SANCHEZ, apoderado de la parte actora, por 
vertidas las manifestaciones realizadas en el escrito de cuenta, 
y tomando en consideración que no obstante los diversos oficios 
que se ordenó girar en autos, a fin de localizar el domicilio en 
donde pudiera ser notificada la parte demandada en el presente 
juicio, no fue posible tal y como se desprende de constancias de 
autos. En consecuencia como lo solicita se ordena EMPLAZAR a 
la parte demandada en el presente juicio a IMPULSORA CLAS-
SE, SOCIEDAD ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE y UMBRAL-
CAPITAL, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITADA DE 
CAPITAL VARIABLE, por medio de edictos, que se publiquen por 
TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS debiendo mediar entre 
cada publicación DOS DÍAS hábiles, en el BOLETÍN JUDICIAL y 
en el periódico “LA RAZÓN”, de conformidad con el artículo 122 
fracción II del Código de Procedimientos Civiles para el Distrito 
Federal, hoy Ciudad de México; haciéndoles saber que deberá 
presentarse dentro del término de TREINTA DIAS para que pro-
duzca su contestación, oponga excepciones y defensas, aporten 
las pruebas que tuviera, apercibidos que en caso de no hacerlo 
se les tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, y 
el juicio se seguirá en su rebeldía, así como las subsecuentes 
notificaciones, aún las de carácter personal les surtirán por BO-
LETÍN JUDICIAL, con fundamento en el artículo 637 del Código 
Procesal antes citado, y al efecto quedan a su disposición las 
copias simples de la demanda y sus anexos en la Secretaria “B” 
de éste JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MÉXICO, ubicado en Niños Héroes, número 132, 
Séptimo Piso, Colonia Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc, Código 
Postal 06500 de esta Ciudad.- NOTIFÍQUESE.- Lo proveyó y fir-
ma el C. Juez Interino Trigésimo Cuarto de lo Civil LICENCIADO 
JUAN CARLOS LOPEZ GONZALEZ, con fundamento en lo dis-
puesto por el artículo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial 
de la Ciudad de México, quien actúa con el SECRETARIO DE 
ACUERDOS “B” RODRIGO FLORES REYNA, quien autoriza y 
da fe.- DOY FE - - -

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” DEL JUZGADO  
TRIGÉSIMO CUARTO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO.

RÚBRICA
LIC. RODRIGO FLORES REYNA.

Juzgado: Cuarto de lo Civil de la Ciudad de México Domici-
lio: Av. Niños Héroes No. 132, Colonia Doctores, C.P. 06720, 
Torre Sur, Segundo Piso, Delegación Cuauhtémoc  Ciudad 
de México.

E D I C T O
PARA EMPLAZAR A: KASST ENTERTAIMENT SOCIEDAD 
ANONIMA DE CAPITAL VARIABLE.
JDO. CUARTO DE LO CIVIL
SRIA “A”.
EXP: 891/2019
En cumplimiento a lo ordenado en autos de veintidós de sep-
tiembre de dos mil veintidós, relativo a los autos del juicio EJE-
CUTIVO MERCANTIL, seguido por BANCO AUTOFIN MÉXI-
CO S.A. INSTITUCION DE BANCA MÚLTI´PLE, en contra de 
KASST ENTRETAIMENT SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL 
VARIABLE, TAJONAR ANDERE JOSE, RODRIGUEZ OJEDA 
LUIS MANUEL y ROJAS GARIBAY ENRIQUETA,  con número 
de expediente 891/2019, la C. Juez Cuarto de lo Civil en proceso 
Escrito del Poder Judicial de la Ciudad de México, dicto un auto 
que en su parte conducente dice: “En la Ciudad de México, a 
veintidós de septiembre del año dos mil veintidós. con fundamen-
to en el artículo 1070 del Código de Comercio, emplácese al co-
demandado KASST ENTERTAIMENT SOCIEDAD ANONIMA DE 
CAPITAL VARIABLE, por medio de edictos que se publicarán por 
tres veces consecutivas en el periódico “LA RAZON” que es de 
circulación amplia y de cobertura nacional y en el periódico local 
“DIARIO IMAGEN”, haciéndole saber de la demanda instaurada 
en su contra, para que dentro del término de TREINTA DÍAS há-
biles a partir de la última publicación produzca su contestación, 
oponga excepciones y defensas, quedando en este Juzgado a 
disposición de la parte demandada durante el término señalado, 
las copias de traslado respectivas, cualquier día hábil, de lunes a 
jueves en un horario de 9:00 a.m. a 15:00 p.m. y viernes de 9:00 
am. a 14:00 pm, asimismo señale domicilio en esta Ciudad para 
oír y recibir notificaciones, y con el apercibimiento que para 
el caso que se abstenga de dar contestación a la demanda 
instaurada en su contra, con fundamento en el artículo 332 
del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplicación 
supletoria, se le tendrá a dicho demandado por contestada 
la demanda en sentido negativo, y las notificaciones aún las 
de carácter personal le surtirán por medio de Boletín Judi-
cial con apoyo en el artículo 1069 del Código de Comercio. 
NOTIFÍQUESE. - LO PROVEYÓ Y FIRMA LA C. JUEZ CUARTO 
DE LO CIVIL EN PROCESO ESCRITO DEL PODER JUDICIAL 
DE LA CIUDAD DE MEXICO, LICENCIADA FLOR DE MARÍA 
HERNÁNDEZ MIJANGOS ante la Secretario de acuerdos, 
“A”, Licenciado VICTOR IVAN CHAVEZ ROSEY. que autoriza 
y da fe.-DOY FE.

En la Ciudad de México, a 23 deseptiembre de 2022.
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A”

LIC. VICTOR IVAN CHAVEZ ROSEY.

Edictos que se deberán publicar por tres veces consecutivas 
en el periódico “LA RAZON” que es de circulación amplia y de 
cobertura nacional y en el periódico local “DIARIO IMAGEN”.

Prevén modificar Reglamento de Tránsito

Van por freno definitivo 
a las “rodadas del terror”
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

Luego de cuatro días consecutivos 
en los que se realizaron “rodadas 
del terror” en la Ciudad de Mé-
xico, las autoridades capitalinas 

analizan la posibilidad de hacer modifi-
caciones al Reglamento de Tránsito para 
evitar más eventos de este tipo.

L a Jefa de G obierno,  Claudia 
Sheinbaum, señaló este jueves que la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana, en 
conjunto con la Secretaría de Movilidad, 
revisan si puede modificarse la normati-
vidad actual.

“Ayer se les encapsuló, ya no se permitió 
que se llevara a cabo y, segundo, estamos 
revisando con Andrés Lajous y la propia 
SSC, exactamente qué viene en el Regla-
mento que pudiera modificarse”, dijo. 

En conferencia de prensa, la manda-
taria se refirió a estas rodadas, las cuales, 
dijo, pueden ser actividades de diversión; 
sin embargo, señaló que “a cierta hora de 
la noche causan ruido”, además de que 
afectan el tránsito.

LA SEMOVI y la SSC revisan la normatividad para definir los 
eventuales cambios; en los últimos cuatro días fueron deteni-
das 54 personas y 227 motocicletas terminaron en el corralón

Rechaza Cuevas haber dañado al erario
• Por Frida Sánchez
elsa.sanchez@razon.com.mx

LUEGO de que se expusiera que la Audi-
toría Superior de la Federación (ASF) de-
tectó anomalías por 121 millones de pesos 
en la alcaldía Cuauhtémoc, la titular de esa 
demarcación, Sandra Cuevas Nieves, negó 
que exista algún daño al erario. 

Ante los señalamientos, este jueves la 
alcaldesa emitió un mensaje a través de 
Comunicación Social, en el que niega un 
supuesto daño al erario, como lo presume  
el órgano de fiscalización.

Cuevas Nieves señaló que los recursos 
revisados por la ASF corresponden a di-
nero del Fondo de Aportaciones para el 
Fortalecimiento de los Municipios y las 
Demarcaciones Territoriales del Distrito 
Federa para el ejercicio 2021, que abarca 
nueve meses de la gestión del exalcalde 

Néstor Núñez, mientras que los tres últi-
mos meses corresponden al inicio de la 
actual administración. 

“Estos recursos fueron aplicados prác-
ticamente al cien por ciento para diversos 

pagos que son concentrados y realizados 
a proveedores de bienes y servicios a tra-
vés de la Secretaría de Administración y 
Finanzas y otras instancias del gobierno 
de la Ciudad de México”, señaló. 

Dichas erogaciones, detalló, corres-
ponden a los siguientes rubros: pago de 
energía eléctrica, servicio de agua potable, 
mezcla asfáltica, combustibles y servicios 
de vigilancia a través de la Policía Auxiliar, 
perteneciente a la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana.

En tanto, el partido Morena en la Ciu-
dad de México pidió a la alcaldesa aclarar 
el destino de dicho monto y comprobar en 
qué se gastó.

“En caso de que no haya sido para el 
beneficio de los habitantes de la Cuauhté-
moc (que) regrese el dinero más los rendi-
mientos financieros generados desde su 
disposición”, expuso el partido.

Por otro lado, Sheinbaum Pardo indicó 
que tiene que haber responsabilidad de 
parte de los motociclistas para no subir a 
sus hijos a la moto sin casco. 

“Hay un Reglamento de Tránsito que 
se aplica, por eso está la policía, pero nos 
interesan mucho las campañas de educa-
ción y comunicación”, expresó. 

Más temprano, la SSC dio a conocer 
que en los cuatro días que se realizaron 
este tipo de eventos en calles y avenidas 
de la Ciudad de México, las autoridades 
llevaron al corralón 227 motocicletas y un 
automóvil, además de que 54 personas 
fueron presentadas ante el juez 
cívico. 

La Policía capitalina detalló 
que durante la rodada de moto-
ciclistas que se registró la noche 
del 2 de noviembre en distintos 
puntos de la ciudad, se realiza-

ron cuatro encapsulamientos a grupos que 
participaron en estos hechos, en distintas 
zonas de la ciudad. 

El primero ocurrió entre Circuito Es-
colar e Insurgentes Sur; el segundo en el 
perímetro de Clavería en la alcaldía Az-
capotzalco y el tercero, en el perímetro 
de Tacuba, en la Miguel Hidalgo. En éste 
último se encapsuló a dos contingentes. 

Durante una de las revisiones del miér-
coles, elementos de seguridad detuvieron 
a un hombre de 26 años que portaba un 
arma de fuego y tres cartuchos útiles, en 
la Miguel Hidalgo. 

La detención del joven gene-
ró una nueva riña, encabezada 
por algunos de los asistentes a 
la rodada, quienes intentaron 
impedirle a los uniformados que 
se llevaran al hombre, explicaron 
las autoridades.

LA ALCALDESA de Cuauhtémoc, en  ima-
gen difundida por su oficina, ayer.

EN LA NOCHE del 
pasado miércoles, 
policías capitali-
nos encapsularon 
a motociclistas en 
varios puntos.

DURANTE el opera-
tivo del miércoles, un 
grupo de motoci-
clistas intentó evitar 
la detención de un 
joven que portaba un 
arma de fuego, lo que 
generó una trifulca.

4
Eventos de este tipo 
han tenido lugar de 
manera consecutiva 

desde el domingo
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Sánchez prioriza 
Cataluña y da el Madrid 

de Ayuso por perdido 

Mayoría absoluta del PP en la Comu-
nidad de Madrid, y según los  análisis 
demoscópicos de Ferraz, también 
muy posible en el Ayuntamiento. 
Estas previsiones y el liderazgo que 

sigue sosteniendo la presidenta ma-
drileña, Isabel Díaz Ayuso, llevan a 
que en Moncloa den ya por perdida 
la región, una plaza amortizada para 
los socialistas a medio año de las 

elecciones de mayo y que confían en 
sacar alguna ventaja, pero en Cata-
luña. Hipotético salvavidas que no se 
reeditaría en otros territorios, como 
Andalucía o Valencia. P. 6-7

El paro 
real de 
España: 3,4 
millones
de inscritos

TELEVISIÓN. La mujer que viste a media España, «al desnudo» P. 62

Encuestas internas entronan a la 
presidenta con un PSOE que siente 

la presión hasta en «el cinturón rojo»

El BCE desmonta el tributo a la 
banca del Gobierno y critica que 
«pone en riesgo la estabilidad» P. 19

El Barcelona
y Planeta crean 
un nuevo sello: 
Barça Books P. 58

AFP

Imagen tomada en una escuela de Jersón, primera ciudad ucraniana que ocupó Rusia en febrero

Los estrategas de Moncloa optan 
por multiplicar la polarización: 
«Feijóo se desgasta en el barro»

La radiografía real del mercado 
laboral muestra nada menos 
que 3,4 millones de trabajado-
res en el SEPE como parados, 
trabajadores en formación o, 
simplemente, como no ocupa-
dos. Muy lejos de la lectura de 
la ministra de Trabajo, Yolanda 
Díaz, que celebró ayer la baja-
da del paro como un triunfo 
propio. P. 18-19 

Queipo de Llano, 
incinerado 
y entregado 
a su familia 

Las autoridades ucranianas asegu-
raron ayer que sus tropas han logra-
do recuperar la sede administrativa 
regional de Jersón, ocupada por Ru-
sia, donde colocaron la bandera na-
cional. Vladimir Putin se enfrenta así 
a una derrota más desde que deci-

diera invadir el país hace más de 
ocho meses. La gran incógnita es 
cómo responderá a una pérdida de 
una gran importancia estratégica en 
el sur, ya que después de cada revés, 
Moscú ha respondido bombardean-
do infraestructuras clave. P. 14-15

Feijóo pide «centrarse 
en los problemas 
de los vivos» P. 12

Tres de cada 
diez familias no 
pueden llevar 
una vida digna 

6 de cada 10 hogares 
vulnerables limitan 
los suministros P. 23

Rusia se repliega 
de Jersón ante 

el avance 
ucraniano

Piqué se retira: 
adiós a un mito
al que acompañó 
la polémica P. 56-57

Tutankamón: 
la fi ebre faraónica 
llega a Madrid sin 
maldiciones P. 33

HOY CON LA

La única guía exclusiva de plataformas y canales de pago

2.914.892
Parados
registrados

218.787
Otros no 
ocupados
(formación)

260.722
Con disposición
limitada

19.900
Trabajadores en ERTE

En octubre de 2022 hay
3.394.401 inscritos
en el SEPE y que no 
trabajan

 !791%
Fijos discontinuos

Fuente: Ministerio de Trabajo
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Rusia se repliega de Jersón 
ante el avance ucraniano

►La primera gran ciudad capturada por Moscú. El Ejército ucraniano 
se muestra escéptico ante el abandono de algunas posiciones en la región

Taylin Aroche. CRACOVIA

L
as autoridades ucra-
nianas aseguran que 
sus tropas han logrado 
recuperar la sede ad-
ministrativa regional 

de Jersón, en el sur de Ucrania y 
ocupada por Rusia, donde ya han 
colocado la bandera nacional. Un 
alto funcionario designado por 
Rusia en Jersón anunció ayer en la 
televisión rusa que era «muy pro-
bablemente» que su Ejército se 
retirara de la región ucraniana. 

«Los lugareños de la parte dere-
cha de la región de Jersón infor-
man de que las tropas rusas han 
abandonado los puestos de con-
trol en los asentamientos de Chor-
nobaivka, Stepanivka y Bilozerka. 
En la propia ciudad, el número de 
personal militar (ruso) ha dismi-
nuido visualmente», escribió en-
Telegram el alcalde de Oleshky, 
Yevhen Ryshchuk. 

De confi rmarse, Vladimir Putin 
se enfrenta a una derrota más, des-
de que decidiera invadir Ucrania 
hace más de ocho meses. La gran 
incógnita es cómo responderá 
Putin a una pérdida de una gran 
importancia estratégica en el sur, 
ya que después de cada revés mi-
litar Moscú ha respondido bom-
bardeando infraestructura clave 
para la supervivencia de los civiles 
que aún se encuentran en territo-
rio ucraniano. Kyiv sigue mante-
niendo una cierta precaución, ya 
que también se contempla que el 
anuncio de retirada sea una treta 
para distraer a los militares ucra-
nianos en el frente. 

La figura del presidente ruso, 
indiscutible hasta hace unos me-
ses, se tambalea con las últimas 
noticias que llegan desde Ucrania. 
El mandatario llegó al poder en 
Rusia con la promesa de llevar al 
país a un lugar predominante de 
superpotencia mundial que la na-
ción había perdido después de la 
desintegración de la Unión Sovié-
tica. Para Putin, el país merecía 
ocupar un papel de relevancia in-
ternacional para devolver el res-
peto y el orgullo a sus ciudadanos. 

la cadena de mando y la organiza-
ción de una guerra que el jefe del 
Kremlin pretendía terminar rápi-
damente, pero que ya se ha exten-
dido hasta el noveno mes. Se esti-
ma que 70.000 soldados rusos han 
muerto en este tiempo, según los 
últimos datos del Ministerio de 
Defensa ucraniano. El Ejército 
ruso se enfrenta a nuevos soldados 
sin experiencia y preparación, fru-
to de la última movilización mili-
tar parcial, y a un equipo militar 
cada vez más desgastado.

En el plano internacional, desde 
que comenzó la invasión a gran 
escala el 24 de febrero, Rusia se ha 
convertido en una especie de pa-
ria internacional. Solo un puñado 
de socios igual de marginados 
como Siria, Corea del Norte y Ni-
caragua se han organizado para 

Las reformas para modernizar su 
economía y las Fuerzas Armadas 
convirtieron a Rusia, al menos so-
bre el papel, en el segundo mejor 
equipado del mundo. Hasta antes 
de la guerra, la propaganda del 
Kremlin se esforzaba en difundir 
la idea de un cuerpo militar robus-

to y preparado para ganar sin com-
plicaciones a un país como Ucra-
nia.  A Putin lo acompañan 
internamente, desde hace años, 
una corrupción generalizada y un 
estancamiento económico. Sobre 
el terreno, el Ejército ruso ha mos-
trado défi cits en el equipo militar, 

La bandera de 
Ucrania ondea en los 
edifi cios regionales 
en un duro revés 
militar para Putin

Soldados ucranianos recuperan territorio en el amplio frente de batalla de Jersón

Guerra en Europa
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respaldar a Moscú en Naciones 
Unidas. De la antigua Unión So-
viética, solo Bielorrusia ha votado 
con Rusia en la ONU. 

La situación del Kremlin en 
Ucrania está llevando a Moscú a 
recurrir a Teherán en busca de ar-
mas guiadas de precisión. Sus pro-
pios arsenales se están agotando 
rápidamente y las sanciones inter-
nacionales están haciendo cada 
vez más difícil establecer una pro-
ducción nacional de armas. 

La inteligencia estadounidense 
mantiene que un Cuerpo de la 
Guardia Revolucionaria de Irán, 
se ha desplegado hasta una base 
militar en Crimea para instruir a 
militares rusos. Los restos de los 
drones derribados y que poste-
riormente han sido analizados 
por la inteligencia ucraniana 

EFE

mantienen que no hay duda en la 
fabricación del material militar, 
los Shahed-131 (conocidos como 
«kamikazes») y el Shahed-136 
más grande, son de producción 
iraní y Rusia los está utilizando en 
Ucrania. Ahora, existe el temor de 

que armas iraníes aún más peli-
grosas puedan estar en camino a 
Rusia. El abanico de amistades de 
Putin se extiende más allá de Te-
herán, EE UU acusó ayer a Corea 
del Norte de enviar de forma en-
cubierta un número «signifi cati-

vo» de proyectiles de artillería a 
Rusia para ayudar a Moscú a re-
poner sus agotadas existencias. 
Según las autoridades estadouni-
denses, los cargamentos de ar-
mas  descritos como enviados a 
África u Oriente Medio terminan 

en Rusia. Para  la potencias occi-
dentales, las amistades inespera-
das de Putin solo evidencian el 
agotamiento de los recursos del 
Kremlin y la efectividad de las 
sanciones contra la capacidad de 
producción de su industria de 
armas.

Sobre la mesa desde el inicio de 
la invasión, el presidente ruso no 
ha dejado caer en el olvido la op-
ción nuclear del Kremlin. Funcio-
narios de Moscú han dicho en 
varias ocasiones que el país está 
dispuesto a utilizar armas nuclea-
res en Ucrania. «Esto no es un fa-
rol», dijo Putin en septiembre. 
Según Washington, Rusia tiene 
hasta 2.000 armas nucleares tácti-
cas, diseñadas para destruir las 
fuerzas enemigas en el campo de 
batalla.

La clave 

►El Organismo Internacional de Energía 
Atómica (OIEA) informó ayer que sus inspec-
tores no han hallado rastros de que en Ucrania 
se haya intentado fabricar una bomba 
atómica «sucia», tras inspeccionar tres 
lugares concretos en el país atacado.
«Nuestra evaluación técnica y científi ca de los 
resultados que tenemos hasta ahora no 
mostró ningún signo de actividades y materia-

La ONU desmiente a Moscú: no hay «bombas sucias»

les nucleares no declarados en estos tres 
lugares», indicó el director general del OIEA, 
Rafael Grossi. Recordó que en los últimos 
días, los expertos de la agencia nuclear de la 
ONU que dirige han llevado, y completado, 
«actividades de verifi cación sobre el terreno 
en tres lugares de Ucrania, a petición del 
Gobierno de este país». Rusia había advertido 
a la ONU de estos tres lugares.

Las tropas rusas abandonarán «probablemente» 
la ciudad de Jersón, según ha reconocido un alto 
funcionario local impuesto por Moscú. ¿Qué sig-
nifi ca esto para Ucrania? 
Su declaración sigue a otras anteriores que sugerían 
esa retirada de las fuerzas rusas. El jefe de la región 
anexionada de Jersón, nombrado por Rusia, anunció 
un «traslado organizado» de la población a la orilla 
izquierda del río Dniéper. El nuevo comandante de las 
fuerzas rusas en Ucrania sugirió que las fuerzas ucra-
nianas planean lanzar un ataque a gran escala en la 
región de Jersón y que Rusia podría recurrir a «deci-
siones difíciles», lo que implica la retirada de sus tropas 
de la zona. Tales declaraciones podrían signifi car que 
Rusia ha decidido retirar sus fuerzas de la ciudad de 
Jersón y de otras zonas ocupadas en la orilla derecha 
del río Dniéper para evitar bajas 
signifi cativas y consolidar su do-
minio de una parte mucho más 
fácil de defender de la región en la 
orilla izquierda. Pero el presidente 
Volodimir Zelenski y el portavoz de 
las fuerzas ucranianas también 
sugirieron que esas declaraciones y señales sobre la 
retirada rusa podrían ser una treta diseñada para atraer 
a las tropas ucranianas a un combate en la ciudad de 
Jersón. 

El ministro de Defensa ruso, Sergei Shoigu, indicó 
que 87.000 de los 300.000 reclutas han sido des-
plegados para el combate en Ucrania junto con 
3.000 instructores militares. ¿En qué falla el Ejér-
cito ruso?
Rusia podría tratar de utilizar su movilización parcial 
después de completar su despliegue de las tropas mo-
vilizadas a la zona de combate en Ucrania con el fi n de 
detener la contraofensiva ucraniana, estabilizar el con-
trol militar ruso de las partes anexionadas ucranianas, 
e incluso lanzar una nueva ofensiva en Ucrania en 
invierno o algún tiempo después. Antes de que se com-

Una retirada para evitar bajas signifi cativas

Ivan Katchanovski
plete dicho despliegue de las tropas movilizadas por 
Rusia, las fuerzas ucranianas mantendrían su ventaja 
en el número de efectivos militares debido a la movi-
lización parcial anterior en Ucrania y tratarían de re-
cuperar la mayor cantidad posible de territorio ucra-
niano anexionado. La ciudad de Jersón es uno de los 
principales objetivos de tal intento. Así lo anunciaron 
públicamente los altos mandos militares ucranianos 
y estadounidenses, así como Zelenski.

La OIEA acaba de decir que ha revisado tres ins-
talaciones ucranianas y no ha encontrado pruebas 
de ninguna «bomba sucia». ¿Por qué Rusia estaba 
tan segura e insistía a muchos países sobre ello?
Vladimir Putin y los jefes militares rusos, así como los 
medios de comunicación, alegaron públicamente que 
la inteligencia rusa había obtenido esa información 
sobre el atentado de falsa bandera de la «bomba sucia». 
Pero no revelaron ninguna prueba en apoyo de sus 

afi rmaciones.

En ese sentido, ¿estamos real-
mente más cerca de un ataque 
nuclear ruso?
La posibilidad de que Moscú uti-
lice armas nucleares aumentó 

signifi cativamente desde el comienzo de la invasión 
rusa de Ucrania. Putin y Dimitri Medvedev advirtieron 
públicamente que Rusia podría utilizar armas nuclea-
res si su integridad territorial o su supervivencia se 
vieran amenazadas. Aunque negaron los planes de 
usar armas nucleares en Ucrania, ese uso de armas 
nucleares tácticas podría convertirse en una posibili-
dad real si las fuerzas ucranianas intentaran recuperar 
la Crimea anexionada por Rusia, como Zelenski pro-
metió públicamente en muchas ocasiones. Pero la 
posibilidad de que ambas cosas ocurran es relativa-
mente pequeña. 

Análisis

Rusia se queda con una 
parte que resulta más 

fácil de defender

Ivan Katchanovski es profesor en la Universidad de 
Ottawa y experto en antiguas repúblicas soviéticas. 
Preguntas de Esther S. Sieteiglesias
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La nueva primera ministra italia-
na, Giorgia Meloni, acudió ayer a 
Bruselas para entrevistarse con los 
presidentes de las tres principales 
instituciones comunitarias en un 
intento de apaciguar los ánimos y 
como señal inequívoca de buena 
voluntad. Se trata de su primer 
viaje internacional tras ocupar su 
cargo hace apenas diez días, un 
gesto con el que quiere demostrar 
que, para Italia, la UE sigue siendo 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►La «premier» italiana asegura que quiere «desmontar» su relato 
anti UE tras entrevistarse con los principales líderes del bloque

Meloni lleva un mensaje 
europeísta a Bruselas

La primera ministra italiana, Giorgia Meloni, junto a la presidenta de la Comisión, Ursula von der Leyen

EFE

to del Gobierno italiano. No somos 
marcianos, sino personas de carne 
y hueso», declaró ante la prensa la 
primera ministra.

Pese a su carácter euroescéptico 
y de que su formación, Hermanos 
de Italia, es tachada como extrema 
derecha, Meloni se ha afanado en 
los últimos tiempos por demostrar 
que el león no es tan fi ero como lo 
pintan. «Su discurso ha cambiado 
mucho en los últimos tiempos. 
Tan solo se muestra infl exible en 
el tema migratorio», confesaba un 
alto diplomático europeo, poco 

primordial, a pesar de que las re-
laciones pueden no ser idílicas en 
los próximos meses.

«Estoy contenta del clima con el 
que me he encontrado aquí en 
Bruselas», aseguró Meloni tras en-
trevistarse con la presidenta de la 
Eurocámara Roberta Metsola, la 
de la Comisión, Ursula von der 
Leyen; el del Consejo, Charles Mi-
chel; y el comisario de Economía 
italiano, Paolo Gentiloni. «Hablar 
directamente con las personas 
puede ayudar a desmontar una 
narrativa sobre lo que se ha escri-

después de que la italiana se con-
virtiera en la primera mujer en 
llevar la batuta de su país con un 
Gobierno en coalición con la ul-
traderechista Liga de Matteo Sal-
vini y la conservadora Forza Italia 
de Silvio Berlusconi, formación 
que pertenece al Partido Popular 
Europeo. De momento, Italia ha 
tenido su primer choque impor-
tante con Alemania al negarse a 
abrir sus puertos a los barcos de 
las ONG que rescatan inmigrantes 
en el Mediterráneo y que ondean 
la bandera del país.

Solo el tiempo dirá si la relativa 
moderación y europeísmo de Me-
loni son una  realidad o un mero 
espejismo. En todo caso, la nueva 
líder italiana se ha afanado por 
fichar a figuras conocidas en la 
arena bruselense, con las que ase-
gurarse una buena interlocución 
con las instituciones europeas. El 
ministro de Exteriores es Antonio 
Tajani, ex comisario y presidente 
de la Eurocámara, y la cartera de 

Economía recae sobre Giancarlo 
Giorgetti, ministro de Desarrollo 
Económico en el Gobierno de Ma-
rio Draghi y amigo personal del ex 
presidente del Banco Central Eu-
ropeo (BCE).

La primera visita de Meloni a 
Bruselas ha estado centrada en 
abordar el apoyo europeo a la gue-
rra en Ucrania, los altos precios de 
la energía, la escalada infl acionis-
ta y el fondo de recuperación pos-
pandemia, del que Italia es el prin-
cipal beneficiado. Aunque este 
viaje es una primera toma de con-
tacto, la primera ministra no ocul-
ta sus intenciones de llevar a cabo 
algunos cambios para adaptar el 
plan de inversiones y reformas, 
que Italia debe ejecutar a cambio 
del dinero europeo, a las especia-
les circunstancias de los altos pre-
cios de la energía. Solo el tiempo 
demostrará hasta qué punto exis-
te margen de negociación o si tan 
solo hablamos de ajustes. De mo-
mento, Italia no ha podido tener a 
punto la reforma de la Justicia que 
Bruselas le reclama y cuya puesta 
en marcha estaba prevista para el 
2 de noviembre, aunque Meloni se 
ha comprometido a que esté lista 
a fi nales de año, como Bruselas le 
pide a cambio de las ayudas.

De momento, a Roma no le con-
viene un choque de trenes con 
Bruselas. El próximo miércoles la 
Comisión Europea presentará su 

reforma de las normas fi scales eu-
ropeas (el Pacto de Estabilidad y 
Crecimiento, metido en el conge-
lador durante la pandemia) e Italia 
podría ser uno de los países más 
benefi ciados debido a su elefan-
tiásica deuda (150,2% del PIB tan 
solo por detrás de Grecia dentro 
de la zona euro con un 182,1%) 
que se torna aún más preocupan-
te debido a la subida de tipos de 
interés del BCE.

Italia también es otro de los paí-
ses que podrían salir más favore-
cidos de la puesta en marcha de 
nuevos instrumentos de solidari-
dad europeos para hacer frente a 
esta crisis energética. Una idea 
que no cuenta con el consenso en 
el Ejecutivo comunitario y que di-
vide fuertemente a los socios eu-
ropeos, con Alemania y Países 
Bajos como los principales detrac-
tores de la iniciativa, a pesar de que 
Berlín esta utilizando su poderío 
fi scal para auxiliar a su economía 
con 200.000 millones de euros.

Roma insiste en 
adaptar el plan de 
recuperación para 
responder a los altos 
precios de la energía

►El ministro de Exterio-
res de Italia, Antonio 
Tajani, defendió ayer 
ante su homóloga 
alemana, Annalena 
Baerbock, el rechazo de 
su país a las naves 
humanitarias que salvan 
inmigrantes en el 
Mediterráneo, en una 
reunión bilateral en el G-
7 de Münster. Tajani 
apostó por «una mayor 
coordinación europea» 
ante la inmigración, un 
tema clave para el nuevo 
Gobierno italiano de 
Giorgia Meloni. Actual-
mente en el Mediterrá-
neo central hay tres 
embarcaciones de 
organizaciones humani-
tarias, una de ellas con 
bandera alemana y dos 
noruegas, que han 
salvado un total de 985 
inmigrantes y piden 
llevarlos a un puerto 
seguro, es decir, 
europeo. Ayer, una de 
ellas, el barco «Ocean 
Viking», de la ONG 
francesa SOS Médite-
rranée y bandera 
noruega, con 234 
personas a bordo desde 
hace trece días, pidió 
puerto a España, Grecia 
y Francia dada la falta 
de respuesta de Italia y 
Malta.

Choque con 
Berlín por los 
barcos de ONG
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Corea del Norte probó ayer un misil 
balístico intercontinental (ICBM) 
hacia su costa oriental, lo que desa-
tó las alarmas en algunas zonas de 
Japón, mientras la tensión en la re-
gión aumenta en medio de las ma-
niobras militares conjuntas que 
están realizando Estados Unidos y 
Corea del Sur. Kim Jong Un ha dis-
parado más misiles en las últimas 
24 horas que en todo 2017, el año del 
«fuego y la furia» en el que el líder 
intercambió improperios con el en-
tonces presidente estadounidense, 
Donald Trump. Al parecer, el misil 
intercontinental, que falló durante 
su prueba de fuego, es el ICBM Hwa-
song-17 norcoreano. Se trata de uno 

de los más avanzados de Pyongyang 
y está diseñado para transportar una 
cabeza nuclear y ser capaz de apun-
tar al territorio de EE UU. Los recien-
tes lanzamientos constituyen una 
violación de una serie de resolucio-
nes aprobadas por el Consejo de 
Seguridad de la ONU que prohíben 
a Corea del Norte realizar pruebas 
de este tipo de cohetes.

El Estado Mayor Conjunto de Seúl 
señaló que el ICBM parecía haber 
fallado durante la «separación en la 
segunda etapa». «El alcance del mi-
sil balístico de largo alcance es de 
unos 760 kilómetros, con una altitud 
de 1.920 kilómetros y una velocidad 
de Mach 15», dijo el Ejército. Asimis-
mo, el ministro de Defensa de Japón, 
Yasukazu Hamada, afirmó que el 
Gobierno perdió el rastro del primer 
misil sobre el mar de Japón. «Detec-
tamos un lanzamiento que mostra-
ba la posibilidad de sobrevolar el 
país y, por tanto, activamos la Alerta 
J. Pero tras comprobar la trayectoria, 
confi rmamos que no había pasado 
por encima», detalló.

Aproximadamente, una hora 
después del primer lanzamiento, 
los militares surcoreanos y la guar-

Mar Sánchez Cascado. HONG KONG

►Corea del Sur 
y Estados Unidos 
amplían los 
ejercicios militares 
para disuadir 
a Pyongyang

La ofensiva de Kim pone en 
jaque a Washington y Seúl

Imagen de Kim Jong Un del pasado 8 de octubre supervisando unos ejercicios militares en un lugar sin determinar

AP

de Ulleungdo, donde se pidió a los 
residentes que buscaran refugio.

El primer ministro Fumio Kishi-
da acusó frente a la prensa: «Los 
repetidos lanzamientos de misiles 
de Corea del Norte son un escán-
dalo y no pueden ser perdonados 
en absoluto».

La tirantez ha seguido aumen-
tando en la región durante la últi-
ma semana, mientras EE UU y 
Corea del Sur realizan uno de sus 
mayores ejercicios conjuntos de 
armas combinadas, bautizados 
como «Vigilant Storm».  Alrededor 
de 100 aviones estadounidenses y 
140 surcoreanos participan en es-
tos. Unas 1.600 salidas, el mayor 
número de este ejercicio anual, 
están siendo pilotadas por una se-
rie de aviones, entre ellos los cazas 
furtivos F-35B Lightning II del 
Cuerpo de Marines, y los F-15K 
Slam Eagles y KF-16 surcoreanos. 
Se trata de aparatos furtivos dise-
ñados para producir una fi rma de 
radar lo más pequeña posible. Las 
tropas están llevando a cabo apoyo 
aéreo, operaciones antiaéreas de-
fensivas, operaciones aéreas de 
emergencia y procedimientos de-
fensivos de la base. Estaba previsto 
que las maniobras terminaran hoy, 
pero la fuerza aérea de Corea del 
Sur anunció ayer que se prolonga-
rían en respuesta a los lanzamien-
tos ofensivos de Kim, si bien no se 
sabe hasta qué fecha.

dia costera japonesa informaron 
de un segundo y un tercer disparo. 
Seúl señaló que ambos eran misi-
les de corto alcance lanzados des-
de Kaechon, al norte de Pyong-
yang. Desde Japón informaron que 
por la noche Corea del Norte lanzó 
otros misiles balísticos que caye-
ron fuera de la zona económica 
exclusiva de Japón. 

Las tensiones ya llegaron a un 
punto álgido el miércoles, cuando 
tanto Corea del Norte como el Sur 
dispararon múltiples misiles (al me-
nos 23 por parte de Pyonyang) a 
través de la Línea de Límite Norte, la 
frontera marítima «de facto» entre 
ambos países. Los medios de comu-
nicación locales informaron de que 
se activaron las sirenas de ataque 
aéreo en la isla oriental surcoreana 

Los norcoreanos 
lanzan otro misil 
intercontinental que 
dispara las alarmas 
antiaéreas de Japón

Magnicidio 
fallido contra   
el ex «premier» 
paquistaní 
Imran Khan

En numerosas ocasiones ha-
bía advertido que su vida co-
rría peligro. El ex primer minis-
tro paquistaní Imran Khan 
resultó herido ayer en un tiro-
teo –en el que se produjo tam-
bién un fallecido y otros nueve 
heridos– que se desató contra 
el vehículo que lo transportaba 
en el Este de Pakistán, mien-
tras continuaba su gran mar-
cha contra la injerencia extran-
jera. «Gracias a Dios, Imran 
Khan está a salvo», informó en 
Twitter Azhar Mashwani, un 
miembro destacado de su par-
tido, el Pakistan Tehreek-e-In-
saf (PTI), quien aseguró que el 
hombre que realizó los dispa-
ros en Wazirabad había sido 
«arrestado».

«Imran Khan recibió un dis-
paro en la pierna, pero perma-
necía estable mientras era tras-
ladado al hospital». El mensaje 
del PTI iba acompañado de un 
vídeo en el que se veía al ex-
mandatario saludando a sus 
seguidores después del tiroteo 
mientras lo trasladaban a un 
vehículo seguro. En otro vídeo 
se puede ver que tiene una pier-
na vendada.

El agente Nadeem Abbas, un 
agente de Policía que se encon-
traba de servicio durante la 
marcha, explicó a Efe que «en 
el ataque una persona murió y 
otras nueve resultaron heri-
das». Detalló que el atacante 
fue primero capturado por los 
partidarios de Khan y luego fue 
arrestado por la Policía. En un 
primer momento se llegó a ha-
blar de dos agresores y que uno 
de ellos habría sido abatido du-
rante el ataque. Los sospecho-
sos fueron incluso identifi ca-
dos. Pero las imágenes 
difundidas en las redes sociales 
muestran al atacante con un 
arma y cómo lo detienen los 
participantes de la marcha y lo 
comienzan a golpear hasta que 
los agentes le detienen. Se trata 
de Faisal Butt. La Policía local 
ha difundido un vídeo de Butt 
donde confi esa haber intenta-
do asesinar al exprimer minis-
tro porque le molestaba el ruido 
de su caravana, que no le deja-
ba oír las llamadas a la oración 
de las mezquitas.

Antonio Santos. ISLAMABAD
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Piqué se va a lo Piqué
►El central de 35 años anuncia por 
sorpresa que el partido de mañana 
contra el Almería será su despedida 
del fútbol. Jugador histórico del 
Barcelona y de la selección, siempre 
le ha rodeado la polémica

P
iqué deja el fútbol y  lo 
hace, de alguna ma-
nera, a su modo, sin 
que nadie se lo espe-
re, un jueves cual-

quiera y «pum». «Siempre he di-
cho que después del Barça no 
habría ningún otro equipo, y así 
será. Este sábado será mi último 

partido en el Camp Nou [ante el 
Almería]. Pasaré a ser un culer 
más», desvela en un vídeo colgado 
en sus redes sociales, muy emoti-
vo, en el que se ven imágenes su-
yas de pequeño y en el que explica 
que cuando era niño no quería ser 
futbolista, quería «ser jugador del 
Barça», y lo consiguió y cumplió 
sus sueños, ganando además to-
dos los títulos posibles, siendo 
capitán... «Fui campeón de Euro-

pa. Y del mundo», dice, haciendo 
un guiño también a su paso por la 
selección española.

Se va sin duda uno de los defen-
sas más importantes del Barça y 
del fútbol nacional. El quinto ju-
gador que más partidos ha dispu-
tado con la camiseta del Barcelona 
(615) y con 102 apariciones como 
internacional con la Roja, de la que 
se despidió tras el Mundial de 
2018, entre polémicas, como ha 

Francisco Martínez. MADRID

Claves

Un viaje de 16 
temporadas

►
Piqué dejó la cantera del 
Barcelona para jugar en la 

del Manchester United (en 
2004), el primer club con el que 
debutó en la élite. Solo fueron 
16 partidos y dos goles, con una 
cesión durante una temporada 
en el Real Zaragoza.

►
En julio de 2008 regresó al 
Barça a cambio de cinco 

millones para no volver a 
cambiar de equipo y convertir-
se en una leyenda del conjunto 
azulgrana. Ha disputado 615 
partidos con esa camiseta con 
la que soñaba de niño.

►
Piqué se va camino de los 
36 años. Ha jugado 396 

partidos de Liga, en los que 
ha marcado 29 goles. En 
Champions ha disputado 126 
encuentros de azulgrana y 
logró 14 goles, a los que suma 
otros dos con el United.
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campo. «Puyi» era como un her-
mano mayor y dio el equilibrio 
que necesitaba a Gerard, un chi-
co siempre dado a la broma (de 
niño y de adulto), a veces hasta 
pasarse, dispuesto a entrar a la 
guerra dialéctica en los preparti-
dos con los jugadores del Real 
Madrid, y que trasladaba esa sen-
sación al césped. Con Puyol al 
lado, no tanto. De él aprendió y 
él fue uno de los primeros en es-
cribir en Twitter sus sensaciones 
al saber la marcha de Piqué. 
«Gracias por todo, Geri. Estoy en 
shock. Se ha sido muy injusto 
contigo, pocos han defendido la 
camiseta del Barça como tú lo has 
hecho. Siempre podré contar que 
jugué a tu lado, un privilegio. Te 
quiero amigo», asegura el eterno 
capitán. Después Piqué se con-
virtió en «el Puyol» de otros. Tuvo 
más altibajos, pero también sin 
su referente volvió a ser uno de 
los mejores del mundo en su 

Piqué, en uno de los 
615 partidos que ha 
jugado con el Barça

protagonismo a la de futbolista. 
Generó demasiado ruido que 
incomodó al club. Pero también 
hay razones deportivas: el bajón 
en el césped, que tiene como me-
táfora el gol del empate del Inter 
en el Camp Nou, el principio del 
fi n del adiós del Barcelona a la 
Champions este curso. Piqué 
dijo en una entrevista en «El País» 
que no estaba dispuesto a pasar-
se un año entero en el banquillo 
y ese era el destino que le espera-
ba, pues ha jugado, sí, pero sobre 
todo cuando se lesionaron varios 
compañeros. A igualdad de con-
diciones, era el quinto central del 
equipo, pese a que el año pasado 
siguió siendo una pieza funda-
mental y jugando partidos estan-
do tieso, semilesionado, porque 
se lo pedía Xavi. Pero la recons-
trucción de este curso no pasaba 
por él y el técnico se lo advirtió 
durante la pretemporada.

Esas polémicas que le han ro-
deado, especialmente en este 
tramo fi nal, no tapan la impor-
tancia de un futbolista histórico. 
Con madera de líder y un cocien-
te intelectual de superdotado, 
sus inquietudes le han termina-
do penalizando. En la selección 
jugó desde niño y siempre dijo 
que era como su segunda casa. 
«Se le daban muy bien las mate-
máticas y el inglés», recordaba en 
este periódico Ginés Meléndez, 
el técnico por el que pasaron 
prácticamente todos los críos 
que después serían campeones 
del mundo.

 Su primera gran aventura fue 
cuando con 16 años se fue de la 
cantera del Barça al Manchester 
United, para crecer al lado de 
Ferguson y jugar con Cristiano 
Ronaldo y ganar la Champions. 
Salió un año cedido al Zaragoza, 
no llegó a hacerse con un puesto 
de titular en los «red devils», pero 
Guardiola vio en él al central que 
necesitaba para formar el mejor 
Barcelona de la historia. «Hace 
25 años que entré en el Barça. Me 
fui y volví», dice Piqué. El regreso 
fue en 2008, cuando tenía 21 
años, y al lado de Puyol vivió los 
mejores años de su vida en el 

sucedido ahora con su club.
«Hace semanas, meses, que 

mucha gente habla de mí. Hasta 
ahora no he dicho nada, pero 
ahora voy a ser yo el que hable de 
mí», comienza Piqué su vídeo. 
Con 35 años, su adiós es en parte 
poner fi n al «sufrimiento» de es-
tar en el centro de la diana por 
muchos motivos. Unos, extrade-
portivos: sus negocios con la Fe-
deración para llevar la Supercopa 
de España a Arabia Saudí, que fue 
uno más de los episodios que le 
penalizaron cuando su faceta de 
empresario (Copa Davis, el fa-
moso vídeo de «La decisión» con 
Griezmann) le ganó o le igualó el 

«Ya me conocéis, 
volveré», dice 
Gerard, que nunca 
escondió su idea de 
ser presidente...

Al lado de Puyol 
vivió sus mejores 
años. Su faceta de 
empresario le pesó 
en el tramo fi nal

EFE

puesto, de la misma manera que 
en las últimas temporadas ha 
sido testigo de la caída del pres-
tigio en Europa del Barcelona.

La duda es qué pasa con su 
contrato. Tenía firmado hasta 
2024 y todo apunta a que va a re-
nunciar a los 50 millones que le 
debe el club. En la situación eco-
nómica de este Barça, su sueldo 
llevaba tiempo siendo un lastre 
para las arcas, no compensado 
con el rendimiento deportivo.

«Ya me conocéis. Tarde o tem-
prano volveré», fi naliza su vídeo 
Piqué. Siempre dijo que otro de 
sus sueños, ya de mayor, era ser 
presidente...

►
Lo ha ganado todo tanto con 
el Barcelona como con la 

selección. Con España ha sido 
campeón del mundo (2010) y de 
Europa (2012). Con el Barça 
tiene 8 Ligas, 3 Champions, 7 
Copas del Rey, 3 Supercopas 
de Europa, 3 Mundialitos...

30
títulos con el Barça, 4 
con el United (entre ellos 
la Champions) y Mundial 
y Eurocopa con España

►
Jugó 102 partidos. Brilló 
con Puyol en el Mundial 

2010 y con Ramos en la Euro 
2012. Se marchó tras el 
Mundial 2018 en un tramo 
fi nal en el que la afi ción 
española le pitaba por el 
confl icto España-Cataluña.

►
Sus últimas polémicas: 
acuerdo con la Federa-

ción por la Supercopa en 
Arabia, sus viajes por la 
Copa Davis de tenis... 
Hicieron que se montara 
mucho ruido, lo que 
molestó en el club.

L
os grandes personajes 
tienen también grandes 
odiadores y hoy, en la 
hora de su retirada, es el 

día propicio para que quienes no 
aprecian (apreciamos) en absolu-
to al Gerard Piqué personaje se 
contengan en la loa, merecidísima 
hasta la misma frontera del diti-
rambo, del Gerard Piqué futbolis-
ta. No me pillarán en semejante 
trance, a pesar de la profunda an-
tipatía que suscita el principal res-
ponsable de la muerte por vulga-
rización de la Copa Davis, una de 
las competiciones más legenda-
rias y genuinas del calendario de-
portivo mundial hasta que él y sus 
socios japoneses la convirtieron 
en un torneo más, una de esas ex-
hibiciones comerciales que se 
organizan en el verano austral 
como pretemporada y aperitivo 
del Grand Slam de Melbourne. 

La afi ción al tenis añejo, hijos 
putativos de Juan José Castillo, ja-
más le perdonará (perdonaremos) 
a Piqué este asesinato alevoso de 
la Davis como la media España 
merengue nunca tragará su barce-
lonismo de querencia soberanista 
ni los fans de Shakira olvidarán el 
cutre desenlace de su matrimonio, 
un vodevil de papel cuché salpi-
mentado con cuernos, o cualquier 
ciudadano decente alucinará con 
el desvergonzado trinque al ali-
món con su amigo Rubi. Todo esto 
puede reprochársele a Piqué e in-
cluso el puro hincha futbolero, si 
es que alguno se mantiene incólu-
me a la degradación del periodis-
mo deportivo con debates de cual-
quier índole, aún le reprochará la 
mano que sacó a pasear en el oc-
tavo de fi nal del Mundial de Rusia, 
regalando el empate a la selección 
anfi triona el día de la eliminación 
de España.

Porque Piqué ha cometido mu-
chos errores en su vida, claro, mu-

chos de ellos en el terreno de juego 
con alto coste para su equipo, 
como su cantada con motivo del 
empate del Inter en el Camp Nou 
el día en el que el Barcelona quedó 
virtualmente eliminado de la 
Champions. Por encima de los fa-
llos, intrínsecos a la condición 
humana, quedará la estela de un 
futbolista soberbio, protagonista 
estelar de la gran epopeya de la 
selección española (2008-2012) y 
de la eclosión de aquel Barcelona 
mítico del sextete.

Los partidarios de Antonio Or-
dóñez zanjan las discusiones so-
bre el GOAT de la tauromaquia 
con un argumento blasfemo: «Ni 
Dios ha toreado mejor que él». 
Pues, y que coma ajos quien se 
pique, ni Dios ha jugado al fútbol 
mejor que aquel Barça. Y en aquel 
Barça una de las piezas decisivas 
era Piqué.

Se podrá decir que Leo Messi, 
faltaría más, fue el factor determi-
nante de aquel equipo y se podrá 
afirmar que su íntimo enemigo 
Sergio Ramos, otro genio del balón 
que suscita pocas simpatías fuera 
del terreno de juego, era la piedra 
angular de la formidable defensa 
de España. Dos verdades que no 
restan ni un ápice de mérito a la 
ejecutoria de un central enorme, 
descomunal, de un defensor con 
alma de mediocentro que convir-
tió la salida de balón jugado en una 
de las bellas artes.

A muchos grandes deportistas 
le sobraron meses e incluso años 
de carrera. Hasta el Michael Jor-
dan del «último baile» triunfante 
se empequeñeció con un regreso 
fallido con los Washington Wi-
zards, así que la historia absolverá 
a Gerard Piqué por las malas cam-
pañas recientes y por su capitanía 
tóxica para honrar a uno de los 
mejores futbolistas que jamás ha 
dado Cataluña. Y que ha dado, mal 
que le pese, esa España a la que 
representó con orgullo en 102 oca-
siones.

El voleón

El personaje antipático no 
debe eclipsar al gran jugador

 Lucas Haurie
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Piqué se va a lo Piqué
►El central de 35 años anuncia por 
sorpresa que el partido de mañana 
contra el Almería será su despedida 
del fútbol. Jugador histórico del 
Barcelona y de la selección, siempre 
le ha rodeado la polémica

P
iqué deja el fútbol y  lo 
hace, de alguna ma-
nera, a su modo, sin 
que nadie se lo espe-
re, un jueves cual-

quiera y «pum». «Siempre he di-
cho que después del Barça no 
habría ningún otro equipo, y así 
será. Este sábado será mi último 

partido en el Camp Nou [ante el 
Almería]. Pasaré a ser un culer 
más», desvela en un vídeo colgado 
en sus redes sociales, muy emoti-
vo, en el que se ven imágenes su-
yas de pequeño y en el que explica 
que cuando era niño no quería ser 
futbolista, quería «ser jugador del 
Barça», y lo consiguió y cumplió 
sus sueños, ganando además to-
dos los títulos posibles, siendo 
capitán... «Fui campeón de Euro-

pa. Y del mundo», dice, haciendo 
un guiño también a su paso por la 
selección española.

Se va sin duda uno de los defen-
sas más importantes del Barça y 
del fútbol nacional. El quinto ju-
gador que más partidos ha dispu-
tado con la camiseta del Barcelona 
(615) y con 102 apariciones como 
internacional con la Roja, de la que 
se despidió tras el Mundial de 
2018, entre polémicas, como ha 

Francisco Martínez. MADRID

Claves

Un viaje de 16 
temporadas

►
Piqué dejó la cantera del 
Barcelona para jugar en la 

del Manchester United (en 
2004), el primer club con el que 
debutó en la élite. Solo fueron 
16 partidos y dos goles, con una 
cesión durante una temporada 
en el Real Zaragoza.

►
En julio de 2008 regresó al 
Barça a cambio de cinco 

millones para no volver a 
cambiar de equipo y convertir-
se en una leyenda del conjunto 
azulgrana. Ha disputado 615 
partidos con esa camiseta con 
la que soñaba de niño.

►
Piqué se va camino de los 
36 años. Ha jugado 396 

partidos de Liga, en los que 
ha marcado 29 goles. En 
Champions ha disputado 126 
encuentros de azulgrana y 
logró 14 goles, a los que suma 
otros dos con el United.
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campo. «Puyi» era como un her-
mano mayor y dio el equilibrio 
que necesitaba a Gerard, un chi-
co siempre dado a la broma (de 
niño y de adulto), a veces hasta 
pasarse, dispuesto a entrar a la 
guerra dialéctica en los preparti-
dos con los jugadores del Real 
Madrid, y que trasladaba esa sen-
sación al césped. Con Puyol al 
lado, no tanto. De él aprendió y 
él fue uno de los primeros en es-
cribir en Twitter sus sensaciones 
al saber la marcha de Piqué. 
«Gracias por todo, Geri. Estoy en 
shock. Se ha sido muy injusto 
contigo, pocos han defendido la 
camiseta del Barça como tú lo has 
hecho. Siempre podré contar que 
jugué a tu lado, un privilegio. Te 
quiero amigo», asegura el eterno 
capitán. Después Piqué se con-
virtió en «el Puyol» de otros. Tuvo 
más altibajos, pero también sin 
su referente volvió a ser uno de 
los mejores del mundo en su 

Piqué, en uno de los 
615 partidos que ha 
jugado con el Barça

protagonismo a la de futbolista. 
Generó demasiado ruido que 
incomodó al club. Pero también 
hay razones deportivas: el bajón 
en el césped, que tiene como me-
táfora el gol del empate del Inter 
en el Camp Nou, el principio del 
fi n del adiós del Barcelona a la 
Champions este curso. Piqué 
dijo en una entrevista en «El País» 
que no estaba dispuesto a pasar-
se un año entero en el banquillo 
y ese era el destino que le espera-
ba, pues ha jugado, sí, pero sobre 
todo cuando se lesionaron varios 
compañeros. A igualdad de con-
diciones, era el quinto central del 
equipo, pese a que el año pasado 
siguió siendo una pieza funda-
mental y jugando partidos estan-
do tieso, semilesionado, porque 
se lo pedía Xavi. Pero la recons-
trucción de este curso no pasaba 
por él y el técnico se lo advirtió 
durante la pretemporada.

Esas polémicas que le han ro-
deado, especialmente en este 
tramo fi nal, no tapan la impor-
tancia de un futbolista histórico. 
Con madera de líder y un cocien-
te intelectual de superdotado, 
sus inquietudes le han termina-
do penalizando. En la selección 
jugó desde niño y siempre dijo 
que era como su segunda casa. 
«Se le daban muy bien las mate-
máticas y el inglés», recordaba en 
este periódico Ginés Meléndez, 
el técnico por el que pasaron 
prácticamente todos los críos 
que después serían campeones 
del mundo.

 Su primera gran aventura fue 
cuando con 16 años se fue de la 
cantera del Barça al Manchester 
United, para crecer al lado de 
Ferguson y jugar con Cristiano 
Ronaldo y ganar la Champions. 
Salió un año cedido al Zaragoza, 
no llegó a hacerse con un puesto 
de titular en los «red devils», pero 
Guardiola vio en él al central que 
necesitaba para formar el mejor 
Barcelona de la historia. «Hace 
25 años que entré en el Barça. Me 
fui y volví», dice Piqué. El regreso 
fue en 2008, cuando tenía 21 
años, y al lado de Puyol vivió los 
mejores años de su vida en el 

sucedido ahora con su club.
«Hace semanas, meses, que 

mucha gente habla de mí. Hasta 
ahora no he dicho nada, pero 
ahora voy a ser yo el que hable de 
mí», comienza Piqué su vídeo. 
Con 35 años, su adiós es en parte 
poner fi n al «sufrimiento» de es-
tar en el centro de la diana por 
muchos motivos. Unos, extrade-
portivos: sus negocios con la Fe-
deración para llevar la Supercopa 
de España a Arabia Saudí, que fue 
uno más de los episodios que le 
penalizaron cuando su faceta de 
empresario (Copa Davis, el fa-
moso vídeo de «La decisión» con 
Griezmann) le ganó o le igualó el 

«Ya me conocéis, 
volveré», dice 
Gerard, que nunca 
escondió su idea de 
ser presidente...

Al lado de Puyol 
vivió sus mejores 
años. Su faceta de 
empresario le pesó 
en el tramo fi nal

EFE

puesto, de la misma manera que 
en las últimas temporadas ha 
sido testigo de la caída del pres-
tigio en Europa del Barcelona.

La duda es qué pasa con su 
contrato. Tenía firmado hasta 
2024 y todo apunta a que va a re-
nunciar a los 50 millones que le 
debe el club. En la situación eco-
nómica de este Barça, su sueldo 
llevaba tiempo siendo un lastre 
para las arcas, no compensado 
con el rendimiento deportivo.

«Ya me conocéis. Tarde o tem-
prano volveré», fi naliza su vídeo 
Piqué. Siempre dijo que otro de 
sus sueños, ya de mayor, era ser 
presidente...

►
Lo ha ganado todo tanto con 
el Barcelona como con la 

selección. Con España ha sido 
campeón del mundo (2010) y de 
Europa (2012). Con el Barça 
tiene 8 Ligas, 3 Champions, 7 
Copas del Rey, 3 Supercopas 
de Europa, 3 Mundialitos...

30
títulos con el Barça, 4 
con el United (entre ellos 
la Champions) y Mundial 
y Eurocopa con España

►
Jugó 102 partidos. Brilló 
con Puyol en el Mundial 

2010 y con Ramos en la Euro 
2012. Se marchó tras el 
Mundial 2018 en un tramo 
fi nal en el que la afi ción 
española le pitaba por el 
confl icto España-Cataluña.

►
Sus últimas polémicas: 
acuerdo con la Federa-

ción por la Supercopa en 
Arabia, sus viajes por la 
Copa Davis de tenis... 
Hicieron que se montara 
mucho ruido, lo que 
molestó en el club.

L
os grandes personajes 
tienen también grandes 
odiadores y hoy, en la 
hora de su retirada, es el 

día propicio para que quienes no 
aprecian (apreciamos) en absolu-
to al Gerard Piqué personaje se 
contengan en la loa, merecidísima 
hasta la misma frontera del diti-
rambo, del Gerard Piqué futbolis-
ta. No me pillarán en semejante 
trance, a pesar de la profunda an-
tipatía que suscita el principal res-
ponsable de la muerte por vulga-
rización de la Copa Davis, una de 
las competiciones más legenda-
rias y genuinas del calendario de-
portivo mundial hasta que él y sus 
socios japoneses la convirtieron 
en un torneo más, una de esas ex-
hibiciones comerciales que se 
organizan en el verano austral 
como pretemporada y aperitivo 
del Grand Slam de Melbourne. 

La afi ción al tenis añejo, hijos 
putativos de Juan José Castillo, ja-
más le perdonará (perdonaremos) 
a Piqué este asesinato alevoso de 
la Davis como la media España 
merengue nunca tragará su barce-
lonismo de querencia soberanista 
ni los fans de Shakira olvidarán el 
cutre desenlace de su matrimonio, 
un vodevil de papel cuché salpi-
mentado con cuernos, o cualquier 
ciudadano decente alucinará con 
el desvergonzado trinque al ali-
món con su amigo Rubi. Todo esto 
puede reprochársele a Piqué e in-
cluso el puro hincha futbolero, si 
es que alguno se mantiene incólu-
me a la degradación del periodis-
mo deportivo con debates de cual-
quier índole, aún le reprochará la 
mano que sacó a pasear en el oc-
tavo de fi nal del Mundial de Rusia, 
regalando el empate a la selección 
anfi triona el día de la eliminación 
de España.

Porque Piqué ha cometido mu-
chos errores en su vida, claro, mu-

chos de ellos en el terreno de juego 
con alto coste para su equipo, 
como su cantada con motivo del 
empate del Inter en el Camp Nou 
el día en el que el Barcelona quedó 
virtualmente eliminado de la 
Champions. Por encima de los fa-
llos, intrínsecos a la condición 
humana, quedará la estela de un 
futbolista soberbio, protagonista 
estelar de la gran epopeya de la 
selección española (2008-2012) y 
de la eclosión de aquel Barcelona 
mítico del sextete.

Los partidarios de Antonio Or-
dóñez zanjan las discusiones so-
bre el GOAT de la tauromaquia 
con un argumento blasfemo: «Ni 
Dios ha toreado mejor que él». 
Pues, y que coma ajos quien se 
pique, ni Dios ha jugado al fútbol 
mejor que aquel Barça. Y en aquel 
Barça una de las piezas decisivas 
era Piqué.

Se podrá decir que Leo Messi, 
faltaría más, fue el factor determi-
nante de aquel equipo y se podrá 
afirmar que su íntimo enemigo 
Sergio Ramos, otro genio del balón 
que suscita pocas simpatías fuera 
del terreno de juego, era la piedra 
angular de la formidable defensa 
de España. Dos verdades que no 
restan ni un ápice de mérito a la 
ejecutoria de un central enorme, 
descomunal, de un defensor con 
alma de mediocentro que convir-
tió la salida de balón jugado en una 
de las bellas artes.

A muchos grandes deportistas 
le sobraron meses e incluso años 
de carrera. Hasta el Michael Jor-
dan del «último baile» triunfante 
se empequeñeció con un regreso 
fallido con los Washington Wi-
zards, así que la historia absolverá 
a Gerard Piqué por las malas cam-
pañas recientes y por su capitanía 
tóxica para honrar a uno de los 
mejores futbolistas que jamás ha 
dado Cataluña. Y que ha dado, mal 
que le pese, esa España a la que 
representó con orgullo en 102 oca-
siones.

El voleón

El personaje antipático no 
debe eclipsar al gran jugador

 Lucas Haurie
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Paul Bäumer, alter ego del escritor, narra con crudeza y cercanía el 
destino de un grupo de soldados durante la Gran Guerra. Y su 

capacidad para transmitir las emociones más profundas del ser 
humano, a través de imágenes casi cinematográfi cas plasmadas con un 
lenguaje claro y directo, dejan una huella indeleble en el lector. «Sin 
novedad en el frente» nace de la pluma de Remarque con el deseo de 
ser la voz de toda una «generación perdida». No tardó este relato sobre 
la vida cotidiana de un soldado en convertirse por méritos propios en 
un clásico de la literatura, que es rescatado ahora en Netfl ix.

El libro del día

«Sin novedad en el frente»
Erich Maria Remarque

EDHASA

512 páginas,
9,95 euros

La exposición situará al visitante en el centro del Antiguo Egipto mediante recursos audiovisuales que inundan todo el espacio

Llega a Madrid, pero 
sin maldiciones, la 
«tutankamonmanía» 

L
ord Carnavon le preguntó a Howard Carter si podía ver algo 
en mitad de toda aquella arena del desierto. Y el arqueólo-
go dijo que sí, que por supuesto. Tenía ante él «cosas mara-
villosas», dijo. Unas palabras que nos llevan al libro que 
acaba de publicar Nacho Ares con Debolsillo sobre los cien 

años del descubrimiento de la tumba de Tutankamón. Un tesoro que 
supone para el escritor «uno de los temas más fascinantes de la egipto-
logía». Tanto que, en un siglo, apenas se han logrado avances en el 
conocimiento del faraón para disfrute de la imaginación. Desde que 
Carter quitase la «tapa» hasta hoy son pocos los pasos que se han dado 
hacia adelante. Porque para hablar de la historia de Egipto hay que 
asumir el fracaso primero. Es tanto y tan inmenso, y está tan enterrado 

Julián Herrero

ALBERTO R. ROLDÁN

y tan lejos en el tiempo, que solo el hecho de pretender el conocimien-
to al dedillo de lo que pasaba por esos lares se antoja como un imposi-
ble. Pero es precisamente ese halo de difi cultad y de vacío el que im-
pulsa, al mismo tiempo, a la fascinación. Igual que lo prohibido hace 
de imán en el día a día, lo desconocido también atrapa. Se dispara la 
imaginación y se amplían las posibilidades, por complejas que sean. Y 
será por ello que la egiptomanía, como también ocurre con los dino-
saurios, siempre dispone de un tirón especial.

Solo en Madrid, en lo que va de año, se han podido visitar dos ex-
posiciones que bien merecen la pena: «Momias de Egipto» (recién 
terminada en CaixaForum) e «Hijas del Nilo» (todavía en el Palacio 
de las Alhajas). Pero las fi lias y las fobias son eternas y  en la egipto-
manía no iba a ser menos. Entre todos  los faraones es el de Tutanka-
món un nombre que sobresale siempre que se habla del tema. Uno 
de esos que aprendemos de pequeño  junto a los de Nefertiti, Cleo-
patra, Ramsés..., y que se podrá saber más o menos sobre él, pero que 
nunca se olvida. Pues bien, el faraón es el centro de la nueva exposi-
ción-experiencia inmersiva que se propone en la capital, en el Mata-
dero: un recorrido que lleva al visitante al antiguo Egipto a través de 
lo digital. Tablets, gafas de realidad virtual, proyecciones, fotomatones, 
recreaciones, objetos reales... El mundo audiovisual se pone al servi-
cio de Ares, comisario, para proponer un viaje por la tumba (y alre-
dedores) de Tutankamón. Incluso se podrá salir del sarcófago del 
faraón, «pero sin maldiciones», decía riendo, ayer, una de las vigilan-
tes de sala. 
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Premian cultura de 
género en empresas 
EL INSTITUTO Mexicano de Ejecutivos de Finanzas 

(IMEF) y Mujeres en Finanzas (MEF) lanzaron la se-
gunda edición del Premio a la Equidad de Género, para 

reconocer las organizaciones que generan condicio-
nes para promover el desarrollo de talento femenino. negocios@razon.com.mx Tel.55-5260-6001

Viernes  04.11.2022

Aumenta 6.1% en octubre

Venta de autos ligeros  
amarra su sexta alza  
anual consecutiva

81,657

-22.1%  Enero
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1

202
2

-20.6%  Febrero
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-19.1%  Octubre
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+16.5%  Agosto+1.2%  Julio

+1.4%  Agosto
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76,930

76,640

82,829

97,410

78,585

79,598

95,199

83,459

91,215

90,368 83,137

91,124 85,842

91,101

PAULATINAMENTE hay normalización en cadenas 
de proveeduría y disminución en tiempos de logística, 
destaca la AMDA; sin embargo, la comercialización 
aún está 18.2% debajo de nivel prepandemia

28
Por ciento, de las 
exportaciones de 
México las efectúa el 
sector automotriz

4.2
Por ciento anual, 
crecimiento de venta 
de autos de enero a 
octubre de este año

COMERCIALIZACIÓN  

DE UNIDADES

La venta de autos se aceleró en el décimo mes del año.

Unidades vendidas, variación porcentual anual

Fuente|Inegi

• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx

En octubre de este año se vendie-
ron 91 mil 101 vehículos ligeros 
en el país, su mejor nivel para un 
décimo mes desde 2019, con lo 

que registró un crecimiento de 18.9 por 
ciento, la cifra más alta desde junio del 
año pasado y significa su sexta alza a tasa 
anual consecutiva. 

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) informó que la comer-
cialización de autos aumentó 6.1 por cien-
to con respecto a septiembre, cuando se 
vendieron 85 mil 842 unidades. 

Así, en el periodo acumulado enero-
octubre, agregó, se comercializaron 869 
mil 628 unidades, con un incremento 
de 4.2 por ciento en comparación con el 
mismo periodo del año pasado, cuando 
se vendieron unidades, de acuerdo al Re-
gistro Administrativo de la Industria Au-
tomotriz de Vehículos Ligeros (RAIAVL). 

De acuerdo a la Asociación Mexicana 
de Automotores (AMDA), las cifras da- 
das a conocer por el Inegi, fue-
ron superiores a lo estimado 
por el propio organismo cuan-
do esperaba una venta de 80 
mil 825 unidades en octubre  
de este año. 

Así, la estimación observó 
una diferencia porcentual de 
11.3 por ciento con respecto al 
dato observado de 91 mil 101 
unidades. 

Precisó que este nivel de co-
mercialización aún se posiciona por deba-
jo de las ventas en similar mes de 2019, al 
ser 14.9 por ciento inferior; asimismo, en 
el acumulado enero-octubre de este año, 
el mercado continúa 18.2 por ciento por 
debajo de los niveles de venta de 2019, lo 
que implica una importante brecha para 
la recuperación. 

El organismo señaló que, si bien la 
incertidumbre en el inventario persiste, 
ésta se materializa de forma diferencia-
da entre los participantes del mercado 
y ha reflejado resultados diversos entre 
las marcas, dependiendo de la disponi- 
bilidad de producto. 

La AMDA recordó 
que la expectativa de 
venta para 2022, integran-
do los resultados de octubre, 
es que el mercado cierre en cifras 
cercanas a un millón 063 mil 873 
unidades; es decir, situándolo en un 
nivel superior al alcanzado en 2021, con  
un avance de 4.8 por ciento. 

El presidente de la AMDA, Guillermo 
Rosales, destacó en entrevista radiofó-
nica que la recuperación del sector se da 
después de dos años complicados, deri-

vados de la crisis sanitaria y, 
posteriormente, también ha 
enfrentado retos por la guerra 
de Rusia y Ucrania, así como 
los choques de la oferta. 

Señaló que están observan-
do una normalización de las 
cadenas de proveeduría y una 
disminución en los tiempos 
de logística en el trans-porte 
marítimo.   

Rosales indicó que se ob-
serva mayor disponibilidad de inventa-
rio en las agencias automotrices lo que 
permite la entrega de las unidades en 
menor tiempo, al pasar de cuatro meses, 
a 20 días como resultado del ajuste en el 
abasto de semiconductores. 

La analista de Banco Base, Gabriela Si-
ller, explicó que las mayores ventas auto-
motrices se deben a la menor escasez de 
chips, al mejor crecimiento económico 
y posiblemente a compras adelantadas, 
ya que se espera que la tasa de interés  
siga subiendo. 

Recordó que, ante el alza de tasas en 
Estados Unidos por parte de la Reserva 

EL SECTOR AUTO-
MOTRIZ representa 
más del 43 por ciento 
del PIB estatal, genera 
más de 65 mil empleos 
y suma alrededor de 
mil 182 millones de 
dólares de inversiones 
en fabricación de 
vehículos.

Federal, 
lo más pro-
bable es que el 
Banco de México 
replique esta acción 
en su próxima reunión 
del 10 de noviembre, lo que 
implica que la tasa de referencia 
del país quedaría en 10 por ciento; 
su nivel más alto. 

En su momento, la vicepresidenta del 
Comité Técnico del Instituto Mexicano 
de Ejecutivos de Finanzas (IMEF), Jessi-
ca Roldán, indicó que el resurgimiento 
del sector automotriz, ha sido un factor 
fundamental para impulsar a la econo-
mía mexicana. 

Indicó que la reactivación del sector 
avanza conforme se reduce la carencia de 
semiconductores; “estamos viendo ahora 
que el impulso está siendo detonado por 
estos sectores que venían rezagados”. 

“Eran sectores que estaban rezagados 
justo por la coyuntura muy particular por 
la que estaban transitando tanto el mun-
do como México”. 

Cabe destacar que del total de las 869 
mil 628 unidades que se vendieron du-
rante los primeros nueve meses del año, 
18.7 por ciento correspondieron a diver-

sas marcas, 15.1 por ciento a Nissan, 15.1 
por ciento a General Motors y 10.6 por 
ciento a Volkswagen. 

Además, Toyota con 8.7 por ciento, Kia 
con 8.5 por ciento, Stellantis con 6.7 por 
ciento, MG Motor con 4.4 por ciento, Ma-
zda con 4.3 por ciento, Hyundai con 3.9 
por ciento y Ford Motor con 3.8 por ciento. 

Datos de la Asociación Mexicana de 
la Industria Automotriz (AMIA) señalan 
que la industria automotriz represen-
ta 3.5 por ciento del Producto Interno 
Bruto en México y en 2021 generó 930  
mil empleos. 

Asimismo, durante el año pasado atra-
jo Inversión Extranjera Directa por cinco 
mil 367 millones de dólares y durante el 
mismo año se produjeron más de tres mi-
llones de vehículos con lo que se colocó 
en el séptimo lugar a nivel mundial. 
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POR ARTURO DAMM ARNAL

MENOR CRECIMIENTO, 
¿POR QUÉ? 

 arturodamm@prodigy.net.mx    Twitter: @ArturoDammArnal

PESOS Y CONTRAPESOS

Según la media de las 38 respuestas recibidas por el 
Banco de México en la encuesta de octubre sobre las expec-
tativas de los especialistas en economía del sector privado, 
en 2022 la economía crecerá, consecuencia del agotamien-
to del Efecto Rebote, 2.12 por ciento, 2.60 según la expecta-
tiva más optimista, 1.60 según la más pesimista. 

Según la media de las 38 respuestas recibidas por el 
Banco de México en la mencionada encuesta, en 2023 el 
crecimiento de la economía será 0.97 por ciento, 1.80 por 
ciento según la expectativa más optimista, 0.00 según la 
más pesimista. 

¿Por qué la expectativa de menor crecimiento? 
Para responder hay que recordar que el crecimiento de 

la economía se mide por el comportamiento de la produc-
ción de bienes y servicios, que depende de las inversiones 
directas, destinadas a dicha producción, que dependen de 
la confianza que tengan los empresarios para invertir di-
rectamente: más confianza, más inversiones directas, más 
producción, más crecimiento. 

En la encuesta de septiembre, el 11 por ciento de los eco-
nomistas encuestados por el Banco de México consideró 
que, en los próximos seis meses, mejoraría el clima de los 
negocios en México; el 34 que permanecería igual; el 54 que 
empeoraría. Un mes después, en la encuesta de octubre, los 
porcentajes fueron: 6 que mejoraría; 25 que permanecería 
igual; 69 que empeoraría. 

En lo relacionado a cómo se considera la coyuntura ac-
tual para realizar inversiones directas, en la encuesta de sep-
tiembre el 8 por ciento considero que es buen momento; el  
67 que es malo; el 25 no estuvo seguro. En la encuesta de 
octubre los porcentajes fueron: 3 que es buen momento; 74 
que es malo; 23 no estuvieron seguros. 

Comparando con septiembre, en octubre las expectati-
vas de los economistas encuestados por el Banco de México, 
con relación al clima de negocios y al momento para realizar 
inversiones directas, empeoraron. ¿Por qué? 

Este fue el porcentaje de respuestas respecto a los prin-
cipales obstáculos para hacer negocias (invertir directamen-
te) en México, en septiembre y octubre. Falta de Estado de 
Derecho: 25,26. Crimen: 30,25. Corrupción: 20,23. Infraes-
tructura inadecuada: 7,9. Falta de competencia: 5,5. Burocra-
cia: 5,4. Incumplimiento de contratos: 4.4- Bajo nivel edu-
cativo de los trabajadores: 2,2. Acceso a financiamiento: 2,1. 
Facilidades limitadas para innovar: 0,1. 

El 74 por ciento de los obstáculos para invertir directa-
mente en México (hacer negocios), tiene que ver con fallas 
del gobierno (¿gobierno fallido?): falta de Estado de Derecho 
26; crimen 25; corrupción 23, crimen y corrupción que son 
parte del Estado de chueco, antítesis del Estado de Derecho, 
lo cual concuerda con lo escrito en: https://www.razon.com.
mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/chueco-504405. 

A la pregunta menor crecimiento, ¿por qué? hay que res-
ponder que, principalmente, por falta de Estado de Derecho, 
por fallas del gobierno. 

En 2018 la economía creció 2.20 por 
ciento. En 2019, consecuencia del 

Efecto 4T, decreció 0.18 por ciento. En 
2020, consecuencia de la suma del Efec-
to 4T más el Efecto Covid, decreció 8.25 
por ciento. En 2021, consecuencia del 
Efecto Rebote, consecuencia a su vez de 
la superación paulatina del Efecto Covid 
pero no del Efecto 4T, que sigue presen-
te, la economía creció 5.60 por ciento.  

Vital para no suspender exportaciones de maíz

Pide EU arreglo rápido 
a México en energía
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx  

La representante comercial de 
Estados Unidos, Katherine Tai, 
expresó a la secretaria de Eco-
nomía, Raquel Buenrostro, de la 

importancia de avanzar “rápidamente” 
en la solución de los problemas en ma-
teria energética de México, que su país 
identificó en su solicitud de consultas del 
20 de julio pasado en el marco del T-MEC. 

Asimismo, dejó en claro la importan-
cia de evitar una interrupción en las ex-
portaciones de maíz de Estados Unidos, 
y volver a un proceso de aprobación regu-
latoria científica para todos los productos 
biotecnológicos agrícolas en México. 

Lo anterior fue dado a conocer en un 
comunicado de la Oficina del Represen-
tante Comercial (USTR) tras un primer 
encuentro virtual entre las partes, en 
donde la embajadora Tai felicitó a la 
secretaria Buenrostro por su reciente  
nombramiento. 

A su vez, destacó la importancia de la 
relación económica entre Estados Unidos 
y México; así como la implementación 
continua del T- MEC”, expuso la oficina 
de gobierno estadounidense. 

Tanto Buenrostro como Tai acordaron 
mantenerse en comunicación regular so-
bre estos temas, expuso la USTR. 

México importa alrededor de 17 millo-
nes de toneladas de maíz estadouniden-
se al año; la mayor parte de ellas de maíz 
amarillo para consumo animal. 

Sin embargo, el Gobierno federal pre-
tende prohibir su ingreso al país para el 

ADVIERTE SOBRE importancia de evitar poner a aproba-
ción regulatoria productos biotecnológicos agrícolas; Secreta-
ría de Economía, comprometida a seguir consultas en T-MEC

2024. Al respecto, el Consejo Nacional de 
Fabricantes de Alimentos Balanceados y 
de la Nutrición Animal (Conafab), destacó 
que México es deficitario y que sólo Esta-
dos Unidos tiene la capacidad de proveer 
los 17 millones de toneladas faltantes. 

“Somos deficitarios. No tenemos de 
dónde sacar 17 millones de toneladas. El 
único país que nos ha podido proveer 
es Estados Unidos”, aseguró en su mo-
mento el director general de Conafab,  
Genaro Bernal. 

Señaló que será complicado que Brasil 
o Argentina cubran ese monto de com-
pras de maíz amarillo procedente del ve-
cino país del norte, y que además no fuera 
transgénico. 

MÉXICO, CON DISPOSICIÓN AL 
DIÁLOGO. Por su parte, la 
Secretaría de Economía (SE) in-
formó en su cuenta de Twitter 
que en la primera reunión que 
sostuvieron Buenrostro y Tai, 
se comprometieron a conti-
nuar las consultas y habilitar los 
grupos de trabajo entre ambos 
países, privilegiando el diálo- 
go continuo. 

“La embajadora Tai y la se-
cretaria Buenrostro acordaron 
tener una comunicación per-

MÉXICO IMPORTA alrededor de 17  
millones de toneladas de maíz proveniente  
de Estados Unidos al año.

manente para todos los temas de la agen-
da bilateral”, informó la dependencia fe-
deral en la misma red social. 

Éste es el primer contacto entre las fun-
cionarias desde que Raquel Buenrostro 
asumió la titularidad de la Secretaría de 
Economía, el 14 de octubre pasado, tras 
la renuncia al cargo de Tatiana Clouthier, 

Cabe mencionar que el pasado 3 de oc-
tubre se vencieron los 75 días de dichas 
consultas, y a partir del día 76, Estados 
Unidos y Canadá pudieron haber solici-
tado el establecimiento del panel de so-
lución de controversias, para resolver las 
diferencias por la vía del litigio. 

Sin embargo, los tres países integran-
tes del T-MEC acordaron ampliar el plazo; 
fase en la que actualmente se encuentra 
el proceso y que inicialmente apuntaba 

a una buena negociación sin 
llegar a los tribunales del tra- 
tado comercial. 

Sin embargo, con la salida 
de Tatiana Clouthier y la poste- 
rior solicitud de renuncia a 
Luz María de la Mora, como se- 
cretaria de Economía y subse-
cretaria de Comercio Exterior, 
respectivamente, además de 
su equipo técnico negociador, 
frenó las expectativas de llegar 
a bue-nos términos. 

Inflación en México, menor a la de OCDE

• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

LA INFLACIÓN en México se mantuvo 
en 8.7 por ciento anual en septiembre de 
2022, por segundo mes consecutivo, ni-
vel por debajo del promedio de 10.5 por 
ciento para el conjunto de 38 países de 
la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE). 

El organismo internacional informó 
que la estabilidad que registró 
la inflación en México durante 
agosto y septiembre de este 
año fue resultado de la ligera 
aceleración anual de los pre-
cios de los alimentos, de 14.2 
por ciento en agosto a 14.6 por 

ciento en septiembre, y de la desacelera-
ción en los de energéticos de 8.3 a 6.3 por 
ciento, respectivamente. 

En su reporte mensual, señaló que la 
inflación promedio en la OCDE se acele-
ró ligeramente a 10.5 por ciento en sep-
tiembre de 2022, desde 10.3 por ciento 
en agosto pasado.  

Señaló que la inflación de dos dígitos 
en septiembre del presente año se regis-
tró en 19 de los 38 países que conforman 
la OCDE, con las tasas más altas obser-
vadas en Estonia, Hungría, Letonia, 
Lituania y Turquía, por arriba del 20  

por ciento. 
El organismo señaló que, si 

bien la inflación en los ener-
géticos en la OCDE se moderó 
por tercer mes consecutivo, 
hasta el 28.8 por ciento anual 
en septiembre de 2022 con 

desaceleración en 22 países de la OCDE, 
sigue siendo elevada. 

En tanto, la inflación los alimentos en 
el organismo se elevó modestamente de 
15.0 por ciento en agosto a 15.3 por cien-
to en septiembre. 

Así, de los 38 países que integran la 
OCDE, los que registraron la inflación 
más alta en septiembre de 2022 fueron 
Turquía con 83.5 por ciento, Lituania 
24.1 por ciento, Estonia 23.6 por ciento, 
Letonia 22.2 por ciento, Hungría 20.1 por 
ciento, República Checa 18.0 por ciento 
y Polonia 17.2 por ciento.

A su vez, agregó, las menores tasas 
de inflación fueron en Suiza con 3.3 por 
ciento, Israel 4.6, Francia y Corea con 
5.6 por ciento, cada una, Canadá, Lu-
xemburgo y Noruega con 6.9 por ciento, 
en cada caso, Finlandia 8.1 por ciento  
e Irlanda 8.2 por ciento.

5.7
Millones de  

toneladas de maíz 
amarillo produjo 
México en 2021

75
Días duró la etapa 
de consultas entre 

México, EU y Canadá 
sobre energía

LA INFLACIÓN en 
México fue de 8.7% 
anual en septiembre 
de 2022, similar a la 
del mes previo.

RAQUEL BUENROSTRO y Katherine Tai en su primer encuentro, virtual, ayer.
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EL DIFERENDO
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SEGALMEX, SIGUE EL DESVÍO DE LECHE 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Originalmente el desvío quedó documentado por 
la Auditoría Superior de la Federación en su reporte de 
Cuenta Pública 2020: 126 millones de litros de leche 
fresca que la empresa Loneg, de Felipe López Negrete, 
no entregó a Liconsa y tampoco entregó la leche ya seca 
con valor de 220 millones. 

Pero la nueva administración parece no tener mu-
chas ganas de dejar atrás tales prácticas, pues Liconsa 
sigue adquiriendo leche bronca a productores y la entre-
ga a Loneg, que a su vez la seca…, y se la vuelve a vender 
en polvo a Liconsa. Gane doble, pues. 

La prueba de ello es que actualmente se procesan 
cerca de 1.7 millones de litros de leche, es decir, poco 
menos de la mitad que tradicionalmente en sus diez 
plantas procesadoras. Y, bueno, como aquí le conté, sigue 
la simulación de importaciones que Andrés Manuel 
López Obrador prometió a Joe Biden hacer de 20 mil to-
neladas de leche estadounidense en polvo, pues se está 
comprando con intermediarios nacionales a los que se 
les paga 25% más respecto al precio corriente en el mer-
cado: Loneg (otra vez) y con la Corporación Alimentaria 
Peña Santa (Capsa), que dirige José Armando Tellado. Al 
utilizar intermediarios, Segalmex renuncia a su capaci-

dad de hacer importaciones en directo y deja de ladito la 
“austeridad” para generar ahorros en esas compras. 

Así la vaca, hasta que desfallezca de flaca. 
 
MH Renace, caminable y sustentable. Y en asuntos 
que sí funcionan, el Programa de Espacio Público de 
Miguel Hidalgo Renace MH arroja resultados a un año 
de su implementación como el único de su tipo en la 
Ciudad de México. Elaborado con el apoyo de expertos 
internacionales, como el urbanista Guillermo Peñalosa, 
se recuperaron ocho parques de la demarcación, entre 
ellos el Salesiano, Cañitas, Lira y América, que la admi-
nistración anterior abandonó a su suerte. El programa 
contempló también la reparación de tuberías viejas, de-
sazolves, podas y bacheo de calles y banquetas en 80% 
de las colonias que componen la Miguel Hidalgo, el re-
encarpetado de 63 mil metros cuadrados de vialidades, 
desde la Anáhuac hasta la Anzures, amén de sustituir y 
dar mantenimiento a casi 13 mil luminarias del alum-
brado público; es decir, 38% de las que iluminan la alcal-
día. Pero sin duda uno de los logros del alcalde Mauricio 
Tabe en cuanto a recuperación de espacios públicos es la 
inversión de más de 45 millones de pesos en una de las 

zonas con más historia del lugar, como la Colonia Pensil, 
donde se remodelará el Mercado 18 de Marzo, el reen-
carpetado de calles, la rehabilitación de canchas y otros 
espacios del “Deportivo Pavón”, así como nueva ilumi-
nación, todo en un ambicioso proyecto que beneficiará 
a los habitantes de toda la zona. 
 
Unen fuerzas Fundación Azteca y PNUD. La nueva 
es que Fundación Azteca, que encabeza Ninfa Salinas 
Sada, firmó ayer un memorando de entendimiento con 
el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo 
(PNUD), que representa Lorenzo Jiménez de Luis, para 
buscar fondos que impulsen el desarrollo de habilida-
des en el ámbito educativo y el desarrollo humano en 
general de miles de jóvenes mexicanos. Como testigos 
de este acuerdo de sinergias para impulsar talentos y 
forjar los líderes del futuro próximo, estuvo el canciller 
Marcelo Ebrard y Ricardo Salinas Pliego, presidente  
de Grupo Salinas. 

Un ejemplo vivo de los logros del impulso que genera 
Fundación Azteca es Celeste García, egresada del Plan-
tel Azteca y que ahora es abogada en el Tribunal Electo-
ral. El talento está ahí; se requieren fondos para hacerlo 
germinar y que rinda frutos para un México certero  
y próspero. 
 
Sale Arganis, viene Nuño. Es cosa de días, se escucha 
en los pasillos de Palacio que Jorge Arganis, pese a una 
notoria mejora de su estado de salud, ya no podrá seguir 
encabezando la Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, por lo que en los próximos 
días asumirá oficialmente el cargo el hoy encargado 
del despacho, el subsecretario de Infraestructura Jorge  
Nuño Lara. Los mejores deseos para ambos. 

El arribo de Leonel Cota a Seguridad Alimentaria Mexicana generó la ex-
pectativa de que se atajarían las operaciones irregulares dentro de la agru-

pación y, en el caso de su filial Liconsa, quedarían en el pasado las prácticas de 
desvío de leche que se ejecutaban durante la gestión de Ignacio Ovalle…, pero 
siguen vivitas y coleando, al punto que no se llegan ya a las metas de abasto al 
público objetivo —la población de menores recursos— e incluso incumplirá la 
promesa de abrir 166 nuevas lecherías en la CDMX. 

ó

FIBRA PROLOGIS CELEBRA COLOCACIÓN 
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO

juliopilotzi@hotmail.com Twitter: @juliopilotzi

Marcos Martínez, presidente de Grupo Bolsa 
Mexicana de Valores, es quien celebra esto durante 
la ceremonia de campanazo por esta exitosa sus-
cripción al decir de Prologis, es un ejemplo de una 
fibra exitosa con experiencia en el mercado mexi-
cano en temas de inmuebles, la cual cuenta con 
una extensa historia de éxito bursátil para el públi-
co inversionista y es un ejemplo a seguir en temas 
de responsabilidad social y de medio ambiente. 

Lo que se sigue presumiendo es que en el mer-
cado bursátil tienen a un aliado estratégico para 
aprovechar todas las oportunidades futuras de-
rivadas del reacomodo global en el sector manu-
facturero y reconoció la importancia de Prologis 
para la actividad económica y el desarrollo del 
país. Este portafolio de Prologis cuenta con 228 
inmuebles y un patio intermodal destinados a las 
industrias manufacturera y de logística en México, 
los cuales se encuentran ubicados en 6 mercados 
industriales del país, el 70% está concentrado en 
mercados de consumo y 30%, a la manufactura.  
Algunas de las ciudades en las que tienen pre-
sencia son Guada laja ra, Ciudad de Méx ico,  
Monterrey y Tijuana. 

Nuevo libro logístico. Todo está listo para que la 
próxima semana Antonio Arranz, CEO de DHL Ex-
press en México, presente su nuevo libro Cadenas 
eficientes. Empresas Invencibles. El ingeniero indus-
trial por la Universidad Nacional Autónoma de Mé-
xico (UNAM), suma más de dos décadas con la firma 
líder en logística, además de que actualmente forma 
parte del programa privado entre la Universidad de 
Harvard y Young Presidents Organization. En esta 
nueva obra el autor compartirá su experiencia en el 
sector, mientras en paralelo brindará una guía para 
entender de manera simple la columna vertebral 
de las empresas, con el objetivo de conocer qué es 
una cadena de suministro, y cómo funciona para el 
éxito de cualquier negocio. Así, la lectura va dirigi-
da a todos los interesados en conocer y aplicar estos 
elementos para sus compañías o procesos internos 
de las mismas. Habrá que estar atentos. 

Noble labor. Por tercer año consecutivo, a través 
de Semillero Nutrisa, Grupo Herdez y Nutrisa im-
pulsan la igualdad de oportunidades a mujeres em-
prendedoras en México. En alianza con la academia 
de negocios para mujeres Victoria147, desde 2020 

ha becado a 33 emprendedoras en un programa 
de capacitación para el crecimiento sostenido de 
sus empresas. De acuerdo con datos de la Cámara 
de Comercio, Servicios y Turismo en Pequeño de 
la Ciudad de México (Canacope), ocho de cada 10 
emprendedoras echan a andar su microempresa  
sin una capacitación previa. 

Solución Click. Mastercard lanzó la solución Click 
to Pay en México, un método de pago en línea se-
guro y eficiente. Esta tecnología ayuda a reducir la 
cantidad de contraseñas y pasos requeridos al com-
prar en línea, al mismo tiempo que protege los datos 
de los usuarios mediante la adopción de estándares 
de seguridad internacionales. Con esto México 
se convierte en el primer país en Latinoamérica 
en el que Mastercard habilita esta tecnología y se 
suma a los más de 14 países donde ya se encuentra  
disponible Click to Pay. 

En esto Cinépolis y Aeroméxico se convierten en 
los primeros negocios en México en adoptar Click to 
Pay con el propósito de brindar a los consumidores 
una experiencia optimizada en cualquier entorno o 
red de pago digital sin importar si la compra se rea-
liza a través de un sitio web, un dispositivo móvil  
o una aplicación. 

Voz en off. Reckitt, multinacional con más de 200 
años de experiencia y con presencia en más de 60 
países de 5 continentes, anunció su evento “Miran-
do Hacia un Nuevo Horizonte” en el que invertirá 
más de 178 millones de pesos en su planta de Deli-
cias, Chihuahua, para 2023, con esto suma dos mil 
millones de pesos en inversión para este munici- 
pio desde 2016… 

Fibra Prologis, Fideicomiso de Inversión en Bienes Raíces, realizó una 
suscripción por 7 mil 928 millones de pesos en la Bolsa Mexicana de 

Valores (BMV) equivalente a  400 millones de dólares. Esta Fibra invier-
te y administra inmuebles industriales clase A en México y tiene como 
objetivo adquirir y administrar inmuebles destinados a actividades in-
dustriales en México, administrados por Prologis Property Mexico filial  
de Prologis INC, empresa con un valor alto en el mercado. 
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Baja 7.5% producción nacional de maíz

Ven insuficiente plan para 
autosuficiencia de granos • Por Alina Archundia 

alina.archundia@razon.com.mx 

Se mantiene sin efecto sobre la 
producción de granos y oleagi-
nosas la estrategia del Gobierno 
federal para alcanzar la autosu-

ficiencia, aseguró el Grupo Consultor de 
Mercados Agrícolas (GCMA). 

Apuntó que si bien el volumen impor-
tado ha caído en 1.3 por ciento, respecto a 
2021, en lo que va del año representa más 
del 54 por ciento del consumo nacional. 

En el caso del maíz, disminuyó 7.5 por 
ciento la producción nacional, que, auna-
do a menores importaciones, reducen el 
consumo aparente en 4.8 por ciento. 

Indicó que la producción de trigo au-
mentó 9.8 por ciento con 3.47 millones de 
toneladas, por un incremento en la super-
ficie cosechada del 10 por ciento. 

Refirió que el sorgo subió su produc-
ción nacional en 15.8 por ciento en res-
puesta a un alza de 9.6 por ciento en la 
superficie cosechada. 

Las compras al exterior de soya se in-
crementaron en 3.0 por ciento, a pesar 
del incremento en el precio. Mientras 
que las de frijol, bajaron 70.8 por ciento, y 
acumulan únicamente 49 mil toneladas, 
afectado por la baja demanda y por un in-
cremento de 28.9 por ciento en el precio. 

Por lo que se refiere a las exportacio-
nes, GCMA indicó que, al tercer trimestre 

SE COMPRARON 18.4% 
más caros los productos en 
el exterior en comparación 
con 2021, de acuerdo con el 
GCMA; importado, 54% del 
consumo nacional, apunta

del año, aumentaron 47.6 por ciento, que 
equivalen a un millón 36 mil toneladas. 

En promedio, agregó, los precios de co-
sechas nacionales han subido 19 por cien-
to, mientras que el grano de importación 
se encareció 18.4 por ciento. 

De acuerdo con el GCMA, entre 2016 y 
2020 el promedio de la producción nacio-
nal de granos y oleaginosas fue de 37 mil 
263 millones de toneladas. 

Para 2021 fue de 36 mil 542 millones 
de toneladas y para 2022 se estima que 

33.9
Por ciento se incre-
mentó el precio  
del mercado interna-
cional del maíz

MAYORES ALZAS
La inflación sigue al alza en productos básicos.

16.5%

Aceite

 $3531  $4112
11.9%

Cerveza

 $8117  $9080

18.2%

Pan de caja

 $3467  $4097

16.7%

Pan bolillo

 $175  $205
19.8%

Pasta para sopa

 $596  $714

23.8%

Harina de maíz

 $1615  $2000
20.1%

Tortilla

 $1884  $2239
7.9%

Café

 $5968  $6438
38.3%

Harina de trigo

 $1480  $2047

29.1%

Galletas

 $3455  $4459

Fuente|GMCA
Variación % anual

será de 36 mil 301 toneladas, lo que impli-
ca una disminución de 1.6 por ciento. 

Señaló que, en la importación, el pro-
medio entre 2016 y 2020 fue de 29 mil 
362 millones de toneladas. Par el 2021 se 
incrementó a 30 mil 784 millones y para 
el cierre de este 2022 se habrán comprado 
en el exterior 31 mil 422 millones de tone-
ladas de granos y oleaginosas. 

CANASTA BÁSICA, ESTABLE. Por 
otra parte, el GCMA informó que los pre-
cios de la canasta básica general se man-
tienen altos en 15.9 por ciento, en prome-
dio, al cierre de octubre de este año, pero 
son similares a septiembre. 

En el caso del sector pecuario, los au-
mentos pasaron septiembre a octubre de 
este año de 6.9 a 7.6 por ciento, en granos 
y abarrotes de 4.8 a 12 por ciento; en frutas 
de 16.7 a 10.8 por ciento y en hortalizas de 
1.3 a 10 por ciento, anotó.

El organismo refirió que, para el caso 
de la Ciudad de México, el precio pro-
medio de la canasta básica se mantuvo 
estable en 15.4 por ciento, en Guadalajara 
se registró una baja marginal de 16.1 por 
ciento, a 15.9 por ciento, mientras que en 
Monterrey permaneció con una variación 
de 16.4 por ciento. 

 septiembre 2021  septiembre 2022
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Vuelven temores de un desastre nuclear

Rusia apaga central 
de Zaporiyia, para 
controlar energía

Redacción • La Razón

Nuevos bombardeos rusos pro-
vocaron un “apagón total” en 
la planta nuclear de Zaporiyia, 
con miras a cambiar la cone-

xión para limitar la energía en Ucrania 
y redirigir el recurso a las zonas que el  
Kremlin se anexó hace un mes.

Según informes de la empresa Energo-
atom, los invasores buscan aprovechar la 
desconexión, tras perder las últimas dos 
líneas de alto voltaje recién rehabilitadas, 
para enlazarla con su sistema nacional, y 
así apropiarse del recurso de la instalación 
que antes de la guerra representaba la quin-
ta parte de la electricidad para ese país.

Con ello, dotaría de energía a sus tro-
pas y aliados en Crimea, ciudad anexada 
desde 2014 y que se ha convertido en el 
punto de enlace terrestre entre sus solda-
dos con los mandos que están en Rusia, 
así como en Donetsk y en Lugansk, se-
ñalados como los principales objetivos 
por los que el presidente ruso, Vladimir 
Putin, los invadió hace ocho meses.

Sin embargo, Energoatom admitió 
que la situación es crítica, pues prácti-
camente este ataque desató una lucha 
contra el tiempo que sólo durará 15 días. 

A través de su cuenta de Telegram 
precisó que al quedarse sin energía se ac-
tivaron los 20 generadores de respaldo 
de diésel para enfriar los sistemas, hecho 
por el que los trabajadores ucranianos la-
boran a contrarreloj para evitar que éste 
se agote, avivando otra vez el temor de 
un desastre nuclear que comenzó con los 
primeros bombardeos en la zona.

Y reiteró que dicho sistema es clave 
para mantener frescos los seis reactores, 
pues aunque están apagados, requie-

OPERADORA de la planta advierte que respaldo de enfriamiento sólo durará 15 días; denuncia 
que invasor busca redirigir recurso a zonas anexadas; Zelenski admite que hay 4.5 millones sin luz

mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Libra expremier de
Pakistán atentado

IMRAN KHAN, derrocado hace medio año, resultó herido 
en un ataque que calificaron de intento de homicidio. El agre-
sor le apuntó, pero sólo lo lesionó en la pierna, sin poner en 
riesgo su vida. Sin embargo, otra persona murió y siete segui-
dores del exlíder sufrieron lesiones, lo que desató protestas.

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

ren del clima para evitar una catástrofe, 
como lo advirtió la Agencia Internacional 
de Energía Atómica (IAEA, por sus siglas 
en inglés) desde hace meses.

Por ello, la firma demandó nuevamen-
te a la comunidad internacional aumentar 
la presión contra este régimen, para que 
éste entregue el control de Zaporiyia “por 
el bien de la seguridad del mundo entero”, 
al reiterar que los mandos que controlan 
la zona desconocen su operación.

Y aunque dicho escenario obligaría 
a los ocupantes, quienes controlan las 
central desde marzo pasado, a acelerar la 
reconexión, es posible que lo que inten-
ten sea conectarla a su propio sistema y 
zonas estratégicas.

Pues según Energoatom darán prio-
ridad a las zonas que Rusia reconoce 
como suyas, hecho que coincide con una 
supuesta alianza de los rusos para unir 
Zaporiyia con Rosatom, responsable de 
la energía nuclear del Kremlin, pues se-
gún agencias las fuerzas rusas obligaron 
a los empleados a firmar nuevos contra-
tos ahora con esa compañía, pues admi-
ten que ante los combates es imposible 
trasladar a personal especializado desde 
Moscú. Por lo que dependen de ellos y 
por eso los chantajean con sus familias o 
los mantienen incomunicados, mientras 
siguen las acusaciones mutuas sobre el 
riesgo en la región al lanzar proyectiles 
muy cerca del complejo.

Dichos actos exponen ampliamente la 
estrategia del Kremlin de dejar a oscuras 
a las tropas y los civiles ucranianos que 
siguen en resistencia. Incluso, el presi-
dente ucraniano, Volodimir Zelenski, 
reconoció que hasta 4.5 millones de ciu-
dadanos no cuentan con electricidad, a 
unos días de que reportaran que el país 
perdió 40 por ciento de sus instalacio-
nes eléctricas. Sin embargo, sostuvo que 
pese a los ataques, escasez de electri-
cidad y de agua y el temor de enfrentar 
el peor invierno de su historia, Ucrania 
sigue adelante en su lucha.

Y aseveró que, pese a los actos de te-
rror, los suyos están muy cerca de la vic-
toria al sostener “en el frente, los chicos 
avanzan. En cuanto a los granos, los bar-
cos siguen”, y agregó que detrás de esas 
embarcaciones hay más rusos, horas 

después de advertir que si Putin acuden 
al encuentro del G-20 de este mes, él no 
asistirá a dicha reunión.

Un ejemplo de sus declaraciones fue 
la recuperación de asentamientos en 
Jerson, donde sus soldados tomaron el 
control del edificio que fungía como sede 
administrativa, para retirar de inmediato 
la bandera del invasor, mientras éste se 
sigue replegando, pues el propio man-
datario aseveró que “el enemigo está en 
pánico”, pues no esperaban esa respues-
ta de Kiev.

Pero no fue el único revés para los 
de Putin, pues la IAEA desmintió la su-
puesta evidencia de que Ucrania prepara 
una “bomba sucia”. Según el director del 
organismo dependiente de las Naciones 
Unidas, Rafael Grossi, no hay “indicios de 
actividades y materiales nucleares no de-
clarados”, luego de revisar al menos tres 
instalaciones señaladas como posibles 
zonas de almacenamiento. Dicho golpe 
se da un día después de que la ONU re-
chazó crear un comité especial para inda-
gar la presunta operación de biolaborato-
rios en la nación invadida.

HASTA 10 POR CIENTO más de sus instala-
ciones fue vulnerada en las últimas semanas, 
de acuerdo con el más reciente reporte sobre el 
daño estratégico contra infraestructura civil.

4
Semanas 

de plazo fijó el G-7 
para imponer un tope a 

los energéticos

107
Prisioneros 

intercambiaron 
ayer los gobiernos de 

Ucrania y Rusia

GLORIA A TODOS LOS QUE PROTEGEN 
nuestro Estado (…) 

en el frente, los soldados avanzan. 
En cuanto a los granos, los barcos siguen... 

Volodimir Zelenski
Presidente de Ucrania

EL GOBIERNO 
de Finlandia  se sumó 
a la estrategia de su 
vecino Polonia para 
restringir el cruce ilegal 
de ciudadanos rusos al 
extender una valla con 
alambrada para reducir 
el riesgo.
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COMENSALES, en un restaurante a la luz de las velas, 
para reducir el consumo eléctrico.
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Norcorea eleva
pruebas; Seúl las
tacha de fracaso

Redacción • La Razón

NI LA MAYOR JORNADA balística de 
Norcorea frenó los lanzamientos de mi-
siles, pues redobló sus amenazas contra 
Corea del Sur con tres nuevos proyectiles, 
entre ellos uno intercontinental, luego de 
que la nación vecina reforzó su alianza 
con Estados Unidos en franco desafío.

El régimen de Kim Jong-un probó 
nuevamente sus proyectiles ahora sólo 
en la costa Este de la península coreana 
casi al tiempo en que advirtió a Seúl y 
Washington que no dudará en mantener 
las represalias ante la decisión de éstos 
por extender los ejercicios conjuntos que 
realizan desde el mes pasado.

Con ello, el líder norcoreano demostró 
que no le inquieta el amago de su homó-
logo, Yoon Suk-yeol, de aplicar sanciones 
en su contra ni las condenas internacio-
nales por las tensiones en la región y 
prevé continuar con estas acciones si la 
nación vecina lo “provoca” nuevamente.

Incluso, el Estado Mayor Conjunto 
reveló que uno de los lanzamientos fue 
intercontinental, el séptimo en lo que va 
del año, de acuerdo con la agencia Yon-
hap, y en las últimas 48 horas rebasó los 
30 misiles.

Sin embargo, las fuerzas surcoreanas 
se burlaron del nuevo intento de asedio 
al referir que ese lanzamiento fracasó y 
el mundo fue testigo, pues según datos 
de sus fuerzas tras un recorrido de 760 
kilómetros falló en pleno vuelo y no com-
pletó la trayectoria prevista, aunque los de 
Pyongyang no hicieron énfasis en el tema.

Por ello, recalcaron que no se dejarán 
intimidar por un régimen que insiste en 
hacer pruebas con misiles y artillería y 
reiteró que mantendrá y extenderá los 
ejercicios junto a las Fuerzas Armadas 
amigas, hecho que respaldó el gobierno 
de Joe Biden al instar a Jong-un a “abste-
nerse de realizar más actos ilegales y des-
estabilizadores”, el día en que el ministro 
de Defensa de EU, Lloyd Austin, recibió 
a su homólogo Lee-Jong-sup, en la zona.

En tanto, ese régimen advirtió que 
ambos enemigos “pagarán” por su pe-
ligrosa decisión de prolongar ejercicios 
aéreos y navales, pues ponen en riesgo la 
estabilidad regional.

LOS MINISTROS DE DEFENSA de Surcorea (izq.), Lee-Jong-
sup, y de EU, Lloyd Austin (corbata azul), ayer.

Regímenes latinos lo apoyan y celebran decisión

ONU respalda a Cuba
y urge cesar embargo
Redacción • La Razón

Una abrumadora mayoría de 185 
países condenó en la Asam-
blea General de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas 

(ONU) el prolongado embargo económi-
co contra Cuba y llamó a Estados Unidos 
a cesar las acciones que el régimen revo-
lucionario tachó de “guerra económica”.

Luego de un debate que inició el pasa-
do 2 de noviembre, el canciller cubano, 
Bruno Rodríguez, llamó a la comunidad 
internacional a respaldar la resolución 
para acabar con el bloqueo que ve como 
responsable de la crisis actual en la isla.

En su discurso refirió que tan sólo en 
año y medio de la gestión actual en Esta-
dos Unidos, La Habana registró pérdidas 
económicas por más de seis mil millones 
de dólares, por lo que instó a los presen-
tes a abogar por el fin de esas acciones, 
mismas que se ahondaron por la pan-
demia de Covid y el reciente embate 
del huracán Ian, que daño severamente 
su infraestructura energética, causando 
apagones en la región.

Incluso comentó que el gobierno de 
Joe Biden ya dio los primeros pasos para 
atenuar las restricciones; sin embargo, 
apuntó que la reanudación de vuelos 
entre las naciones y de otros trámites no 
son suficientes ante castigos financieros 
y comerciales.

Y por trigésima vez, mismo número 
en que se comenzó a votar en la mate-
ria, la Asamblea condenó las acciones 
de EU contra la isla con el respaldo de 
gobiernos de izquierda en América Lati-
na como México, Nicaragua, Venezuela, 
Bolivia, Colombia, Argentina y Chile, así 
como potencias de otras regiones que re-
conocen el daño que este embargo, que 
comenzó en 1962 ha causado a la pobla-
ción, mismo que la ONU consideró “in-
compatible” con el Estado de Derecho, al 
frenar el desarrollo de la isla.

Incluso, el representante mexicano, 
Juan Ramón de la Fuente, promovió 
que además de detener estas inacepta-
bles restricciones contrarias al derecho 
internacional es posible reparar daños y 

Rebajan bloqueos y avanza transición
Redacción • La Razón

LOS EQUIPOS del presidente de Brasil, 
Jair Bolsonaro, y del mandatario electo, 
Luiz Inácio Lula da Silva, enviaron un 
signo de calma a la población al sellar el 
inicio de la transición oficial con miras a 
poner fin a las movilizaciones contra el 
resultado electoral.

Pese a que los bloqueos no cesan, pues 
los bolsonaristas mantienen 70 cierres 
en la región, de acuerdo con la Policía de 
Carreteras, el gobierno busca dar la vuel-
ta a la página electoral y centrarse en la 
recta final de la gestión ultraderechista.

Luego de los silencios y breves men-
sajes del líder de extrema derecha, su 

gabinete recibió al vicepresidente elec-
to, Geraldo Alckmin, para definir el pro-
ceso de cambio de gobierno de enero 
próximo, horas después de que medios 
locales confirmaron que el encargado 
de Lula en la materia viajó a la capital  
del país.

Alckmin confirmó este primer acer-
camiento al compartir las primeras imá-
genes junto al equipo encabezado por 
el jefe del gabinete Ciro Nogueira y por 
el encargado del Presupuesto del próxi-
mo año, el senador Marcelo Castro. De 
acuerdo con la prensa local el represen-
tante de izquierda calificó de “positivo” 
este primer encuentro a sólo unos días  
de las elecciones.

ofrecer garantías de no repetición. Pues 
recordó que ninguna nación puede coac-
cionar a otro Estado ni causar estragos 
humanitarios, especialmente cuando el 
responsable es un miembro permanen-
te del Consejo de Seguridad que recien-
temente aceptó reanudar relaciones con 
el gobierno cubano.

En tanto, la delegación de EU, como se 
esperaba, votó en contra de la medida, igual 
que Israel; mientras que Brasil y Ucrania se 
abstuvieron de la resolución, hecho en el 
que destaca las diferencias del gobierno de 
Jair Bolsonaro con la región centroamerica-
na, y que Ucrania respaldó a EU, nación que 
le ha brindado apoyo económico y militar 
ante la invasión rusa.

Tras la votación, el líder cubano, Díaz-
Canel, celebró la respuesta “democrática” y 
presionó a  su homólogo Biden a seguir la 
ruta democrática y cambiar la dura política 

que ejerce contra la isla desde hace 60 años.
A través de su cuenta de Twitter cues-

tionó “qué espera Estados Unidos para 
levantar el bloqueo?”, luego de compar-
tir un video en el que aplaude junto a 
integrantes de su gabinete por el amplia 
apoyo recibido.

Horas después su homólogo venezo-
lano, Nicolás Maduro, festejó la resolu-
ción y dijo que ésta debe convertirse en 
un paso hacia una “humanidad de res-
peto”, en franca crítica al gobierno que 
también ha impuesto sanciones econó-
micas en su contra al reiterar de manera 
contundente “¡Basta de bloqueo!”.

Sin embargo, la nación a la que Cuba 
señala como responsable de su crisis, no 
prevé cambios en la materia, al recordar 
que dichas acciones no tienen acción 
vinculante, por lo que la administración 
de Biden no está obligada a responder.

GERALDO ALCKMIN, enviado de Lula, se 
reúne con gabinete de Bolsonaro, ayer.

POR TRIGÉSIMA VEZ la Asamblea condena el bloqueo que 
suma seis décadas; el presidente Díaz-Canel reta a EU a cum-
plir con la medida democrática, tras respaldo de 185 países

TENSIÓN 
sigue al alza 

luego de que 
Corea del Sur 

y EU extendie-
ran lazos; ad-

vierte Jong-un 
que pagarán  

el desafío

23
Misiles 

fue el máximo 
lanzamiento del  

país en menos  
de 24 horas
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Con los brazos en alto el presidente de Cuba 
celebra la votación, ayer.

“¿QUÉ HARÁN LOS DEMÓCRATAS con 
esta democrática votación de la más democrá-
tica reunión de naciones? #MejorSinBloqueo”

MIGUEL DÍAZ-CANEL
@DiazCanelB
Presidente de Cuba

“LA COMUNIDAD INTERNACIONAL con-
firma, una vez más y elocuentemente, el recla-
mo casi unánime a que se ponga fin al bloqueo 
y el aislamiento que sufre por una política cruel 
y violatoria del derecho Internacional”

BRUNO RODRÍGUEZ
@BrunoRguezP
Canciller de Cuba

ASÍ SE VOTÓ:

A FAVOR DE DETENER EL EMBARGO ABSTENCIÓN CONTRA LA RESOLUCIÓN

185 2 2

EL GOBIERNO DE JAPÓN también prevé con-
secuencias adicionales para los norcoreanos, 
luego de un segundo lanzamiento que sobrevoló 
y amenazó su territorio.
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CAE EN 
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Cifras en millones de pesos
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Canadiense

Galería de Historia 
Museo del Caracol

Castillo de 
Chapultepec

Foro artístico 
“Las tazas”

La casa de la bici Baños de Moctezuma Quinta colorada

Metro  
Constituyentes

Metro  
Chapultepec

FCE destina 14 mdp 

REGRESA    LA   FILIJ 
HECHA AL VAPOR 

Y AUSTERA
• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

La Feria Internacional del Libro 
Infantil y Juvenil (FILIJ) regresa 
tras dos años de ausencia por la 
pandemia, pero de una manera 

austera y organizada al vapor: contará 
con un presupuesto de 14 millones de 
pesos, nueve millones menos que en 
2019 y la inversión más baja en los úl-
timos años; participarán 23 autores, 27 
menos que en su última edición.

Paco Ignacio Taibo II, director del Fon-
do de Cultura Económica, reconoció que 
hace cuatro meses no tenían certeza de 
la realización de la feria, porque debido 
a la austeridad del Gobierno federal, la 
Secretaría de Cultura ya no ha asignado 
presupuesto para el encuentro, por lo 
que la dependencia que encabeza es la 
que asume los costos este año. 

“Los presupuestos para la feria des-
aparecieron durante la época de la pan-
demia, no sólo no había presupuesto, 
no había nada, fueron eliminados del 
presupuesto de la Secretaría de Cultura, 
no por voluntad de la Secretaría de Cul-
tura, sino por decisiones de ahorro global 
nacional”, comentó Taibo II ayer en con-
ferencia de prensa en la Librería Rosario 
Castellanos, en la Ciudad de México.

Añadió que “el primer gran problema 
de la feria es que será muchísimo más ba-
rata de la que se hizo en 2018 (42 millo-
nes de pesos), ya para el 2019 habíamos 
reducido los costos. Ahora tuvo que in-
tervenir el Fondo financiando con apro-
ximadamente 14 millones de pesos para 
el costo de esta feria que llegó a costar 43, 
44 millones, nunca lo sabremos bien”. 

Hasta ayer, de acuerdo con Marili-
na Barona, directora general de Publica-
ciones de la Secretaría de Cultura, tenían 
confirmadas 100 actividades que ten-
drán lugar en la Ciudad de México,  cifra 
lejana a las mil que hubo en 2019. 

Aún faltaba sumar las que habrá en 
los estados que también serán sede de 
la FILIJ—Morelos, Hidalgo, Campeche, 
San Luis Potosí, Tamaulipas, Coahuila, 
Oaxaca y Nuevo León—. Además de paí-
ses donde el FCE tiene presencia, como 
Perú, Colombia, Ecuador, España, Argen-
tina, Guatemala, Estados Unidos y Chile. 

PACO IGNACIO Taibo II 
afirma que “los presupuestos 
de la feria del libro desapare-
cieron”; reconoce que hasta 
hace 4 meses no tenían cer-
teza de realizar el encuentro En esta ocasión, de los 23 autores par-

ticipantes, 10 son del FCE y 10 de edito-
riales, además de tres internacionales, 
precisó Barona. Los escritores extranje-
ros que se darán cita son Mark Janssen, 
de Países Bajos; Sebastian Meschenmo-
ser, de Alemania, y Francesca Massai, 
de Italia. Mientras que de México están 
Francisco Hinojosa, Alberto Chimal, Ka-
ren Villeda, Juan Villoro y Bernardo Fer-
nández BEF, por mencionar algunos. 

La feria, que celebra su 40 edición, 
contará con la presencia de 70 sellos edi-
toriales, mil 230 menos que en 2019.

“El costo (por stand) quedó de 23 mil 
400 pesos, tuvimos reunión, por ejem-
plo, con la Caniem, distintas editoriales, 
en algunos casos una editorial se juntó 
con otra, para entre las dos pagar el espa-
cio, algunos no alcanzaron a pagar, fui-
mos lo más flexibles que pudimos para 
que pudieran participar el mayor núme-
ro de editoriales”, apuntó Barona.

Por primera vez la FILIJ, que se realiza-
rá del 11 al 20 de noviembre, tendrá lugar 
en la primera sección del Bosque de Cha-
pultepec. Iniciará en el lugar conocido 
como la Quinta Colorada y tendrá un ho-
rario de 10:00 a 17:00 horas. El 14, día en 
que está cerrado el parque, no habrá feria. 

Taibo II aseguró que al finalizar la FI-
LIJ evaluarán si este lugar podría ser la 
sede del próximo año o regresarían al 
Centro Nacional de las Artes (Cenart). 

“¿Se va a repetir Chapultepec?, ¿repe-
tir el Cenart?, depende de valorar esta 
experiencia, lo sabremos a finales de este 
año, diremos, la experiencia fue buena, 
la experiencia del Cenart era mejor, pero 
muchísimo más cara, veamos… los he-
chos van a hablar”, aseveró. 

Barona destacó que todas las activida-
des que formarán parte de la FILIJ están 
enfocadas en el fomento a la lectura y en 
toda esta edición se apostó por poner al 
centro a las infancias y juventudes. 

“La feria está pensada y diseñada, sí 
como un espacio para difundir la litera-
tura infantil y juvenil, sí como un espacio 
para que las editoriales que se anotaron 
puedan vender sus materiales, pero tam-
bién y fundamentalmente, es un espacio 
para el fomento a la lectura, entre niñas, 
niños, adolescentes, jóvenes, que sien-
tan en todo momento que la feria es su 
espacio… Todas las actividades son con-
cebidas desde el fomento a la lectura”, 
puntualizó. 

Por su parte, el director de  Edu-
cal, Fritz Glockner, adelantó que la inau-
guración estará encabezada por infantes. 

“Lo que se diseñó maravillosamente 
es que la feria es de los niños, no de los 
adultos imponiéndole al niño, de ahí que 
la participación infantil es clave de esta 
feria”, agregó. 

LA DIRECCIÓN de Materiales de la SEP y la Di-
rección de Bibliotecas de la Ciudad de México 
contarán, cada una, con una sala de lectura. La 
primera llevará alrededor de 70 libros.

JUAN VILLORO presentará El profesor Zíper 
y las palabras perdidas, el 13 de noviembre, 
Escenario Principal Las Tazas, en el Bosque de 
Chapultepec, a las 13:30 horas.

ILUSTRACIÓN que 
forma parte del 

cartel de la edición 
40 de la FILIJ.
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CERVANTINO PRESENTA BALANCE. De acuerdo con las últimas 
cifras de la edición 50 del Festival Internacional Cervantino, acudieron 
311 mil 347 personas a 119 espectáculos que se ofrecieron durante los 
días del encuentro. En taquilla se recaudó un total de 11 millones 956 mil 
280 pesos por la venta de 50 mil 946 boletos, el 75 por ciento del total de 
los disponibles para comercialización, según cifras proporcionadas ayer 

por los organizadores, a través de un comunicado. Mientras que la oferta 
alcanzó a seis millones 640 mil 565 personas, quienes disfrutaron de 
45 transmisiones en vivo y tres contenidos virtuales que en total regis-
traron 122 mil 63 espectadores y 167 mil 505 reproducciones. Además, 
se registró un millón 136 mil 891 visitas en la página web y 28 mil 467 
descargas de la aplicación móvil entre el mes de junio y octubre.

CND estrena El 
balcón del amor

LA COMPAÑÍA NACIONAL de Danza presenta la 
pieza de  Itzik Galili, quien luego de un viaje a Cuba se ins-
piró en la música de Dámaso Pérez Prado. Funciones en 

el Palacio de Bellas Artes, 12 y 20 de noviembre, 17:00 
horas; 15 y 17 del mismo mes a las 20:00 horas. 

25

Aquí estarán los 
foros y stands 

de la FILIJ
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 Psicoterapeuta 
sistémica y narrativa 
desde hace 15 años. 
Éste es un espacio 
para la reflexión de 
la vida emocional y 
sus desafíos.

valevillag@gmail.com Twitter: @valevillag
EL HUMOR EN EL PSICOANÁLISIS
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

En la historia de la humanidad, la risa aparece 
como el único camino para hacer la vida sopor-
table, ligada a la fiesta, la poesía, la música y a la 
subversión del orden establecido. El humor ha 
tenido un lugar marginal dentro de la academia, 
para la que seriedad es igual a solemnidad. Freud 
escribió El chiste y su relación con lo inconsciente 
(1905) dándole un lugar importante al humor. Más 
adelante, en su ensayo Humor (1927) afirma que 
el sentido del humor es el más alto mecanismo de 
defensa, aun por encima de la represión. El humor 
nos ayuda a distanciarnos de eventos dolorosos, 
aparece en momentos trágicos y nos salva de 
caer en un estado paralizante de dolor. El humor 
maduro ayuda a aceptar el conflicto interno y es 
parte de la relación con el sí mismo, de la forma 
de percibir el mundo y de aceptar la realidad con 
creatividad. Es el triunfo sobre la adversidad de la 
vida y también consecuencia de la reducción de 
las demandas del superyó como uno de los pro-
gresos más significativos de la terapia, para que el 
self tenga más espacio para hacer cosas en la vida. 

Ingela Camba escribió un libro relevan-
te para el psicoanálisis y para la vida: 

Humour in Psychoanalysis and Coaching 
Supervision (Routledge, 2023). El sentido 
del humor es una herramienta poderosa 
para ambos. La investigación detrás de es-
te texto es exhaustiva en el mejor sentido 
de la palabra. A continuación un resumen 
de algunas de las ideas principales: 

Es el superyó consolando al self como lo haría un 
padre con un hijo. La aparición del humor entre 
los 15 a 18 meses de edad, modifica el sentimiento 
de omnipotencia del niño para aceptar la realidad 
con humildad, dándose cuenta de su fragilidad. Wi-
nnicott nos dice que el juego y más tarde el humor, 
tiene sus orígenes en el espacio transicional, ese 
espacio íntimo que se construye con el otro, desti-
nado a imaginar, jugar, crear. Esta zona intermedia 
es necesaria para que el niño comience a relacio-
narse con el mundo externo y como la aceptación 
de la realidad nunca es total, el humor permite ar-
monizar entre la realidad y la ilusión. Las bromas, 
la ironía y el sarcasmo son válvulas de escape de 
los problemas psíquicos de los adolescentes. Los 
impulsos agresivos y sádicos hacen de estos años 
algo muy complejo. La gente pierde el humor y la 
agudeza debido a la neurosis o a la depresión.

Durante las sesiones de psicoanálisis, hay que 
intervenir cuando aparece el humor. La broma 
como parte de la sesión puede servir para mane-
jar la ansiedad con la negación, por lo que es im-
portante distinguir si el paciente intenta seducir 
mediante el humor o el humor es el resultado de 
una introspección o síntoma de progreso. El aná-
lisis es un proceso que nos libera de la esclavitud 
de las inhibiciones o de la repetición. También 
permite una nueva mirada sobre el sí mismo y por 
tanto nuevos usos del humor. El humor maduro 
incluye la demora de la urgencia de las pulsiones, 
la disminución de las demandas narcisistas, el 
respeto por la autenticidad de los otros, la acepta-
ción de la realidad como algo más grande que una 
misma. También aceptar y reconocer el dolor y la 
pérdida sin caer en el odio o en la desesperación. 
El humor es un buen indicador del estado mental 

del paciente. El pronóstico depende del desarrollo 
del sentido del humor, que es un indicador de la 
integración del yo. El análisis serviría para pasar 
de la rigidez a la capacidad de verse con humor. 
Debe distinguirse entre el humor y los estados 
maniacos, en los que los afectos dolorosos son re-
chazados y expulsados, siendo incapaz de conte-
ner lo doloroso y de disminuir lo persecutorio. En 
el humor, el paciente sabe que debe ver la realidad 
pero puede jugar con ella sin condenarse ni perse-
guirse. Algunos pacientes usan la comicidad y la 
risa como una forma de evadir el dolor y el enojo. 
La comicidad es un mecanismo de defensa contra 
la ansiedad. Jugar al comediante o al payaso es un 
acto de exhibicionismo y el analista deberá tener 
cuidado de no ser el voyeur que el paciente nece-
sita. Al humor masoquista o doloroso hay que es-
cucharlo y a veces interpretarlo. 

Debe evitarse toda forma de sarcasmo y la in-
tención de hacer del análisis algo humorístico. No 
se trata de hacer intervenciones chistosas para 
el paciente, esto sería una forma de seducción. 
Es más bien regresar a algo que el paciente ha 
traído, a veces con sus propias palabras.  Las de-
bilidades humanas no son objeto de burla o con-
dena superyoica, ni motivo de humillación por el 
ello. Si el analista no condena estas debilidades 
en el paciente ¿por qué lo haría consigo mismo? 
El humor permite verse a una misma como un 
objeto de interés de estudio, para no tomarse de-
masiado en serio. Es necesario investigar la psico-
patología no analizada del analista. Hay que cui-
darse del exhibicionismo como al hacerse el listo 
o el agudo frente al paciente. El análisis es el show 
del paciente, no del analista. El análisis no es una  
terapia de grupo de dos. 

 

margamasilla@me.com Twitter: @argamasillamoni 
Instagram y Facebook: @laslecturasdemoni

Adornar nuestras frases tiene un sen-
tido poético, es decir, utilizamos la belle-
za del lenguaje para formular empatía y 
causar una impresión positiva en el otro. 
Usamos el lenguaje a nuestro favor. Le im-
ponemos un sentido alegórico a nuestras 
frases, un sentido que se llena de belleza. 
Una alegoría es la representación artística 
que tiene un texto y que traducimos en un 
sentido simbólico; es decir, cuando el men-
saje se presta a interpretación. Podemos 
dotar una frase de cuanta profundidad el 
interlocutor quiera darle, lo que amplía el 
mensaje de un modo sublime. 

Utilizar el lenguaje a nuestro favor 
habla de nosotros mismos. Muestra nues-
tra sutileza y elegancia. Representamos 
y traducimos lo que hablamos y lo que 
escuchamos. Escuchar requiere atención, 

El lenguaje es la herramienta de comuni-
cación más utilizada; sin embargo, la can-

tidad de palabras con las que se puede jugar, 
hace que cada mensaje sea único e irrepetible. 
Las palabras se escogen con cuidado depen-
diendo del entorno y el sentido que se busque 
expresar. No hablamos igual cuando estamos 
enojados que cuando queremos expresar ale-
gría, incluso cuando formulamos elogios. 

EL SENTIDO POÉTICO
POR  MÓNICA ARGAMASILLA 

LAS LECTURAS

y decodificar la belleza de una frase meta-
fórica es un trabajo para nuestros sentidos. 
Las palabras nos ayudan a dar un sentido 
a nuestra imaginación, y poder transmitir 
lo que imaginamos es un arte. Podemos 
percibir una idea con los sentidos, es decir, 
podemos oler, ver e incluso sentir y sabo-
rear aquello que escuchamos. Y adornar 
las frases ayuda a que la imagen sea más 
clara, incluso vivida. 

Jugar con la belleza de las palabras es 
un arte. Rimarlas, acomodarlas y estruc-
turarlas es un juego mental estimulante. 
Una oración cambia por completo si una 
palabra se cuela donde no se espera, in-
cluso jugando con sinónimos hasta en-
contrar la palabra perfecta que represente 
nuestro sentir. No es lo mismo decir “casa” 
que “hogar”, la primera es una mera repre-
sentación, la otra está dotada de una carga 
sentimental, como si quisiéramos impri-
mir toda la calidez que la palabra trae a  
nuestra mente. 

Las palabras nos evocan momentos. 
Una frase es capaz de recrear un recuerdo 
con una nitidez que parece que lo estamos 
viviendo de nuevo. Pero cuando el mo-
mento que queremos recrear es demasiado 
importante, entonces buscamos palabras 
dotadas de fuerza y belleza para mayor 
exactitud. Eso es añadir un sentido poético. 

Cuando queremos impresionar a los 
demás, lo hacemos por medio de un dis-

curso elocuente. No hablamos por hablar, 
sabemos que el peso de nuestras palabras 
es nuestra tarjeta de presentación. No hay 
nada más satisfactorio que encontrar la 
frase perfecta que diseña nuestra idea en 
la dimensión correcta, crecemos cuando 
logramos impactar al otro. 

Dotar de belleza a las palabras es un 
arte. A veces pienso que hemos perdido el 
respeto por la palabra. Las expresamos sin 
responsabilidad, olvidamos que nuestro 
discurso es tan importante como nuestra 
imagen física, a la que invertimos tanto 
tiempo en perfeccionar; pero de qué sirve 
ser hermosos por fuera cuando nuestro 
lenguaje es pobre y sin emoción. Volver-
nos poetas es encontrar en nuestro interior 
esa belleza que transmitimos por medio 
de las palabras, es utilizar el sentido poé-
tico del lenguaje. 
Somos poetas en los instantes de felicidad. 
En el amor, solemos escoger las palabras 
más hermosas de nuestro repertorio. Tra-
tamos de imprimir fuerza a cada frase, que-
remos que el otro entienda la inmensidad 
de nuestro sentimiento. Incluso nos vol-
vemos un poco cursis; pero en realidad, lo 
que estamos haciendo es mostrar la mejor 
versión de nosotros mismos, y entonces 
entendemos el verdadero peso de una 
frase bella, pensada, escogida, y llenamos 
nuestra vida de un sentido poético. Sea-
mos mejores, seamos poetas.
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Lideran el Pa’l Norte
Eilish y Blink-182  

EL FESTIVAL, que será el 31 de marzo, 1 y 2 de abril, en el Par-
que Fundidora de Monterrey, reveló ayer su cartel. También 
figuran The Killers, The 1975, Franz Ferdinand, Café Tacvba y 
Austin TV. Eilish además traerá su gira Happier Than Ever, el 29 
de marzo en la CDMX, y el 2 de abril, en Guadalajara.Tel.5260-6001

Viernes 04.11.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

FOTOGRAMA de la 
versión restaurada 
de Los Caifanes.

• Por Diego Guerrero Cedillo
colaboradores@razon.com.mx 

Gabriel Soto y Susana González 
vuelven a la pantalla chica con 
un proyecto entrañable, lleno 
de ternura, amor y muchos ki-

lómetros por recorrer. Se trata de Mi ca-
mino es amarte la nueva telenovela del 
productor Nicandro Díaz González, en la 
cual se propone una historia romántica 
que busca dignificar el oficio del trailero.

La trama de esta nueva producción, 
que llega al canal de Las Estrellas el próxi-
mo 7 de noviembre, sigue la historia de 
Guillermo, interpretado por Gabriel Soto, 
un trailero apasionado y carismático, 
quien disfruta de los pequeños placeres 
de la vida, de su familia y su oficio. 

La vida de Guillermo da un giro de 
180 grados cuando se entera que tiene 
una hija, quien fue adoptada por Danie-
la, personaje encarnado por Susana Gon-
zález. Tras enterarse de la noticia, Memo 
intenta conocer a la pequeña y es enton-
ces cuando la llama del amor se enciende 
entre la antigua pareja.

“Estoy fascinada con los personajes, 
que nos tienen el corazón estremecido. 
Son preciosos”, afirmó González, la no-
che de ayer, durante la presentación de la 
novela televisiva, donde estuvo presente 
el elenco completo y el productor, Nican-
dro Díaz González. 

La actriz aseguró que disfrutó trabajar 
con todo el crew del productor, con quien 
recién terminó un proyecto: “Tengo la 
fortuna de trabajar con un gran equipo”. 

Por su parte, Gabriel Soto resaltó que 
se trata de un melodrama completamen-
te diferente a todo lo que ha realizado en 
su carrera: “Es un personaje que ha repre-

Se estrena el 7 de noviembre

La Cineteca mostrará la versión 
restaurada de Los Caifanes

• Por Carlos Mora
carlos.mora@razon.com.mx 

UNO DE LOS CLÁSICOS del cine mexi-
cano, Los Caifanes, estará presente en 
el marco de la 72 Muestra Internacional 
de la Cineteca Nacional con una versión 
totalmente restaurada por el laboratorio 
con el que cuenta dicho espacio, informó 
ayer en conferencia de prensa Alejandro 
Pelayo, director del recinto. 

“Una de las partes poco conocidas de 
de la Cineteca son todos los procesos 

de restauración con los que contamos, 
hemos restaurado más de 100 películas 
y han sido distintas épocas, sin duda en 
los años 60 Los Caifanes fue un filme que 
tuvo un gran impacto, no sólo entre la crí-
tica también entre el público, y porque 
de ahí surgieron grandes leyendas del 
cine como Juan Ibáñez, los actores Óscar 
Chávez, Julissa, Sergio Jiménez, Ernesto 
Gómez Cruz y Enrique Álvarez Félix”, co-
mentó el directivo.

Otros dos filmes que destacan son Dio-
ses de México, del director Helmut Dosan-

tos, largometraje  con que se inaugurará 
el evento cinematográfico y que muestra 
mundos diferentes del país, cada uno 
luchando por resistir a la modernización 
que amenaza con adueñarse de las rique-
zas naturales y la identidad cultural.

La tercera cinta mexicana es  Manto de 
gemas, de la directora Natalia López, que 
aborda la violencia del país.

La muestra incluye trabajos de países 
como Francia, Austria, Alemania, Ruma-

sentado un reto muy importante; un tra-
bajo de disciplina, de estudio, de entrega, 
de amor a lo que hago”, dijo el también 
actor de Las vías del amor. 

La historia busca dignificar el oficio 
del trailero, por lo que Soto se preparó 
aprendiendo a conducir estas imponen-
tes máquinas para interpretar a Memo: 
“El sacrificio que hacen es algo muy difí-
cil; se exponen a peligros en la carretera, 
a jornadas larguísimas, sacrifican no ver a 
sus familias durante meses, que no les ro-
ben la mercancía, es una vida que merece 
mucho respeto”, comentó el histrión. 

El productor de la telenovela, afirmó 
que se trata de un homenaje a quienes 
se dedican a recorrer las carreteras: “Los 
transportistas forman parte fundamental 
de este contenido, donde les rendimos 
un sencillo, pero profundo tributo a su ar-
dua actividad, lejana a sus familias, pero 
cercana con el corazón, en una actividad 
estoica de gran productividad, peligrosa, 
pero al mismo tiempo productiva”, dijo 
Díaz González. 

Gabriel Soto apuntó que espera repre-
sentar a los transportistas de una manera 
digna y afirmó que Memo es el papel más 

entrañable que ha hecho en su carrera: 
“Es un personaje de pueblo, de gente, es 
trabajador, luchón, noble, positivo, amo-
roso, preocupado por su familia”, dijo. 

Por otro lado, Daniela, interpreta-
da por Susana González, es una mujer 
que ha intentado tener un hijo y tras no 
conseguirlo elige adoptar: “Ha luchado 
mucho por ser madre después de tres 
abortos y lo logra a través de la adopción. 
Es muy sensible el tema para mí, como 
mamá, que tengo dos hijos, y también 
para todas las mujeres que ansían ser 
madres”, expresó.

Para la actriz, este tópico se aborda 
con mucho amor: “Vamos a tener esce-
nas muy fuertes, muy importantes, pero 
sobre todo es una telenovela llena de ter-
nura, de amor y de valores universales”, 
expresó González.

Asimismo, la intérprete detalló que su 
personaje representa a las mujeres que 
tienen como prioridad a su familia y que 
buscan ser sensuales desde otros lugares.  

El elenco de Mi camino es amarte lo 
completan Ximena Herrera, Mark Ta-
cher, Leonardo Daniel y Sergio Reynoso, 
por mencionar algunos. 

La telenovela podrá verse a partir 
del próximo lunes 7 de noviembre a las 
20:30 horas, por el canal de Las Estrellas.

LA TELENOVELA es protagonizada por Gabriel Soto y Susana González; “se exponen a peligros en la carretera, 
a jornadas larguísimas”, resalta el actor, quien da vida a un hombre llamado Memo que se dedica a este oficio
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EL PASADO 26 DE OCTUBRE, el actor Gabriel 
Soto fue captado al arribar a Yucatán, estado al que 
llegó para grabar algunas escenas de la telenovela 
en Puerto Progreso. Pobladores fueron extras.

nia, Colombia y Bélgica, por ejemplo. 
La nueva cinta de François Ozon, Todo 

estará bien, que tuvo su estreno en el Festi-
val de Cine de Cannes, se proyectará.

Sobre la asistencia a la Cineteca des-
pués de la pandemia el director señaló: 
“Aún no alcanzamos los números del 
2019 cuando asistieron un millón 300 
mil personas;es decir, un promedio de 
100 personas por mes, esperamos regre-
sar poco a poco a esas cifras”, finalizó.

LA MUESTRA INTERNACIONAL del recinto también incluirá Dioses de México 
y Manto de Gemas; participan cintas de Francia, Alemania, Colombia y Bélgica
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ES UN PERSONAJE 
de pueblo, trabajador, 
luchón, noble, amoro-
so, preocupado por su 

familia
Gabriel Soto

Actor

Mi camino es amarte
 busca dignificar a traileros
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Santi y Feyenoord 
vencen a la Lazio

EL DELANTERO mexicano anotó el tanto con 
el que el club neerlandés venció a la escuadra 

italiana, para sellar su pase a la segunda ronda de 
la Europa League. El Bebote logró su gol al 64’, un 

minuto después de haber entrado de cambio.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Viernes 04.11.2022
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Gerard Piqué 
dice adiós a las 
canchas con 37 

títulos en 18 años
EL DEFENSA anuncia su retiro del futbol después de 14 temporadas con los 
blaugranas; no ha tenido mucha actividad en lo que va de la campaña y en los 

últimos meses ha pasado momentos complicados en el plano personal

• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

El legendario futbolista del Bar-
celona Gerard Piqué anunció 
su adiós del club de sus amo-
res y de las canchas, 14 años 

después de haberse sumado a las filas 
blaugranas, donde en la época contem-
poránea fue una de las piezas clave para 
el éxito del equipo español, con el que 
ganó 30 títulos de los 37 que obtuvo a lo 
largo de su carrera. 

Mediante un video que subió a sus 
redes sociales, el defensa dio a conocer 
que al término del año dejará de vestir 
los colores culés, revelando que mañana 
será su último partido en el Camp Nou, 
donde los dirigidos por Xavi Hernández 
reciben al Almería en actividad de la Jor-
nada 13 de LaLiga.  

“Siempre he dicho que después del 
Barça no habría otro equipo, y así será. 
Este sábado será mi último partido en 
el Camp Nou”, relató el jugador de 35 
años de edad, quien actualmente no 
pasa por un buen momento profesional 
ni personal, esto último tras su separa-
ción de la cantante colombiana Shakira, 
en junio pasado, tras 12 años de relación.  

En los últimos meses, tanto en LaLiga 
de España como en la Champions Lea-
gue, el defensor no tuvo muchos minu-
tos y se habló más de su vida personal 
que deportiva, precisamente a causa de 
su ruptura con Shakira.  

En la prensa española, mucho se es-
peculó que el destino de Gerard Piqué 
Bernabéu estaría en la MLS, pues la intér-
prete de “Ojos así” quería tener a sus hijos 
en Estados Unidos y él para no tener más 
problemas tras el divorcio optaría por ir 
al Inter de Miami. 

Medios locales reportaron que el 
miércoles los futbolistas del primer 
equipo tuvieron una reunión para des-
pedir al que fuera en algún momento su 
capitán. En dicha cena, el originario de 

Barcelona habría revelado su adiós 
del club y del futbol profesional 
para dedicarse a sus negocios y 
tener una vida más tranquila a 
lado de su nueva pareja.  

A lo largo de casi dos déca-
das, la trayectoria del defen-
sa español estuvo plagada 

de éxitos tanto a nivel de clubes, prin-
cipalmente con los blaugranas, como 

con la Selección de España, siendo un 
referente en ambas instituciones.  

Sin embargo, el debut del-
culé se dio con el Manchester 

United en octubre del 2004, 
cuando los Red Devils esta-

EL DEBUT de Gerard Piqué con la Selección 
de España fue el 11 de febrero del 2009 en 
un amistoso contra Inglaterra, celebrado en 
Sevilla, que ganó 2-0 La Furia Roja.

ban bajo las órdenes del escocés Alex 
Ferguson.  

Con el equipo inglés, Gerard Pi-
qué conquistó cuatro títulos, entre ellos 
la Champions League en la Temporada 
2007-2008, precisamente a costa del 
Barcelona, club al que llegó en el 2008 y 
con el que viviría su mejor época.  

Con los culés, Piqué Bernabéu cose-
chó 30 trofeos en 14 años, destacando 
el 2009, cuando los entonces dirigidos 
por Pep Guardiola lograron el histórico 
sextete (Liga, Champions League, Copa 
del Rey, Supercopa de España, Supercopa 
de Europa y Mundial de Clubes). 

Gerard Piqué también formó parte de 
la mejor época en la historia de la Selec-
ción de España, con la que fue pieza clave 
en las conquistas del Mundial de Sudáfri-
ca 2010 y la Eurocopa del 2012, que se lle-
vó a cabo en Polonia y Ucrania.  

Su último compromiso como selec-
cionado fue en los octavos de final del 
Mundial de Rusia 2018, cotejo en el que 
los entonces dirigidos por Fernando Hie-
rro cayeron a manos del anfitrión en serie 
de penaltis. 

El único club con el que el zaguero 
ibérico no obtuvo estrellas fue el Real Za-
ragoza, con el que solamente estuvo en 
el periodo 2006-2007, registrando tres 
goles en 28 partidos. 

El Barcelona, donde Piqué estuvo en 
las últimas 14 campañas y media, marcha 
como sublíder en España con 31 puntos, 
uno menos de los que acumula el Real 
Madrid, que es el actual campeón nacio-
nal y continental. Los culés disputarán 
las rondas eliminatorias de la Europa 
League a partir de febrero del 2023, lue-
go de que fueron eliminados en la fase de 
grupos de la Champions League. 

Foto|AP

PIQUÉ, tras el em-
pate entre Barça e 

Inter, en octubre.
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Mañana es su último juego en el Camp Nou SU EXTENSO PALMARÉS 
Manchester United:  1 Premier League, 
1 Champions League, 1 Copa de la Liga y 1 
Community Shield 

Barcelona: 8 Ligas, 7 Copas del Rey, 6 Su-
percopas de España, 3 Champions League, 
3 Supercopas de Europa y 3 Mundiales de 
Clubes 

España: 1 Eurocopa Sub-19 (Polonia 2006), 1 
Eurocopa (Polonia-Ucrania 2012) y 1 Mundial 
(Sudáfrica 2010) 

SUS ESTADÍSTICAS POR CLUB 
Equipo  Juegos  Goles Asistencias Minutos Periodo 

Barcelona  615  53 15  51,198  2008-2022 

Real Zaragoza 28  3 0  2,039  2006-2007 

Manchester United 23  2 1  1,348 2004-2006 y 2007-2008 

SU RENDIMIENTO EN LA TEMPORADA 2022-2023
Torneo Partidos Goles Asistencias Amonestaciones Minutos

LaLiga 5 0 0 2 298

C. League 9 0 0 0 256

SUS NÚMEROS                               CON LA FURIA ROJA 
Partidos Goles  Asistencias Minutos Periodo 

102  5  3  8,424  2009-2018 

GERARD PIQUÉ
· EDAD: 35 años
· DEBUT: 26 de 

octubre del 2004

vs.
vs.

COMPROMISOS 
DE LOS CATALANES ANTES 

DE QUE TERMINE EL AÑO 
MAÑANA MARTES 8 DE 

NOVIEMBRE
BARCELONA

OSASUNA
ALMERÍA

BARCELONAJornada 13 LaLiga 
Estadio Camp Nou 

Hora: 14:00 
Jornada 14 LaLiga 

Estadio El Sadar 
Hora: 14:30
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POR ÁNGEL PAPADÓPULOS

GRAN PREMIO DE MÉXICO

El piloto jalisciense fue mermado por una lenta pa-
rada en los pits, la cual limitó cualquier oportunidad de 
rebasar a Lewis Hamilton por la segunda posición des-
pués de que ambos realizaran el cambio de neumáticos.

Fue una carrera sólida de Pérez, logró despachar 
a Charles Leclerc para recuperar el segundo puesto 
en la clasificación de pilotos; sin embargo continúa 
estando lejos de su compañero, principalmente en la 
clasificación, donde el bicampeón del mundo resalta 
constantemente.

Incluso se especula que parte de la diferencia entre 
ambos pilotos de Red Bull se debe a que la mayoría de 
la experimentación que el equipo realiza, sucede en el 
auto del mexicano, sacrificando su desempeño por el 
desarrollo del coche a futuro. 

Aun así está claro que existe una diferencia de talento 
enorme entre Checo y Verstappen, quien consiguió su 
décimo cuarta victoria de la presente temporada, supe-
rando el récord de Sebastian Vettel y Michael Schuma-
cher. Cabe recalcar que usualmente no es beneficioso 
empezar la carrera desde la pole, ya que en este circuito 
el líder tiene el carril de afuera entrando a la primera 
curva; no obstante, la pelea entre los Mercedes permitió 
que el holandés mantuviera la primera posición y nunca 
volteara hacia atrás.

Max continúa batiendo todo tipo de récords con 
tan sólo 25 años, el ahora bicampeón de mundo podría 
retirarse mañana y ya ser considerado un histórico del 
deporte. Tomando en cuenta cómo llegó su escudería al 
cambio de reglas, podemos dar por hecho que competirá 
en la cima por muchos años más, es complicado pensar 
que no conseguirá al menos un par de títulos para añadir 
a su extenso palmarés.

 Red Bull venció a Mercedes en la selección de neu-
máticos, ya que lograron ejecutar sólo una parada utili-
zando el compuesto suave y el mediano, los cuales de-
mostraron más durabilidad de la que esperaban el resto 
de sus rivales en la capital mexicana.

La escudería alemana consideró necesario ocupar las 
llantas duras para poder parar solamente una vez, lo cual 
sentenció a Russell y a Hamilton detrás de Checo y Max, 
respectivamente. Ambos pilotos ingleses señalaron que 
el equipo cometió un error estratégico, pero se mantie-
nen optimistas con la mejoría que han demostrado en 
las carreras más recientes de la campaña.

 Tras comenzar la temporada con problemas para 
entrar a la última etapa de la calificación, Mercedes con-
tinúa mostrando progreso, ahora están a tan sólo un par 
de décimas de los campeones, e incluso por delante de 
Ferrari, que tuvo complicaciones con el motor debido a 
la altura del Gran Premio de México.

Con ambos campeonatos decididos, los equipos ya 
tienen en mente el 2023, a pesar de ir de más a menos, 
Ferrari aún cuenta con un auto capaz de competir;  sin 
embargo es posible que veamos la revancha de Hamilton.

Sergio Checo Pérez se subió al po-
dio por segundo año consecutivo 

en el Autódromo Hermanos Rodrí-
guez, fue una carrera sin mucha ac-
ción o rebases, como ha sido el caso 
desde que regresó la máxima catego-
ría del automovilismo a México.

TIEMPO DE COMPENSACIÓN

Mañana es el sexto juego

Astros se pone a 
un triunfo de coronarse
• Por Enrique Villanueva
enrique.villanueva@razon.com.mx

Los Houston Astros se pusieron 
en ventaja por primera ocasión 
en esta Serie Mundial de la MLB, 
luego de superar 3-2 a los Phila-

delphia Phillies en el quinto juego, colo-
cándose así a un triunfo de coronarse.

La pizarra se movió desde la primera 
entrada y con una carrera para ambas es-
cuadras, poniéndose en ventaja Houston 
con un sencillo de Jeremy Peña al jardín 
central, respondiendo de inmediato los 
locales con un homerun de Kyle Schwar-
ber al jardín derecho.

Fue hasta el cuarto inning que el 
marcador volvió a moverse, cuando los 
Astros recuperaron la delantera para po-
nerse 2-1 gracias a un homerun al jardín 
izquierdo de Peña.

Llegó el último tercio del duelo con 
Seranthony Domínguez lanzando por 
los Phillies, ponchando a David Hensley, 
Chas McCormick y Martín Maldonado. 

En la séptima baja, el lanzador de los 
Astros fue Bryan Abreu, quien impidió a 
Rhys Hoskins, JT Realmuto y Bryce Har-
per que la novena de casa emparejara o 
remontara la contienda.

En el octavo episodio, los de Texas se 
pusieron 3-1 luego de que José Altuve 
anotó después de que Rhys Hoskins no 
pudo hacer una recogida limpia en el ro-
dado de Yordan Alvarez a primera. 

Pero en esa misma entrada, Philadel-
phia recortó distancias tras responder 
con un sencillo de Jean Segura al jardín 
derecho.

En el noveno inning, Zazh Eflin fue 

HOUSTON toma la delantera ante Phillies por primera vez 
en la Serie Mundial; una providencial atrapada de McCor-
mick en la última entrada asegura victoria para los de Texas

el lanzador para Philadelphia e impidió 
que McCormick, Maldonado y Altuve 
hicieron más grande la ventaja para los 
actuales subcampeones de la MLB.

En esa última entrada, McCormick sal-
vó con una providencial atrapada a Texas 
para evitar el empate de los Phillies. 

Nicholas Castellanos falló con rodado 
al campocorto y se esfumaron las posibi-
lidades de que el cuadro anfitrión iguala-
ra y forzara los extrainnings.

El de anoche significó el primer triun-
fo en un duelo de World Series para el 
veterano pitcher Justin Verlander, quien 
desde la temporada del 2017 forma parte 
de los Houston Astros.

Peña sumó tres imparables, incluido el 
sencillo remolcador en la primera entra-
da. Otro sencillo en la octava antecedió a 

LAS DOS últimas Series Mundiales se defi-
nieron en seis partidos. En el 2020, Dodgers 
se coronó a costa de Rays, mientras que en el 
2021 los Braves se impusieron a los Astros.

5-6 5-2 7-0

0-5 2-3 vs.

ASTROS ASTROS PHILLIES

PHILLIES PHILLIES ASTROS

PHILLIES PHILLIES ASTROS

ASTROS ASTROS PHILLIES

Estadio: Minute Maid Park
Serie: 1-0 favor Phillies

Estadio: Minute Maid Park
Serie: 1-1 empatada

Estadio: Citizens Bank Park
Serie: 2-1 favor Phillies

Miércoles 2 de noviembre
Serie: 2-2 empatada

Jueves 3 de noviembre
Serie: 3-2 favor Astros

Sábado 5 de noviembre
18:03 horas

Estadio: Minute Maid Park

JUEGO 1 JUEGO 2 JUEGO 3

JUEGO 4 JUEGO 5 JUEGO 6

SERIE 
MUNDIAL

vs.
ASTROS

PHILLIES
Domingo 6 de noviembre

18:03 horas
Estadio: Minute Maid Park

JUEGO 7
(De ser necesario)
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un rodado productor del cubano Yordan 
Álvarez.

Además, realizó una buena atrapa-
da mediante un salto en el campocorto 
para frenar a los Filis en el tercer acto y 
recuperó la ventaja en el cuarto al llegar 
a cuatro jonrones en los playoffs, siendo 
el primer torpedero novato en conseguir 
un cuadrangular en la Serie Mundial.

La Serie Mundial de la MLB entre 
Phillies y Astros se reanudará mañana, 
cuando se lleve a cabo el sexto capítulo 
entre ambos.

El Clásico de Otoño regresa a Minute 
Maid Park, donde se efectuaron los pri-
meros dos episodios entre Houston y 
Philadelphia, y donde también se efec-
tuaría el séptimo y último juego, en caso 
de ser necesario.
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CHAS MCCORMICK cap-
tura la bola en la última 
entrada, ayer, para la 
victoria de Houston.
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TAOS 2023: MEJORA 
SIGNIFICATIVA

• Por Esaú Ponce 
colaboradores@razon.com.mx

V olkswagen de México 
se fundó en 1954, y al 
año siguiente ya se en-
contraba ensamblando 

los primeros Vochos en nuestro 
país, dando inicio así a una larga 
tradición que se remonta hasta 
nuestros días. De hecho, el mo-
delo que observas aquí es el más 
reciente heredero de la dinastía 
de los “autos del pueblo” hechos 
en México. 

Su nombre es Taos, y si bien es 
altamente conocido (ya tiene un 
par de años en el mercado), para 
2023 presenta algunas mejoras.

LIGEROS RETOQUES ESTÉ-
TICOS. Esta versión tope ahora 
se distingue del resto al adoptar 
rines de aluminio de 18” Lagome-
ra Black, así como techo, carcasas 
de espejos retrovisores en color 
negro, elementos que hacen con-
traste con el resto de la carrocería. 
En el caso específico de nuestra 
unidad, se recurre a un tono Rojo 
Kings metálico. 

BIEN EQUIPADO. Este apartado 
es de los puntos más fuertes de 
Taos. Es decir, encontrarás el típi-

co interior de Volkswa-
gen con plásticos duros 
al tacto, pero de buena 
calidad. Los insertos en 
piano black no pueden 
faltar, así como los de 
cuero sintético. 

En materia de tec-
nología, la atención se 
centra en la pantalla táctil de 10 
pulgadas de buena resolución y 
fácil funcionamiento. Cuenta con 
la Volkswagen App-Connect que 
permite interactuar con algunas 
aplicaciones como Spotify, Waze, 
Google Maps. En materia de co-
nectividad, dispone de Volkswa-
gen Wireless App-Connect, dispo-
nible para iOS y Android.   

Ya hablando de elementos 
destacados no hay que olvidar el 
Volkswagen Digital Cockpit, que 
es una pantalla de 10.2” a color de 
alta resolución, que puedes con-
figurar con diferentes vistas para 
desplegar la información como te 
parezca más útil: velocímetro, ta-
cómetro, kilómetros recorridos, 
consumo de combustible, etc.  

En cuanto a seguridad, vale la 
pena mencionar que, más allá de 
las seis bolsas de aire, destacan al-
gunas asistencias a la conducción 
como Control de velocidad cruce-
ro adaptativo, Asistente de coli-

sión frontal con freno de 
emergencia y Detector 
de punto ciego. 

 Lo que me sorprende 
de Taos es el aprovecha-
miento del espacio. Tan-
to los pasajeros delante-
ros como traseros, gozan 
de un habitáculo que 

los recibe cómodamente. Mismo 
caso para la cajuela de 500 litros, 
los cuales se extienden hasta los 
1,591 cuando se abate la segunda 
fila de asientos.  

MANEJO. El acoplamiento entre 
el 1.4 TSI y la caja Tiptronic de seis 
velocidades, me parece de lo me-
jor del grupo. 
Se nota que después de tantos 
productos, los ingenieros han 
pulido el accionar conjunto de 
estos elementos mecánicos que 
se entienden como nunca. Recién 
manejé el Jetta y por increíble que 
parezca me acoplé mejor al Taos.  

No tuve el problema de los an-
teriores Volkswagen donde en 
turbo lag, era eterno, y de hecho 
dificultaba ciertas acciones, una 
de las cuales era el cambio de ca-
rril en el tráfico pesado.  

Aquí, la aceleración es progresi-
va y la transmisión siempre expri-
me lo mejor del propulsor.

CON DOS AÑOS en el mercado, este modelo de Volkswagen llega con avances 
notorios; cajuela de 500 litros y comodidad para todos los pasajeros

Omoda 5, un SUV 
disruptivo e interesante 

• Por Alejandro Konstantonis 
colaboradores@razon.com.mx

LA MARCA CHINA Chirey de reciente debut en México nos pre-
senta su tercer modelo, y se trata de un vehículo bastante sui gé-
neris denominado Omoda 5 y que se conoce internamente como 
XC,  que es el primer modelo del nuevo estilo de diseño de la marca 
denominado Generación 4.0 

 El nombre Omoda deriva de dos elementos: la "O" que simboliza 
lo nuevo y "Moda" que se refiere a las tendencias. 

 Se especula que el Omoda 5 es el primero de una gama de vehí-
culos del fabricante chino que va conformando una nueva familia 
de productos que vaya sustituyendo poco a poco a la familia Tiggo 
de la cual ya hemos probado las versiones 7 y 8 .

 
DISEÑO. Definitivamente se nota el trabajo estilístico diferencia-
dor que ha querido dar la marca con la Generación 4.0 de la Omoda 
5 obra de Gao Xinhua. La parte frontal es sin la menor duda la más 
dramática y elaborada, el resultado nos remite inmediatamente a 
un vehículo conceptual de hace algunos años o a un auto eléctrico 
actual. La parte trasera presenta una de las pocas partes cromadas 
del vehículo y es justamente en la parte baja de la 
facia trasera. Los rines negros también presentan 
detalles en color rojo que se agradecen y armoni-
zan mucho. 

 INTERIOR. El tablero que alberga una enorme 
pantalla —que en realidad son dos— está fabrica-
do con un plástico de buena calidad y una combi-
nación de materiales de distintas texturas y algo 
de acabado piano, con iluminación indirecta que 
se puede cambiar con algunos comandos táctiles. 

 La consola central aloja la palanca selectora 
de la palanca de la transmisión y tiene una combinación de botones 
de accionamiento físico, más algunos “hápticos” que reaccionan al 
toque de los dedos. Los acabados en general son buenos.

INFOENTRETENIMIENTO.  Tiene dos pantallas de 10.25” cada 
una: una TFT para el cuadro de instrumentos e información del ve-
hículo y otra táctil para la vinculación con Android Auto y Apple Car 
-Play —que se pueden conectar de forma alámbrica o inalámbrica— .

 
SEGURIDAD. Si hay una característica con la que se ha querido de-
finir la marca en México es precisamente con la seguridad —activa y 
pasiva— y prácticamente todos los vehículos que la marca ofrece en 
nuestro país han superado por mucho las normas gubernamentales 
obligatorias en este rubro. Cuenta con seis bolsas de aire. La palabra 
ADAS (Advanced Driver Assistance Systems) se traduce en sistemas 
avanzados de asistencia al conductor y consisten en una serie de 
alertas y ayudas que permiten un manejo más seguro y conduc-
tores mucho más informados y mucho más alertas de lo que pasa 
alrededor del vehículo mientras circulan.

ES LA TERCERA entrega de Chirey en México; la seguridad, 
activa y pasiva, es una de sus principales características
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PERFECCIONAMIENTO
Los elementos mecánicos se entienden mejor que nunca.

Pantalla táctil de 10" 
Volkswagen Play.

Faros y calaveras LED 
en toda la gama. 

Rines de aluminio de 18” 
Lagomera Black.

Asientos en tela con 
ajuste manual.

VEHÍCULO  
con enfoque fami-
liar, sin preten- 
sión deportiva.
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DEFINICIÓN. El italiano Francesco Bagnaia y el francés 
Fabio Quartararo disputan este fin de semana el título de la 

temporada de MotoGP en el Gran Premio de Valencia. byLA RAZÓN 

TIENE un motor TSI 
de 1.4 litros turbo-
cargado, potencia de 
150 hp y 184 lb-pie 
y caja automática 
Tiptronic de seis 
velocidades.

SU PRECIO es de  
494 mil 990 pesos.

Aceleración progresiva

360
Grados de alta 
definición en  
su cámara

1.5
Litros turbo  
en su motor de  
4 cilindros
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